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Governo abre 14 mil 
vagas pelo Paraibatec
Durante formatura de turmas do Pronatec, governador anunciou 12,9 mil vagas para estudantes e 988 para professores e técnicos. Página 3

Palestra sobre ansiedade 
abre o Bem-Estar Servidor

Campeonato Paraibano 
não sofrerá mudanças

Projeto destinado aos servidores do Estado promove até 
sexta-feira atividades com especialistas de diversas áreas, 
como saúde, desenvolvimento pessoal e ética. Página 3

Em reunião ontem, Conselho Arbitral decidiu que será 
mantido o formado da competição realizada este ano, 
com 10 clubes divididos em dois grupos. Página 4
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Últimas

Diversidade

Exposição de capas conta a 
história do Correio das Artes
Mostra foi aberta ontem dentro da programação do 
Inova Iesp. Editor do suplemento literário, André 
Cananéa, conversou com os alunos. Página 12
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Paraibano recebe 
premiação de 
melhor diretor por 
A Noite Amarela
Natural de Campina Grande, Ramon 
Porto Mota foi destaque no Brooklyn 
Horror Film Festival, considerado 
uma das referências do gênero de 
suspense e terror.  Página 9

Programa de qualificação 
fortalece a caprinocultura
Iniciativa que visa o melhoramento genético dos 
rebanhos vem sendo desenvolvida pela Empaer e já 
resultou no nascimento de 2 mil animais. Página 18
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Parceria entre o
Governo do Estado e 
instituição francesa
João Azevêdo recebe diretor do 
Institut National des Sciences 
Appliquées e discute ampliação 
de intercâmbio.  Página 4

Foto: Ortilo Antonio



Enquanto trabalhadores brasilei-
ros de categorias profissionais, faixas 
etárias e tempos de serviço diversos es-
quentam a cabeça fazendo contas para 
saber, por exemplo, quantos anos, meses, 
semanas ou dias faltam para se aposen-
tar, em que regras da nova Previdência 
vão se enquadrar e quanto vão perder de 
dinheiro, o Governo Federal já coloca em 
pauta outra mudança que já está dando 
muito o que falar: a reestruturação do 
funcionalismo público.

Analistas que acompanham o as-
sunto preveem o endurecimento do jogo 
pelo Planalto, ou seja, o estabelecimento 
de regras mais severas para os servido-
res, entre elas, salários não muito dis-
tanciados dos valores pagos pelo setor 
privado, estabelecimento de critérios 
mais rígidos para obtenção de promo-
ções, flexibilização da estabilidade e re-
dução do número de carreiras no serviço 
público, de modo a tornar mais barata a 
manutenção da máquina estatal.

Ora, entende-se que a modernização 
do serviço público exige o uso racional de 
recursos materiais e humanos, no sentido 
de se obter maiores e melhores resultados 
com o menor custo possível, inclusive em 
respeito aos cidadãos e cidadãs - que são 
ao mesmo tempo contribuintes e usuários 
dos bens e serviços oferecidos pelo Estado 
brasileiro. Mas o processo de otimização 
de custo e benefício não pode ser a toque 
de caixa. É preciso exceder na prudência.

Fala-se que a despesa com pessoal é 
muito alta no serviço público federal. Es-
tima-se, por exemplo, que só este ano dos 
cofres públicos serão retirados cerca de R$ 
319 bilhões, destinados ao pagamento do 
funcionalismo. O problema é que muitos 
veem os servidores como os vilões dessa 
história, como se eles fossem gestores ou 
ordenadores de despesas, portanto os res-
ponsáveis diretos pelos astronômicos va-
lores dos encargos e da folha salarial.

Há, evidentemente, administradores 
públicos sérios, competentes e criati-
vos, mas a História do Brasil exibe uma 
enorme coleção de gestores corruptos 
e incompetentes que empanzinaram 
o serviço público contratando mais e 
mais funcionários para atender às suas 
famílias ou aos seus eleitorados, sem 
que houvesse demanda, de fato, para as 
contratações. Os funcionários zelosos 
quanto às suas obrigações infelizmente 
acabaram pagando o pato.

A Reforma Administrativa, ao que 
parece, é uma necessidade, levando-se 
em consideração o resultado de inú-
meras consultorias feitas no setor, mas 
não pode ter um caráter de retaliação. É 
preciso ter muita responsabilidade para 
com o destino de milhões de homens e 
mulheres que ingressaram no serviço 
público e que estão dando uma inestimá-
vel contribuição - na maioria das vezes 
trabalhando no anonimato - para o de-
senvolvimento da Nação.
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Encontro um bilhete 
seu num livro velho de  fran-
cês, o G. Mauger do tempo 
que François Luc Charmont 
veio fundar a Aliança Fran-
cesa. Sevy bem jovem, no 
tempo em que fazíamos da 
Associação de Imprensa a 
festa de todos os dias. 

Foi uma fase de muita euforia. De po-
lítica, de cinema, da Geração 59 e de José 
Américo se exilando em Tambaú, arras-
tando com ele a avenida principal. E de 
muita música sob a batuta de Joaquim 
Pereira, alvoroçada com Pedro Santos, 
Arlindo Teixeira, o Coral da Universidade, 
a orquestra armorial de Ariano, a volta de 
Sivuca dos Estados Unidos,  os shows de 
orquestra e de audições  eruditas da Ta-
bajara, iniciativas que lembravam os anos 
famosos de Gazzi de Sá em João Pessoa.

Antes disso, é bom lembrar que estou 
na aula de  Augusto Simões e o vejo  apo-
plético por não entender como um aluno 
seu não lia uma única nota da pauta ele-
mentar que ele riscara no quadro.

“O senhor vem de onde, de que tribo?” 
Era abusado.  “Dos bultrins de Campina” 
– denunciou-me, lá atrás, creio que  João 
Loureiro, o Burt Lancaster de Campina

Correndo paralelo a tudo isso, Virgi-
nius da Gama e Melo dava corda ao  go-
verno de Pedro Gondim para bancar, na 
Paraíba, o II Congresso Brasileiro de Crí-
tica Literária. Não havia hotel, não havia 
pousadas, e tivemos de armar as nossas 
melhores redes domésticas para acomo-
dar os Villaças e  Proenças. 

Sem falar na Cinecittà instalada 
onde estivessem Linduarte Noronha, 
Vladimir, João  Ramiro, Rucker Vieira 
com repercussão  nas hostes baianas e 
cariocas do novo cinema. 

Nessa quermesse de sons, falas e ce-

nas começou a se ouvir o 
dedilhar plangente de um 
menino gordo, de olhos 
bem abertos e ilumina-
dos, chegado de Monteiro, 
terra de Zé Rafael, que lar-
gava a política para vestir 
a túnica de Jacques Mari-
tain, sem sair do cinema 

que abraçara como crítico e teórico.      
Achava-me descendo a última pági-

na do jornal quando Giovani  Montenegro 
sobe esbaforido os degraus da redação 
para perguntar se eu já ouvira  a Mala-
gueña de Sevy. Tudo que Bau acumulou em 
sua vida de sacrifício foram bons discos, de 
Bach a Prokofiev, de Noel a Vandré. Paixão 
só de ouvido, como a minha.   Desci as es-
cadas e dobrei a rua em tempo de alcançar, 
na API de  Adalberto Barreto,  as mãos gor-
das de Sevy tangendo os ouvintes  para os 
longes de Málaga ou daquelas regiões para 
onde as ondas da Mayrink e da Nacional 
costumava nos levar madrugada adentro. 

Com Sevy tentamos aprender a ouvir 
Segóvia, a surpreender  a guitarra como 
instrumento de concerto. E daí a  Joaquin 
Rodrigo, o do Concerto de Aranjuez na 
execução de um Williams que não lembro 
o prenome. A Internet deve saber.  

Nos últimos tempos, o rapaz de 
Monteiro não  se conformava com o 
emporcalhamento da música popular 
brasileira enxertada de estranhos tons 
e sons. Apurara-se, com o tempo, na pai-
xão com seu tanto radical pelo clássico 
popular brasileiro. Bach passou a perder 
para Pixinguinha.

Obra de sua bela alma, esse bilhete 
vir lembrá-lo: “Nesse sábado estou indo 
a Monteiro, fica para o próximo”. Dirigi-
do a Adalberto Barreto, sem data, certa-
mente antes de 1964, quando Adalberto 
presidia a nossa Associação.

Bilhete de muitas voltas
Apurara-se, com o 

tempo, na paixão com seu 
tanto radical pelo clássico 
popular brasileiro. Bach 
passou a perder para 

Pixinguinha   

Artigo Gonzaga Rodrigues
gonzagarodrigues@.gmail.com
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UN Informe

A Comissão de Orçamento da ALPB aprovou 
ontem projeto de lei do Governo do Estado 
que estima a receita e fixa a despesa do Estado 
para 2020 – a peça orçamentária está fixada 
em R$ mais de 12,7 bilhões. De acordo com o 
presidente do colegiado, Wilson Filho (PTB), 
serão realizadas audiências públicas em João 
Pessoa, Campina Grande e Sousa para discutir 
a Lei Orçamentária Anual (LOA).

A Mesa Diretora da ALPB de-
finiu mais duas datas para a 
realização de sessões itine-
rantes: 26 de novembro, em 
Guarabira, e 10 de dezembro, 
em Pocinhos. Já está na pauta 
também a ocorrência de outra 
sessão deste tipo no município 
de Sapé, em data a ser defini-
da. Na última sessão itinerante, 
ocorrida em Patos, o compare-
cimento de deputados foi recor-
de: 29 parlamentares.

Provocado ontem pela imprensa, o governador 
João Azevêdo (PSB) se reportou à atitude de 
Gervásio Maia (PSB), que não o recebeu em 
Brasília para discutir emendas para o Estado: 
“A Paraíba elegeu seis deputados federais den-
tro da nossa coligação. Só anda comigo quem 
quer andar comigo. Está aí a demonstração de 
como ele trata o Governo do Estado”.

“Só quem quer”

SeSSão itinerante

o retorno do abaStecimento do açude de boqueirão

cidadão paraibano equilibrado

“um preSidente Sem eStatura preSidencial”

A ALPB aprovou ontem a con-
cessão do título de cidadão 
paraibano ao vice-presidente 
da República, general Hamil-
ton Mourão, proposta pelo 
deputado Wallber Virgulino 
(Patriotas) – o projeto foi 
aprovado por maioria, com 
voto contrário de Inácio Fal-
cão, para quem Mourão não 
trouxe nenhum benefício para 
a Paraíba e a abstenção de 
Cida Ramos (PSB).

Ontem, durante a discussão 
sobre a entrega do título de 
cidadão ao general Mourão, 
Adriano Galdino (PSB), fez 
uma confissão: “Quando vi que 
era um general na chapa [pre-
sidencial], fiquei preocupado, 
mas mordi a língua. Hoje 
tenho um pouco mais de es-
perança na chapa justamente 
por causa de Mourão, porque o 
presidente [Bolsonaro] vez por 
outra perde o equilíbrio”.

Hoje, o presidente da ALPB, deputado Adriano Galdino (PSB), promete fazer um longo pro-
nunciamento em defesa do retorno do abastecimento de água na bacia do Açude de Boqueirão, 
via projeto de transposição. De acordo com ele, nas últimas semanas, o manancial perdeu 14 
centímetros de lâmina d’água. “Precisamos mobilizar os governos federal e estadual [para uma 
resolução do problema]. Boqueirão atende a mais de 1 milhão de paraibanos”, disse.

audiênciaS da loa

E o presidente da República, Jair Bolsonaro (PSL) voltou à mesma tática: publica postagens em 
sua conta do twitter, geralmente de modo pejorativo, atacando instituições e, posteriormente, 
apaga a publicação – considerando, certamente, que ela já havia cumprido sua intenção mali-
ciosa. O vídeo postado mostra Bolsonaro como um leão atacado por hienas, estas identificadas 
como o PT, o PSOL, a OAB, a ONU, o Supremo Tribunal Federal (STF), a Globo, a Folha de São 
Paulo, o Estadão, a CUT, o MST, o Movimento Brasil Livre e a Conferência Nacional dos Bispos do 
Brasil (CNBB). Coube ao ministro Celso de Mello (foto), do STF, responder a ataque de Bolsona-
ro à Corte: “Torna-se evidente que o atrevimento presidencial parece não encontrar limites na 
compostura que um chefe de Estado deve demonstrar no exercício de suas altas funções, pois o 
vídeo que equipara, ofensivamente, o Supremo Tribunal Federal a uma ‘hiena’ culmina, de modo 
absurdo e grosseiro, por falsamente identificar a Suprema Corte como um de seus opositores. 

Esse comportamento revelado no vídeo 
em questão, além de caracterizar abso-
luta falta de ‘gravitas’ e de apropriada 
estatura presidencial, também constitui 
a expressão odiosa (e profundamente 
lamentável) de quem desconhece o dog-
ma da separação de poderes e, o que 
é mais grave, de quem teme um Poder 
Judiciário independente e consciente de 
que ninguém, nem mesmo o presidente 
da República, está acima da autoridade 
da Constituição e das leis da República”.

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com
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Governador João Azevêdo participou da formatura do Pronatec e lançou seis editais do Programa Paraibatec

“O país passa por uma 
enorme dificuldade de em-
prego, já são mais de 13 mi-
lhões de desempregados e 
preparar o nosso jovem de 
forma eficiente, de maneira 
que ele possa competir no 
mercado de trabalho é fun-
damental”. A afirmação foi 
do governador João Azevê-
do (PSB), ao participar na 
manhã de ontem da forma-
tura de 478 estudantes da 
Rede Pública Estadual nos 
cursos MédioTec, do Progra-
ma Nacional de Acesso ao 
Ensino Técnico e Emprego 
(Pronatec). Na ocasião, ele 
lançou seis editais abrindo 
aproximadamente 14 mil va-
gas em 39 novos cursos pelo 
Programa Paraibatec, para 
estudantes e professores, 
um investimento de mais de 
R$ 2 milhões dos cofres do 
Estado, numa demonstração 
clara de que dias melhores 
virão para os estudantes da 
rede pública do Estado.

A solenidade aconteceu 
no Centro de Formação de 
Professores, no Bairro de 
Mangabeira, em João Pessoa, 
com a participação da vice-
governadora, Lígia Feliciano. 
Mas em todo o Estado acon-
teceram simultaneamente 
1.160 formaturas de estu-
dantes da rede pública em 
variados cursos de diversos 
municípios. Os formandos 
participantes da solenidade 
em João Pessoa são concluin-
tes de 11 cursos realizados 
em sete cidades: Bayeux, 
Cabedelo, Conde, Guarabira, 
João Pessoa, Mamanguape e 
Santa Rita.  

O governador observou 
que essa é uma grande opor-
tunidade para os estudantes 
do Ensino Médio das escolas 
públicas. Ele lembrou que no 
início do ano lançou o Pri-
meira Chance, voltado para 
alunos oriundos das Escolas 
Técnicas para inserí-los no 

José Alves 
zavieira2@gmail.com

Pronatec forma 478 estudantes 
e Paraibatec abre 14 mil vagas

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Emmanuel Noronha

mercado de trabalho.
“Sabemos que a grande 

questão para quem pleiteia 
um emprego hoje, é a expe-
riência e esse programa tem 
a função de colocar o jovem 
no mercado para que ele pos-
sa desenvolver seus conhe-
cimentos e entender o pro-
cesso de como tudo funciona 
em uma empresa”. O Primei-
ra Chance, segundo o gover-
nador, é um complemento a 
essa formação técnica que 
oferece cursos rápidos, em 
média de seis meses, mas 
que preparam o jovem para o 
mercado de trabalho.

Paraibatec
“O Paraíbatec que foi 

lançado ontem e oferecerá 
aproximadamente 14 mil va-
gas para alunos e professo-
res. E para atender essa de-
manda, estamos preparando 
a estrutura física das escolas. 

Temos atualmente mais de 
600 escolas e mais de 400 já 
passaram por reformas” rela-
tou Azevêdo, enfatizando que 
está implantando um progra-
ma de construção de giná-
sios, construindo 95 ginásios, 
exatamente para dotar as es-
colas de condições ideais de 
funcionamento. 

Sabemos que a Escola Ci-
dadã Integral mudou o perfil 
do estudante paraibano. Essa 
escola que atingiu o núme-
ro de 100 no ano passado, 
esse ano já conta com mais 
53, e no próximo ano iremos 
abrir mais 76 novas escolas. 
“O nosso objetivo é abrir um 
patamar de mais 300 escolas 
de tempo integral e que pelo 
menos 50% sejam técnicas”, 
afirmou o governador, com-
plementando que além da 
formação dos alunos, a meta 
é fortalecer o Ensino Técnico 
no Brasil. 

“Eu mesmo sou fruto de 
curso técnico. Consegui so-
breviver e me formar exata-
mente a partir do curso técni-
co. E acho que é exatamente o 
que a gente precisa. Valorizar 
o curso técnico para que o 
estudante possa ter um salá-
rio digno e possa sobreviver 
com boas condições de vida a 
partir do Ensino Médio. Acho 
fundamental fortalecer o En-
sino Técnico na Paraíba”, pon-
tuou o governador. 

Na ocasião, o governa-
dor informou que o Estado 
fará parceria com a Univer-
sidade Federal da Paraíba 
e com o governo da França, 
para que os profissionais 
formados na Paraíba possam 
ter um duplo reconhecimen-
to do diploma, ou seja, aqui e 
na França. “Abrindo horizon-
tes vamos fazendo com que a 
Paraíba se fortaleça cada vez 
mais”, afirmou.

Indagado sobre a políti-
ca econômica do Brasil, João 
Azevêdo disse que o Governo 
Federal está demorando mui-
to a implantar um plano de 
governo que mexa com a eco-
nomia do país. “As reformas 
já feitas ainda não mudaram 
nada e o setor que mais em-
prega que é o da construção 
civil continua parado. Infeliz-
mente tivemos um ano per-
dido para a economia brasi-
leira. Espero que no próximo 
ano esse país volte a crescer 
e gere emprego, renda e evi-
dentemente inclusão social”.

Os editais do Programa 
Paraibatec disponibilizam 
vagas para 12.975 estudan-
tes, 447 profissionais técni-
cos e 541 professores, para 
atuarem em 39 cursos em 
67 municípios da Paraíba. As 
inscrições serão gratuitas no 
endereço eletrônico www.
paraibatec.pb.gov.br, para es-

tudantes, e bit.ly/pbtec para 
profissionais bolsistas.

Os profissionais sele-
cionados serão remunera-
dos na forma de concessão 
de bolsas, financiadas pelo 
Fundo Nacional de Desen-
volvimento da Educação 
(FNDE), de responsabilidade 
do Ministério da Educação. O 
MedioTec é uma ação do Pro-
natec que tem como objetivo 
expandir, interiorizar e de-
mocratizar a oferta de cursos 
técnicos de Nível Médio para 
os estudantes, visando a ex-
pansão da Educação Profis-
sional e Tecnológica.

O estudante João Vítor 
da Silva, 20 anos, disse que 
acabou de concluir o Ensi-
no Médio e ontem durante a 
solenidade de formatura re-
cebeu o certificado do curso 
técnico de contabilidade. Na-
tural de Mamanguape, ele re-
velou que está conseguindo 
realizar seu sonho que é ser 
contador e que já está com 
uma entrevista de emprego 
agendada para o cargo que 
almeja em sua cidade.

Laiane Silva, 22 anos, 
também foi outra estudan-
te que conseguiu realizar o 
sonho de se formar em Con-
tabilidade. Ela informou que 
ainda não concluiu o Ensino 
Médio, mas disse estar se 
sentindo muito feliz por es-
tar recebendo seu certificado 
profissional. Laiane disse que 
fez o curso no município de 
Mamanguape e que não vê a 
hora de conseguir uma vaga 
no mercado de trabalho.

A estudante Milena da 
Silva, 19 anos, disse que ain-
da está concluindo o terceiro 
ano, mas revelou se sentir 
muito feliz por está se for-
mando em Administração. 
“Desejo muito ser adminis-
tradora e quando surgiu essa 
oportunidade pelo Pronatec, 
eu não pensei duas vezes e 
me entreguei. Agora, com o 
diploma na mão, vou em bus-
ca de meu primeiro empre-
go”, afirmou.

Investimento é de mais de R$ 2 milhões dos cofres do Estado; solenidade aconteceu no Centro de Formação de Professores, no bairro de Mangabeira, em JP
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Dia do Servidor Público

Governo da Paraíba tem projeto com várias atividades 

O Governo da Paraíba 
realiza, desde ontem (29), o 
Projeto Bem-Estar Servidor, 
em comemoração ao Dia do 
Servidor Público, celebrado 
no último dia 28. A programa-
ção inclui palestras e oficinas 
ministradas por profissionais 
das áreas de saúde, desenvol-
vimento pessoal, equilíbrio 
físico e mental, sustentabilida-
de e ética. A iniciativa ocorre 
através da Secretaria de Esta-
do da Administração (Sead) e 
é oferecida até sexta-feira (1º). 
Ao todo, 50 vagas estão dispo-
níveis para cada palestra, sen-
do 200 vagas por dia.

As palestras acontecem 
nos períodos da manhã e da 
tarde e o encontro ocorre no 
prédio conhecido por “Bolo 
de Noiva” (atrás do Palácio 

dos Despachos), no Centro 
Administrativo Estadual, no 
bairro de Jaguaribe , em João 
Pessoa. Segundo a organi-
zação, o intuito é fazer com 
que este seja um momento 
de reflexão, troca de conheci-
mentos e experiências entre 
os servidores, gerando maior 
qualidade de vida e integra-
ção no trabalho. Ao final do 
evento, todos os participan-
tes receberão certificados. 

Alba Lúcia Guimarães é 
funcionária do setor de recur-
sos humanos da Sead e acredi-
ta que esta será uma semana 
de conhecimentos valiosos 
para os participantes. “A gente 
está se dividindo. Já veio uma 
turma em um horário e  vem 
uma turma em outro horário 
para o setor não ficar sozinho, 
porque a gente tem que apro-
veitar o dia, mas também não 
deixar de ficar no setor para  

atender as pessoas e fazer o 
serviço. Pretendemos vir e 
todo mundo está programado 
para ficar até o final da progra-
mação”, comentou.

O evento foi criado e or-
ganizado pela Gerência Exe-
cutiva de Desenvolvimento de 
Pessoas (Gedeps) e pela Esco-
la de Serviço Público do Esta-
do da Paraíba (Espep). Nessa 
terça-feira pela manhã, a pri-
meira palestra foi sobre “An-
siedade e stress”, com a pro-
fessora Kátia Ayres, graduada 
em psicologia organizacional 
e pesquisadora nas áreas de 
comportamento, stress, qua-
lidade de vida, gestão da qua-
lidade e gestão pública. Em 
seguida, ocorreu a palestra 
‘Sustentabilidade’, com a dou-
tora em Agronomia pela Fa-
culdade de Ciências Agrárias 
e Veterinárias da Unesp/Jabo-
ticabal  e com experiência em 

Educação Ambiental e geren-
ciamento de resíduos sólidos, 
Rosiane Lima. 

A professora, doutora e 
mestre em Educação Física 
pela Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB), Hidayane 
Gonçalves, realizou ativida-
des físicas com os servidores 
nos dois turnos. A tarde se-
guiu com orientações acerca 
da “Qualidade de vida no tra-
balho” com a especialista em 
tecnologias educacionais pela 
UFPB, Ilka Maria. Depois, uma 
apresentação musical com 
bandas animou o evento. O 
encerramento ficou por conta 
da palestra “Ética”, com o edu-
cador de qualificação profis-
sional e juiz titular do Tribunal 
de Ética do Conselho Regional 
de Administração (CRA), Lu-
ciano Araújo da Cunha.

A professora Ilka Maria 
trouxe algumas dinâmicas e 

ensinamentos para os servi-
dores sobre os cuidados pes-
soais para o corpo e a mente, 
realizando um momento de 
integração com música entre 
eles. “O objetivo da palestra 
acerca da qualidade de vida 
no trabalho é para que as pes-
soas, os servidores percebam 
que as relações, os posiciona-
mentos, tudo o que envolve o 
comportamento, as relações 
e o ambiente, comprometem 
a qualidade. E essa qualidade 
pode ser melhorada a partir 
de mudanças de comporta-
mentos de cada um. Qual o 
nosso papel? Será que nós não 
podemos mudar? Será que 
nós não podemos ter postu-
ras diferentes nas relações e, 
principalmente cuidando do 
nosso corpo, da nossa mente e 
das nossas relações como um 
todo?”, refletiu a especialista. 

A mesma programação 

se repete ao longo da semana. 
As inscrições ocorrem de for-
ma presencial, na Gedeps, no 
3º andar  da Sead ou através do 
telefone 2108-9881, ou pelo 
email gedeps@sead.pb.gov.br.

“Todo mundo está gos-
tando muito. Eu até agora gos-
tei muito e as pessoas que já 
vieram estão muito satisfeitas, 
estão aproveitando ao máxi-
mo. Até esse momento, eu ti-
rei como ensinamento muitas 
coisas como, por exemplo, o 
convívio com as pessoas, viver 
melhor dentro do ambiente 
de trabalho. Um entenden-
do melhor o outro, isso está 
sendo muito bom. Nós  já ti-
vemos  outros eventos, outro 
congresso inclusive com esse 
mesmo tipo de palestra e com 
essa agora está melhorando 
muito. Isso tem sido muito 
bom para o servidor público”, 
concluiu Alba Lúcia.

Juliana Cavalcanti 
Especial para A União
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Reunião do Conselho Arbitral derruba expectativa de mudança e decide que o certame será igual ao deste ano 

Campeonato Paraibano de 
2020 não sofrerá mudanças

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Campeonato Paraiba-
no de 2020 não sofrerá mu-
danças em relação a compe-
tição deste ano. Havia uma 
expectativa de que a forma 
de disputa fosse outra, mas 
na reunião do Conselho Arbi-
tral, realizada ontem em um 
hotel da orla de Cabo Branco, 
ficou decidido que o cam-
peonato será exatamente 
igual ao deste ano, com os 10 
clubes divididos em 2 grupos 
com 5 equipes cada. Os clu-
bes de um grupo enfrentam 
o do outro em sistema de ida 
e volta e os 2 primeiros de 
cada grupo seguem para as 
semifinais, enquanto que o 
último de cada grupo é auto-
maticamente rebaixado para 
a segunda divisão em 2021.

Antes do início da reu-
nião, a maioria dos clubes 
defendia uma nova forma 
de disputa, e a preferida era 
uma em que todos os clu-
bes jogassem entre si, em 
jogos de ida e volta, e os 4 
primeiros colocados passas-
sem para as semifinais. Mas 
quando a reunião começou, 
acabou ficando acertado que 
uma mudança na fórmula de 
disputa do Campeonato Pa-
raibano só poderá ocorrer na 
edição de 2021.

A escolha dos grupos 
obedeceu o Ranking Nacio-
nal de Clubes da CBF e foram 
preservados os clássicos. Os 
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cabeças de chave foram os 
primeiros colocados, Botafo-
go e Campinense, e ficaram 
em grupos opostos. Treze e 
Sousa, terceiro e quarto co-
locados, respectivamente, 
também ficaram um em cada 
grupo.

No grupo A estão Botafo-
go, Treze, Atlético, Perilima e 
Sport Lagoa Seca. O grupo B 
é formado por Campinense, 
Sousa, Nacional de Patos, CSP 
e São Paulo Crystal. A compe-
tição deverá começar no dia 
19 de janeiro.

Copa Nordeste
O Botafogo sofreu on-

tem a sua segunda derrota 
na Copa Nordeste Sub-20. O 
Belo perdeu para o Sport do 
Recife por 1 a 0, em partida 
disputada no Estádio Almei-
dão, em João Pessoa. Com a 

vitória, o time pernambuca-
no é o líder isolado do gru-
po E da competição com 6 
pontos e 100 por cento de 
aproveitamento. Já o Bota-
fogo segue na lanterna sem 
nenhum ponto conquistado 
até o momento.

Foto: Ortilo Antônio

A reunião do Conselho Arbitral foi realizada, ontem, em um hotel da orla de Cabo Branco, na capital,e teve a presença de representantes dos clubes paraibanos 

Mais uma etapa 
de expansão do Pro-
jeto Acesso Seguro 
foi concluída, quando 
uma equipe do Tribu-
nal de Justiça da Paraí-
ba finalizou inspeções 
técnicas em mais seis 
comarcas, com o obje-
tivo de implantar, nas 
unidades judiciárias, 
o Programa Controle 
Visit e demais proto-
colos de segurança. A 
plataforma é essencial 
para o  funcionamento 
do Acesso Seguro, que 
controla o acesso de 
pessoas às unidades 
da Justiça estadual, se-
guindo procedimentos 
de identificação, ins-
peção de segurança, 
submissão ao aparelho 
detector de metais e 
utilização de crachá de 
identificação.

Foram capacitados 
os servidores do TJPB 
e funcionários terceiri-
zados das comarcas de 
Catolé do Rocha, Sousa, 
Itaporanga, Santa Lu-
zia, Juazeirinho e Um-
buzeiro.

Acesso Seguro 
é concluído 
em mais seis 
comarcas

O ministro da Defesa, 
Fernando Azevedo e Silva, fez 
ontem um balanço da atua-
ção das Forças Armadas na 
Amazônia em uma operação 
de garantia da lei e da ordem 
(GLO), que ganhou o nome de 
Verde Brasil. Segundo o gene-
ral, a campanha dos militares 
na região foi concluída com 
uma redução significativa dos 
focos de incêndio e a fiscaliza-
ção de atividades irregulares 
na região.

Entre agosto e setembro, 
houve redução de 16% dos 
focos, conforme dados do Ins-
tituto Nacional de Pesquisas 
Espaciais (Inpe). De setem-
bro a outubro, na contabili-
dade ainda não fechada do 
mês atual, houve nova queda. “O 
número de queimadas começa 
a diminuir, face a atuação nossa 
também. Ainda falta acabar o ano, 
mas tende a ficar abaixo da média 
histórica”, declarou Azevedo.

Pelos mapas apresenta-
dos no balanço, alguns focos 
permanecem em localidades, 
com casos mais graves na re-
gião da cidade de Altamira, 
no Pará. A operação começou 
em 23 de agosto e terminou 
em 24 de outubro, em meio a 
polêmicas e críticas internas e 
externas e respostas do Execu-
tivo. De acordo com o ministro, 
foram combatidos 1.407 focos 
de incêndio por via terrestre 
e 428 focos por via aérea. O 
ministro apresentou também 

dados sobre a evolução do 
desmatamento nos últimos 
meses, ressaltando que houve 
um aumento em agosto.

Foi ainda iniciada inves-
tigação para apurar respon-
sáveis, que chegou a deter 
fazendeiros suspeitos. O dele-
gado da Polícia Federal Tiago 
Ferreira destacou a Operação 
Pacto do Fogo, deflagrada re-
centemente e que teve quatro 
alvos entre empresários e do-
nos de terras. 

Além das investigações e 
do combate aos focos, Azeve-
do e Silva apresentou números 
relacionados à fiscalização de 
crimes ambientais na região, 
como extração de madeira e 
garimpo sem autorização. Os 
militares aplicaram 352 ter-
mos de infração, que resulta-
ram em R$ 141 milhões em 
multas. As ações apreenderam 
23 milhões de metros cúbicos 
(m3) de madeira obtida ilegal-
mente e desmontou 45 acam-
pamentos clandestinos.

Manchas de óleo
O ministro da Defesa 

também abordou a operação 
de combate às manchas de 
óleo no Nordeste. Reiterou a 
atuação das Forças Armadas 
e agências do Executivo em 
parceria com autoridades es-
taduais e municipais. Segundo 
Azevedo, até o dia de ontem a 
contabilização do governo re-
gistrava 254 localidades atin-
gidas. Nessa terça-feira, ainda 
havia 19 praias com manchas 
de óleo.

Multas já somam R$ 141 
milhões na Amazônia

Com instituições

João Azevêdo discute 
ampliar intercâmbios 

O governador João 
Azevêdo recebeu, ontem, 
na Granja Santana, em 
João Pessoa, o professor 
Jarir Mahfoud, diretor 
das Relações Internacio-
nais do Institut National 
des Sciences Appliquées 
(Insa Lyon), maior escola 
de Engenharia da Fran-
ça, e representantes da 
Universidade Federal da 
Paraíba (UFPB), ocasião 
em que foram discutidas 
possíveis parcerias entre 
o Governo do Estado e 
as instituições de ensino 
voltadas para a ampliação 
de programas de inter-
câmbio de professores e 
alunos.

A reunião também 
contou com as presenças 
do secretário de Estado da 
Educação, Ciência e Tecno-
logia, Claudio Furtado; do 
presidente da Fundação 
de Apoio à Pesquisa do Es-
tado da  Paraíba (Fapesq), 
Roberto Germano; da rei-
tora da UFPB, Margareth 
Diniz; da professora do 
curso de Arquitetura e Ur-
banismo da UFPB, Marcele 
Trigueiro; do professor do 
curso de Engenharia Civil 
e Ambiental da UFPB, Joá-
cio Morais; e da diretora 
de Orçamento da UFPB, 
Renata Câmara. 

Na ocasião, o chefe do 

Executivo estadual desta-
cou a importância de es-
tabelecer parcerias para 
assegurar novas oportuni-
dades para os profissionais 
do Estado. “Um dos temas 
discutidos nesse encontro 
foi o reconhecimento de 
diplomas de profissionais 
da Paraíba na Franca e vi-
ce-versa, abrindo novas 
perspectivas para nossos 
pesquisadores, o que só é 
possível com muita deter-
minação e esforço, diante 
das limitações de recur-
sos”, pontuou.

O secretário de Edu-
cação, Ciência e Tecno-
logia, Claudio Furtado, 
afirmou que uma possí-
vel parceria com a escola 
francesa pode viabilizar a 
inclusão da língua france-
sa no Programa Gira Mun-
do. “O instituto francês já 
tem uma colaboração com 
a UFPB e a ideia é assinar 
um termo de cooperação 
para que a gente possa 
mandar tanto professo-
res, quanto alunos, dentro 
do Programa Gira Mundo. 
O Governo do Estado já 
pensa em ampliar o pro-
grama na parte francesa 
no Canadá e na França, 
fazendo uma inserção de 
professores e alunos de 
Nível Médio nas áreas téc-
nicas”, explicou.

O 1º e 2º Tribunais 
do Júri da Comarca de 
Campina Grande rea-
lizarão, em novembro, 
um esforço concentra-
do com 20 processos de 
crimes envolvendo ho-
micídio. A iniciativa de-
corre de recomendação 
do Conselho Nacional de 
Justiça (CNJ), por meio 
da Portaria nº 69/2017, 
que instituiu o mês de 
novembro como o Mês 
Nacional do Júri, perío-
do em que as Varas com-
petentes devem pautar 
para julgamento crimes 
dolosos contra a vida.

O juiz titular do 1º 
Tribunal do Júri, Barto-
lomeu Correia de Lima 
Filho, explicou que a de-
terminação do CNJ é de 
que todos os processos 
de feminicídio que esti-
verem prontos para jul-
gamento devem ser leva-
dos em plenária no mês 
de novembro. “Entre os 
processos que pautei, 
consta um de ampla co-
moção social, em que o 
crime foi cometido com 
requintes de crueldade, 
além de uma sessão do 
Júri realizada por video-
conferência, onde o réu 
se encontra recolhido na 
Comarca do Rio de Ja-
neiro-RJ”, informou.

Bartolomeu Cor-
reia atentou, ainda, 

para a responsabilida-
de do corpo de jurados. 
“Antes dos jurados jul-
garem o réu conceden-
do a clemência, têm 
que ter em mente que 
existe também a vítima, 
que se encontra morta 
e sequer pode reivindi-
car justiça. Deve-se ter 
muita atenção ao pro-
cesso para não se absol-
ver um culpado, e nem 
condenar um inocente. 
A responsabilidade dos 
jurados é muito grande, 
pois o juiz confere aos 
mesmos o poder de de-
cidir a causa”, afirmou.

Já o juiz titular do 
2º Tribunal do Júri, Ho-
rácio Ferreira de Melo, 
disse que o esforço con-
centrado consistirá em 
uma pauta extra, conco-
mitante com a pauta já 
agendada pelo 1º Tri-
bunal do Júri, que prio-
rizará os processos de 
feminicídio. “Fizemos 
um levantamento no 2º 
Tribunal do Júri e agen-
damos ações que têm 
mulheres como vítimas. 
Teremos oito sessões de 
júri. Estas ocorrerão na 
sala da Turma Recursal, 
uma vez que o Tribunal 
do Júri estará sediando 
as sessões do 1º Tribu-
nal do Júri em sua pau-
ta normal, previamente 
agendada”, colocou.

Casos de feminicídio 
são pautados em CG

Jonas Valente
Da Agência Brasil
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Monitoramento não apontou existência de nenhum foco de manchas de óleo como as que foram encontradas em PE

O Corpo de Bombeiros Mi-
litar da Paraíba está realizando 
intenso trabalho de fiscaliza-
ção em todas as praias do Es-
tado com o objetivo de identi-
ficar a presença de manchas de 
óleo. A operação também está 
acontecendo nos mananciais e 
em leitos de rios que possam 
ser afetados. A informação é do 
comandante do Departamen-
to de Mergulhos do Corpo de 
Bombeiros Militar da Paraíba, 
major Antônio Silveira.

Segundo o major Silveira, 
nas ações estão sendo utiliza-
dos botes e motos aquáticas. 
Os bombeiros realizam tam-
bém operações com a captura 
de imagens aéreas, através de 
drones. A fiscalização em toda 
a extensão do litoral paraiba-
no faz parte de um projeto de-
senvolvido em parceria com a 
Marinha, que inclui Exército, 
Polícia Militar, através do Ba-
talhão Ambiental e o próprio 
Corpo de Bombeiros, além da 
Superintendência de Admi-
nistração do Meio Ambiente 
(Sudema) e outros órgãos am-
bientais. “Estamos monitoran-
do toda a costa paraibana, dia-
riamente e também pedimos 
apoio da população para que, 
caso encontre algum sinal de 
mancha de óleo comunique às 
autoridades”, disse o major.

Nessa segunda-feira (28), 
mergulhadores do Corpo de 
Bombeiros estiveram na di-
visa da Paraíba com Pernam-
buco com o objetivo de mo-
nitorar os corais e as piscinas 
naturais. Segundo o major, na 
Pedra da Galé, onde se forma 
uma barreira de contenção 
natural não foi encontrado 
nenhum vestígio de mancha 
de óleo. “Nossos corais conti-
nuam livres de qualquer man-
cha de óleo”, revelou.

Bombeiros seguem fazendo 
vistorias na divisa com a PB
Cardoso Filho
josecardosofilho@gmail.com

Kássia Paz
Especial para A União

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

O major Silveira infor-
mou que as quinze equipes de 
mergulhadores do Corpo de 
Bombeiros da Paraíba estão se 
revezando, diuturnamente na 
fiscalização do litoral paraiba-
no. Além da área de Pitimbu, 
os mergulhadores também es-
tiveram, nesse fim de semana, 
nas seguintes regiões: Praia do 
Amor, Gramame Sul, Praia de 
Pitimbu, Praia de Acaú e Praia 
Azul. Além de mergulho no Co-
ral do Lagostinho, localizado 
na Praia do Amor, numa pro-
fundidade máxima de 4 me-
tros, e na Praia de Pitimbu. A 
ideia é continuar fiscalizando 
as praias de João Pessoa, Cabe-
delo e dos demais municípios. 

O Litoral Sul do Estado 
possui várias piscinas natu-
rais. Os mergulhares do Cor-
po de Bombeiros vistoriaram 
as que estão localizadas em 
Pitimbu, próximo da divisa 
com Pernambuco. Naqueles 
locais, a cerca de um qui-

lômetro da praia, segundo 
o major Silveira, tudo está 
preservado, não sendo en-
contrado nenhum vestígio de 
mancha de óleo. “Essas bele-
zas têm que ser preservadas 
e vamos intensificar nossa 
fiscalização”, garantiu.

A Paraíba possui cerca de 
130 quilômetros de litoral, de 
Acaú até Barra de Camaratuba, 
respectivamente nas divisas 
com os estados de Pernam-
buco e Rio Grande do Norte. 
Apesar de a orla dos dois es-
tados apresentarem várias 
manchas de óleo a Paraíba 
continua com suas praias pre-
servadas. Em agosto, foram 
vistas pequenas quantidades 
do produto. 

Cuidados
Biólogos orientam as 

pessoas que não tentem pe-
gar em um animal coberto de 
óleo. O correto é comunicar, 
imediatamente aos órgãos 

Mergulhadores do Corpo de Bombeiros vistoriaram as praias localizadas em Pitimbu, próximo da divisa com Pernambuco

Foto: Secom

Capitânia dos Portos
Na segunda-feira (28), o governador 

João Azevêdo se reuniu com o comandante 
da Capitania dos Portos na Paraíba, capitão 
de fragata Rodrigo Godoy e o secretário de 
infraestrutura dos Recursos Hídricos e do Meio 
Ambiente, Deusdete Queiroga. Na ocasião foi 
apresentado relatório sobre o monitoramento 
que vem sendo realizado, sendo constatado 
que as praias da Paraíba ainda não foram 
atingidas pelas manchas de óleo que afetam 
o litoral do Nordeste.

Na reunião, foi discutido um plano de 
contingenciamento para evitar a chegada 
dessas manchas no litoral do Estado. O 
governador detalhou para o representante 
da Marinha na Paraíba todas as ações pre-
ventivas que estão sendo promovidas pelo 
governo para conter impactos ambientais e 
econômicos no Estado. E ainda apresentou 
ofício do ministro do Meio Ambiente, Ricar-
do Salles, que trata do auxílio do governo 
australiano no trabalho de prevenção e re-
moção do óleo que tem atingido os recifes 
dos estados nordestinos.

ambientais. Na área de Pi-
timbu, os pescadores, mesmo 
sem a presença das manchas, 
estão preocupados, pois a 
pesca é o sustento da maioria 
das famílias daquele municí-
pio do Litoral Sul da Paraíba. 

Câncer de mama: cuidados 
vão além do Outubro Rosa

Mesmo tendo o mês 
de outubro dedicado à pre-
venção do câncer de mama, 
o combate à doença é algo 
que se deve continuar du-
rante todo o ano. É o que 
alertam as especialistas da 
área. Segundo dados do Ins-
tituto Nacional do Câncer 
(Inca), em 2018, foram cer-
ca de 59.700 casos diagnos-
ticados no Brasil (29,5% de 
todos os casos de câncer em 
mulheres no país) e 16.724 
(16,1%) óbitos causados 
pela doença. 

Na Paraíba foram regis-
trados quase 900 casos e tem 
uma estimativa de 38,84% 
de casos por cada 100 mil 
habitantes. Com isso, fica o 
alerta de que é importante 
lembrar que o autoexame e 
a visita anual a um mastolo-
gista são fundamentais para 
a prevenção e tratamento, 
caso seja efetuado o diag-
nóstico da doença.

O câncer de mama é 
uma doença causada pela 
multiplicação desordenada 
de células da mama. Esse 
processo gera células anor-
mais que se multiplicam, 
formando um tumor. A mas-
tologista Ana Thereza Uchôa 
explica que não existe uma 
causa específica para o sur-
gimento da doença, por ser 
uma mutação genética. Mas, 
existem fatores que podem 
aumentar as chances de a 
mulher ter câncer como his-
tórico familiar, radioterapia 
torácica na adolescência, al-
coolismo, obesidade, terapia 
de reposição hormonal na 
menopausa, entre outros.

De acordo com a profis-
sional, justamente por não 
ter uma causa específica é 
que se tornam ainda mais 
importante os cuidados 
preventivos e permanecer 
atenta aos sintomas que de-
nunciam a presença do cân-
cer. O mais comum deles é 
o aparecimento de nódulo, 
geralmente indolor, duro e 

irregular, porém também 
há tumores que são de con-
sistência branda, globosos e 
bem definidos. 

Outros sinais que aler-
tam para o câncer de mama 
são: edema cutâneo (anoma-
lia na pele semelhante à cas-
ca de laranja; dor; inversão 
do mamilo (quando o ma-
milo “afunda” pra dentro do 
peito); hiperemia (aumento 
do fluxo sanguíneo para uma 
parte do corpo; descamação 
ou ulceração do mamilo; se-
creção papilar (no mamilo), 
especialmente quando é uni-
lateral e espontânea.

Em palestra feita na 
sede da Empresa Paraibana 
de Comunicação, Ana The-
reza Uchôa, enfatizou que 
o autoexame é importante, 
mas consultar o médico é 
essencial. E não só no mês 
de outubro. “O outubro é o 
mês que nós intensificamos 
a prevenção da doença, mas 
lembramos sempre que a 
mamografia deve ser feita 
quando necessária”, afirmou.
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‘Calçados para a Liberdade’ é o nome da iniciativa que será desenvolvida no presídio Sílvio porto, em Mangabeira

A penitenciária de regi-
me fechado Desembargador 
Silvio Porto, vai receber, nesta 
quinta-feira (31), mais uma 
iniciativa que contribui para a 
ressocialização dos seus ree-
ducandos, a inauguração da fá-
brica Calçados para a Liberda-
de. A iniciativa é uma parceria 
da Secretaria de Administra-
ção Penitenciária, viabilizada 
por meio de um convênio assi-
nado pelo Conselho da Comu-
nidade com o Instituto Viva 
Cidadania (IVC). 

Inicialmente, a fábrica 
de calçados terá três reedu-
candos trabalhando. Mas a in-
tenção é que o projeto cresça 
e que ainda no ano que vem, 
tenham 30 funcionários. De 
acordo com o presidente do 
Conselho da Comunidade de 
João Pessoa, Sérgio Antônio 
das Flores, eles vão ter direito 
a um percentual das vendas 
além dos próprios calçados 
que estão produzindo. 

Sérgio Antônio explicou 
que além dos reeducandos 
terem uma profissão que irá 
facilitar a inserção na socie-
dade após o cumprimento da 
pena, eles se sentem úteis e 
ganham dignidade através do 
trabalho. “Com o trabalho lá 
dentro ele vai se sentir digno, 
trabalhar a mente, se sentir 
útil e ter o recursos também. 
Quando eles saírem podem 
ter uma profissão, vão saber 
mexer com isso. Participar 
deste projeto acaba sendo um 
carimbo positivo muito forte, 
porque a gente sabe o pre-
conceito que há da socieda-
de, eles têm uma dificuldade 
para arrumar trabalho e isso 
vai ajudar para que diminua 
essas fortalezas.”

A fábrica é autossusten-
tável, através da comercia-
lização das sandálias. Uma 
parte das vendas já está ga-
rantida. O governador João 
Azevêdo se comprometeu 
a comprar parte da mer-
cadoria. “Iremos vender as 
sandálias, o governador vai 
comprar o material que pro-
duzimos. Vamos entregar 
para eles e firmar esse convê-
nio. Também vamos acionar 

Iluska Cavalcante 
cavalcanteiluska@gmail.com

Penitenciária vai investir na 
ressocialização com projeto

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo

Precaução

Seguro é necessário para garantir viagens tranquilas

Viajar requer planeja-
mento e organização em vá-
rias questões, seja na busca do 
destino até detalhes referentes 
à hospedagem, alimentação, 
passagens e passeios locais. 
Entretanto, uma preocupa-
ção crescente dos brasileiros 
é com relação à contratação 
de seguros de viagens. Os se-
guros de viagens asseguram 
uma indenização em diversas 
situações, além de funciona-
rem também como um plano 
de saúde temporário. 

Islene Alcón contou, em 
entrevista para a Rádio Taba-
jara, que foi por conta do se-

guro de viagem que conseguiu 
evitar grandes prejuízos du-
rante uma viagem de férias na 
Argentina. Uma reação alérgi-
ca a um medicamento a levou, 
com urgência, para o hospital 
e os gastos foram cobertos 
pela seguradora.

“Se, porventura, eu não 
tivesse o seguro saúde, eu 
gastaria, em média, cinco mil 
reais. Eu acionei o seguro e 
eles me indicaram um hospi-
tal para que eu me direcionas-
se, chegando lá fui atendida, os 
exames, tudo coberto. Quando 
saí do hospital, comprei me-
dicamentos. No caso desses 
medicamentos eu comprei, 
paguei e quando cheguei no 
país, todos os comprovantes 

que eu tinha eu encaminhei 
para a seguradora e eles me 
reembolsaram”, explicou ela.

Segundo dados da Fede-
ração Nacional de Previdência 
Privada e Vida (FenaPrevi), a 
busca por seguros de viagens 
no Brasil teve crescimento de 
quase 20% nesses últimos 
três meses de 2019, em com-
paração com o mesmo perío-
do no ano anterior. Dentre os 
motivos para o aumento de 
interesse por parte da popula-
ção com relação a isso estão os 
custos dos serviços de saúde 
no exterior.

Foi sem a contratação 
de um seguro de viagem que 
Marcel Cavalcanti percebeu 
como os gastos com saúde 

podem ser caros no exte-
rior, mesmo na rede pública 
de saúde. Acreditando que o 
serviço de saúde pública nos 
Estados Unidos era igual ao 
Sistema Único de Saúde, Mar-
cel precisou arcar com uma 
despesa que equivale, hoje, a 
mais de 3 mil reais.

“Eu viajei a primeira vez 
para os Estados Unidos com 
a turma e acabamos que ne-
nhum viajante fez seguro via-
gem. Quando chegou lá, tive 
um problema na coluna, to-
mei medicação nas farmácias, 
comprei remédio e não me-
lhorou. Me dirigi a um hospital 
e aí no hospital dizia que era 
público. Mas o público de lá 
não é o público daqui. Chegan-

do ao hospital não foi me pas-
sado nada sobre valor, foi feito 
um check-up, eu tive três con-
sultas lá e na realidade tava 
achando muito bom. Quando 
chegou na hora de receber 
alta, a funcionária lá informou 
que eu teria que pagar uma 
taxa. Paguei em torno de 800 
a 900 dólares”, relatou.

Dentre os serviços váli-
dos estão os de extravio de ba-
gagem, assistência jurídica, re-
marcação de passagens e, até 
mesmo, repatriação de corpos 
em caso de morte. 

Porém, nem sempre a re-
lação com a seguradora pode 
trazer menos dores de cabeça. 
Como foi o caso da paraibana 
Flávia Luiza da Silva, que mor-

reu durante um voo da com-
panhia Air France. Sua irmã, 
Jeane Martins, explicou em en-
trevista para a Rádio Tabajara 
que o corpo de Flávia ficou 
cerca de seis meses no Ins-
tituto Médico Legal de Paris, 
porque o seguro não deu a as-
sistência necessária e a família 
não possuía recursos financei-
ros para fazer o deslocamento 
do corpo França-Brasil.

“Passei seis meses ten-
tando trazer o corpo da mi-
nha irmã para a Paraíba e não 
consegui, porque ninguém me 
dava suporte, nem a Air Fran-
ce e nem o seguro. Tentamos 
acionar o seguro, até constava, 
mas eles não davam nenhuma 
posição”, contou.

Cardoso Filho 
josecardosofilho@gmail.com

a parte empresarial. Vamos 
colocar o logotipo da empre-
sa deles, para fazer a divulga-
ção”, explicou Sérgio Antônio. 

Além disso, a cada dia tra-
balhado, os reeducandos terão 
três dias de sua pena reduzi-
dos. O dinheiro que recebem é 
controlado pela família, através 
de uma conta. O diretor da Pe-
nitenciária Silvio Porto, Idelson 
Oliveira Caminha, ressaltou a 
importância do projeto para 
cada apenado. “É uma janela de 
oportunidades, que através do 
trabalho diminui a pena. Atra-
vés desta chance eles vão voltar 
mais sociáveis e tem a questão 
de eles criarem mais empa-
tia. O sistema prisional é uma 
oportunidade para reconhecer 
o que fez, receber uma pena e 
receber a oportunidade para se 
reabilitar”, disse. 

Ressocialização
Os reeducandos são es-

colhidos para trabalhar de 
acordo com o seu histórico 
e interesse. Caminha enfa-
tizou que há projetos para 
todos os gostos e que com 

um bom comportamento as 
pessoas privadas de liberda-
de conseguem facilmente ter 
essa oportunidade. 

“Se não estiver nesse pro-
jeto, eles estão em outros. Te-
mos gráfica, coral com profes-
sores da universidade, projeto 
da remição pela leitura, além 
das aulas normais na unidade, 
do Ensino Fundamental até o 
Médio. Para serem inseridos 
a gente trabalha com avalia-
ção de disciplina. Geralmente 
a família procura a gente, pe-
dindo para dar oportunidade. 
A gente faz a entrevista e ana-
lisa”, explicou.

PM apreende droga dentro 
de bar na cidade de Sapé

Uma equipe da Polícia 
Militar prendeu uma mulher 
na cidade de Sapé, no Brejo 
paraibano, suspeita de trá-
fico de droga. Segundo o co-
mandante da 3ª Companhia 
da PM, major Sidney Paiva, 
os policiais realizaram ope-
ração de saturação nos bares 
daquela cidade quando ao 
chegar no Casarão Bar nota-
ram um jovem que entrou no 
estabelecimento logo após 
ter visto os policiais.

Imediatamente os po-
liciais tentaram prendê-lo, 

no entanto, ele conseguiu 
fugir. Mas a proprietária do 
estabelecimento foi detida e, 
na ocasião, ela contou que a 
droga pertencia ao seu filho, 
que já havia sido preso por 
tráfico de drogas, mas que 
havia fugido.

No local, foram apreen-
didas cocaína pronta para 
comercialização, uma ba-
lança, além de embalagens 
para o preparo da droga. A 
proprietária do estabeleci-
mento e o material apreen-
dido foram apresentados na 
Delegacia de Policia Civil.

O major Sidney dis-
se que as guarnições da 3ª 

Companhia da PM realizam 
constantes abordagens de 
suspeitos nas ruas das ci-
dades de Cruz do Espírito 
Santo, Sapé, Sobrado e Mari 
sempre com o objetivo de 
evitar o tráfico de drogas, 
porte ilegal de armas e coi-
bir outros tipos de crime. 
Além disso, também promo-
ve blitz nas divisas das cida-
des e ainda faz vistorias nos 
bares, com revistas nos fre-
quentadores, principalmen-
te no horário noturno. “Te-
mos que oferecer a sensação 
de segurança para a popula-
ção dessas localidades”, en-
fatizou o major Sidney.

No local, foi apreendida cocaína pronta para comercialização, além de instrumentos para embalagem

Idelson Caminha, diretor da penitenciária: mais chances para os reeducandos

Foto: Ascom-PMPB

Foto: Arquivo Pessoal

Homem é preso por praticar 
homicídio no Sertão da PB

A Polícia Militar captu-
rou um homem de 20 anos, 
procurado por praticar um 
homicídio, no último mês de 
agosto, no Sertão do Estado. 
A prisão dele, que tinha um 
mandado em aberto expedi-
do pela Justiça, aconteceu no 
início da tarde dessa segun-

da-feira (28), em Patos.
O homem estava escon-

dido em uma casa, na região 
da Rua do Meio, quando foi 
pego pelo cerco policial.

A prisão foi realizada 
pelos policiais da Rondas Os-
tensivas Táticas com Apoio de 
Motocicletas (Rotam), do 3º 

Batalhão, que chegaram até 
o acusado a partir de aponta-
mentos da Coordenadoria de 
Inteligência da PM (COInt).

O acusado foi apresen-
tado na Delegacia de Homicí-
dios e Entorpecentes de Pa-
tos. Ele também responde por 
outros crimes na Justiça.

Beatriz de Alcântara 
Especial para A União

Inicialmente, a fábrica 
de calçados terá 
três reeducandos 
trabalhando. Mas 
a intenção é que o 
projeto cresça no 

ano que vem
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Finalidade é contribuir para redução de acidentes com vítimas, orientar indivíduos sobre direitos e obrigações

O Ministério Público da 
Paraíba e órgãos de trânsito 
instituíram o Fórum Parai-
bano de Mobilidade e Se-
gurança no Trânsito com o 
objetivo de promover a inte-
gração dos órgãos atuantes 
nos sistemas de transporte 
e tráfego, com o objetivo de 
compatibilizar estudos, pla-
nos e projetos.

Nessa terça-feira (29), 
foi realizada uma reunião 
com os órgãos integrantes do 
fórum para discutir as próxi-
mas ações. A reunião teve a 
presença do coordenador do 
Núcleo de Políticas Públicas, 
procurador Valberto Lira, e 
de representantes da Acade-
mia Paraibana de Engenharia 
(Apenge), Departamento Es-
tadual de Trânsito (Detran), 
Departamento de Estradas 
de Rodagem (DER-PB), De-
partamento Nacional de In-
fraestrutura de Transportes 
(Dnit), Companhia Brasileira 
de Trens Urbanos (CBTU), Su-
perintendência de Mobilidade 
Urbana de João Pessoa (Se-
mob-JP), Companhia Docas da 
Paraíba, Conselhos Regionais 
de Engenharia e Agronomia 
(Crea) e de Arquitetura e Ur-
banismo (CAU) e Polícia Ro-

Fórum tratará de mobilidade 
e de segurança no trânsito

Editoração: Klécio BezerraEdição: Rogéria Araújo
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doviária Federal.
Os representantes dos 

órgãos destacaram a impor-
tância de um espaço de inte-
gração para que os projetos 
possam ser compartilhados 
e debatidos. O fórum deverá 
ser composto por dois gru-
pos de trabalho: um sobre 
mobilidade na Região Me-
tropolitana de João Pessoa e 

outro sobre segurança e edu-
cação para o trânsito.

Segundo o procurador 
Valberto Lira, a finalidade 
do fórum é contribuir para 
a diminuição dos acidentes 
com vítimas, orientar os in-
divíduos sobre seus direitos 
e obrigações, encaminhar as 
justas e legais reivindicações 
aos órgãos competentes, nas 

questões referentes e decor-
rentes do trânsito de veículos 
e de interpretação do Código 
de Trânsito Brasileiro.

Entre as ações do fórum 
estão a racionalização dos 
investimentos públicos dis-
poníveis voltados à melhoria 
da infraestrutura viária e de 
tráfego; fomentar o debate; 
estabelecer uma agenda de 

discussões internas, com ca-
lendário anual de reuniões; 
promover debates regionali-
zados, a nível de seminários 
e palestras, visando dissemi-
nar o esclarecimento e a mo-
tivação na sociedade, sobre 
a importância da conscienti-
zação coletiva e do próprio 
cidadão para com os proble-
mas do trânsito.

“O vertiginoso cresci-
mento da frota de veículos 
automotores, com fortes im-
pactos nas rodovias do nosso 
Estado e nos sistemas viários 
urbanos, e, sobretudo, os 
alarmantes índices de aciden-
tes provocados pelo trânsito, 
com todas as consequências 
danosas daí decorrentes, co-
loca sob alerta toda a socie-
dade, exigindo uma tomada 
de posição para melhor se ge-
renciar este grave problema”, 
disse o procurador.

Ainda conforme Valber-
to Lira, outras instituições 
foram convidadas a parti-
cipar do fórum e poderão 
se integrar posteriormente 
caso queiram, entre elas o 
Ministério Público Federal, a 
UFPB, UFCG, UEPB, OAB-PB, 
federações de indústrias e 
comércio e PBTur.

Embrapa

Encontro integra lavoura, pecuária e floresta

A estratégia de Inte-
gração Lavoura/Pecuária/
Floresta (ILPF) acontecerá 
nesta quarta-feira (30). Este 
é o tema da discussão no se-
gundo de três encontros da 
série, que a Empresa Brasilei-
ra de Pesquisa Agropecuária 
(Embrapa) realiza no Nor-
deste. As palestras e debates 
vão acontecer no auditório 
da Embrapa Algodão, das 8h 
às 17h, no bairro Centenário, 
em Campina Grande.

Serão discutidos os no-
vos conceitos e inovações que 
buscam agregar valor à pro-
dução integrada, como pro-
cessos de certificação, qualifi-
cação da produção e serviços 
ambientais, além de produção 
de ovinos dentro do sistema e 
outras tecnologias.

Com coordenação da 
pesquisadora da Embrapa 
Gado de Leite (Juiz de Fora, 

MG) Elizabeth Nogueira, a 
iniciativa tem a participação 
de pesquisadores e agentes 
de mais sete unidades da 
Embrapa – Tabuleiros Cos-
teiros (Aracaju, SE), Capri-
nos e Ovinos (Sobral, CE), 
Semiárido (Petrolina, PE), 
Algodão (Campina Grande, 
PB), Solos (Rio de Janeiro, 
RJ), Alimentos e Territórios 
(Maceió, AL) e Milho e Sorgo 
(Sete Lagoas, MG).

A série de encontros 
teve início em Maceió (AL), 
AL, com o workshop ‘ILPF em 
novos territórios agrícolas: o 
caso SEALBA’, de 20 a 22 de 
agosto, na sede da Federação 
da Agricultura e Pecuária no 
Estado de Alagoas (FAEAL), 
em correalização com o Se-
brae/AL e com apoio da 
FAEAL, Emater/AL, Faped, 
Seagri-AL, FIEA e Associação 
dos Criadores de Alagoas.

O foco das discussões 
desse primeiro encontro foi 
a promoção de ILPF na nova 

fronteira agrícola denomi-
nada SEALBA, formada por 
áreas com grande potencial 
produtivo em Sergipe, Ala-
goas e Nordeste da Bahia. A 
programação teve apresen-
tações de pesquisadores de 
diversas Unidades da Embra-
pa, dirigentes da Rede ILPF, 
consultores do Sebrae, agen-
tes da Seagri-AL e produtores 
com relatos de sucesso.

Pernambuco
De 19 a 22 de novembro, 

Petrolina, no Sertão de Per-
nambuco, sediará o último 
dos encontros, que integrará 
a programação do Semiárido 
Show 2019, nos auditórios do 
evento e em espaços abertos.

A programação inclui 
apresentações de vários 
pesquisadores da Embrapa, 
Rede ILPF e da Rede Adapta 
Sertão, além de dias de cam-
po para apresentar a aplica-
ção de tecnologias integradas 
e adaptadas ao Semiárido.

Programação
A programação que será 

cumprida hoje em Campina 
Grande, no seminário intitu-
lado “Novas Visões e Estraté-
gias em ILPF”, começa às 8h, 
com o credenciamento dos 
participantes e a abertura 
oficial do evento, no auditó-
rio da Embrapa.

Serão expostos e dis-
cutidos os seguintes temas: 
8h-30 – Agregação de valor 
em Sistemas Integrados – Ri-
cardo Elesbão –  da Embra-
pa Alimentos e Territórios, 
de Alagoas. O tema seguinte 
será às 9h15: Carne, Carbono 
Neutro – Produção de Carne 
Sustentável, certificada pelo 
Sistema ILPF.

Os temas seguintes se-
rão: 10h15 – Cultivo de pasta-
gens e espécies florestais em 
Sistema ILPF no Sertão Parai-
bano; e à tarde uma mesa re-
donda sobre Estratégias para 
adoção da Tecnologia ILPF na 
Região Nordeste.

Os encontros
Esses encontros estão 

sendo promovidos pela 
Embrapa e parceiros em 
Alagoas, Paraíba e Per-
nambuco, com recursos da 
Rede ILPF. Trata-se, segun-
do o chefe de Transferência 
de Tecnologia da Embrapa, 
João Henrique Zonta, de  
uma parceria público-pri-
vada formada pela estatal, 
a cooperativa Cocamar e as 
empresas Bradesco, Cep-
tis, John Deere, Premix, 
Soesp e Syngenta, e apoio 
da Fundação de Apoio à 
Pesquisa e ao Desenvolvi-
mento (Faped).

Contando com o apoio  
do Sistema Brasileiro de 
Apoio a Micro e Pequenas 
Empresas (Sebrae-PB), Se-
nar-PB e Programa Agricul-
tura de Baixa Emissão de 
Carbono (ABC PB), a etapa 
paraibana é intitulada Semi-
nário ‘Novas Visões e estra-
tégias em ILPF”.

O Governo da Paraíba, 
por meio da Secretaria de 
Estado de Administração, di-
vulgou o número de faltosos 
do concurso da Fundação De-
senvolvimento da Criança e 
Adolescente Alice de Almeida 
(Fundac). As provas aconte-
ceram no domingo (27) em 
três municípios paraibanos: 
João Pessoa, Campina Grande 
e Sousa. Segundo informa-
ções do Instituto Brasileiro 
de Apoio e Desenvolvimento 
Executivo (Ibade) – banca 
organizadora do concurso - 
aproximadamente 2.050 ins-
critos não compareceram aos 
locais da prova.

O gabarito preliminar 
oficial já está disponível no 
site do Ibade, no endereço 
www.ibade.org.br. Para vi-
sualizar, o candidato deve-
rá clicar no menu ‘Provas 
e Gabaritos’. Será faculta-
do ao candidato interpor 
recurso contra o gabarito 
preliminar oficial da Pro-
va Objetiva, das 8h do dia 
29/10/2019 até as 23h59 
do dia 30/10/2019, consi-
derando-se o horário do Es-
tado da Paraíba. 

Ao todo estão sendo ofe-
recidas 400 (quatrocentas) 
vagas para o cargo de agente 
socioeducativo. Desse total, 
20 (vinte) vagas são destina-
das às pessoas com deficiên-
cia. O pré-requisito para con-
correr ao cargo é ter ensino 
médio completo ou técnico 
equivalente pelo MEC. A vali-
dade do concurso será de um 
ano, sendo prorrogada por 
mais um ano.

Além das provas objeti-
vas de conhecimentos gerais 
e específicos, também haverá 
avaliação de títulos, prova de 
capacidade física, exame psi-
cotécnico e curso de forma-
ção profissional.

A remuneração inicial 
será de R$ 998 (salário mí-
nimo vigente), para jorna-
da de trabalho de 40 horas 
semanais, mais benefícios 
do cargo, como Gratifica-
ção de Atividade Especial e 
de Risco (R$ 399,20) e au-
xílio alimentação (R$ 220). 
Dessa forma, o vencimento 
chega a R$ 1.617,20 (Hum 
mil, seiscentos e dezessete 
reais e vinte centavos) e po-
derá inclusive ser acrescido 
mais 20% de adicional no-
turno sobre o valor da hora 
diurna entre os períodos de 
22h às 5h para os agentes 
que forem designados para 
o plantão noturno.

Mais de 
2.000 faltam 
às provas da 
Fundac

Contando com o apoio 
do Sebrae, Senar-PB e 

outros, a etapa paraibana 
é intitulada Seminário 

‘Novas Visões e estratégias 
em ILPF’

Reunião contou com a participação de diferentes órgãos ligados à área de trânsito, transporte e rodovias

Foto: MPPB

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Série de encontros acon-
tece  no Nordeste e teve 

início em Maceió

Foto: Ascom-Embrapa
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Até a primeira quinzena deste mês, já foram distribuídas mais de 700 próteses pelo Hospital Edson Ramalho 

A cada ano vem aumen-
tando, na Paraíba, o número 
de pessoas que necessitam de 
aparelhos auditivos. Em João 
Pessoa, o Hospital General 
Edson Ramalho, que integra 
a rede hospitalar do Estado, é 
referência no Serviço de Rea-
bilitação Auditiva. Só no ano 
passado foram entregues 958 
próteses a crianças, adoles-
centes, jovens, adultos e ido-
sos que buscaram tratamento 
no Edson Ramalho. 

Este ano, até a primeira 
quinzena deste mês, já foram 
distribuídas mais de 700 pró-
teses, o que significa dizer que 
até o final do ano, o número 
a ser distribuído deverá ser 
bem maior. Atualmente, o va-
lor de uma prótese auditiva 
oscila entre R$ 700 e R$ 2.500, 
mas no HGER, o aparelho é 
distribuído gratuitamente aos 
pacientes em tratamento.

O serviço atende pessoas 
de todos os municípios da 
Paraíba e também pacientes 
dos estados do Rio Grande do 
Norte e Pernambuco. A equi-
pe que atende os pacientes 
no setor é composta por cinco 
médicos. Segundo o otorri-
no Alexandre José de Araújo 
Machado, os pacientes idosos 
são os que mais necessitam 
de próteses auditivas, em fun-
ção do ritmo natural da vida, 
pelo desgaste dos órgãos a 
partir dos 60 anos. Por outro 
lado, entre os jovens a perda 

da audição ocorre por alguma 
patologia. “Nossa recomen-
dação é que se faça em todos 
os recém-nascido o teste da 
orelhinha, que pode constatar 
se a criança tem ou não perda 
auditiva, e quanto mais cedo o 
diagnóstico, a recuperação é 
mais rápida.

Atualmente são entre-
gues por mês no Hospital 
Edson Ramalho cerca de 70 
próteses auditivas que na ver-
dade são Aparelhos de Am-
plificação Sonora Individual 
(AASI). Segundo o cabo da Po-
lícia Militar e fonoaudiólogo 
do hospital, Bruno Ribeiro de 
Oliveira Pegado, no setor são 
atendidas cerca de 800 pes-
soas por mês. 

Ele informou que as con-
sultas são realizadas de segun-
da a sexta-feira, das 7h às 18h. 
Mas para poder ser atendida a 
pessoa tem que passar antes, 
em um Posto Saúde da Família 
(PSF), para ser encaminhada 
ao hospital, onde será exami-
nada primeiramente por um 
otorrino que em caso de ne-
cessidade vai solicitar os exa-
mes audiológicos que indicará 
se o paciente vai ter que usar 
ou não a prótese auditiva.

“Através da consulta mé-
dica e dos exames, o especia-
lista identifica qual o grau de 
perda auditiva do paciente. 
Caso o diagnóstico indique a 
utilização da prótese, é feita a 
seleção do aparelho e come-
ça a pré-moldagem. Quando 
a prótese selecionada para o 
paciente chega à instituição, 

José Alves
Zavieira2@gmail.com

Kássia Paz
Especial para A União

Pessoas buscam tratamento
para reabilitação auditiva

Editoração: Lênin BrazEdição: Rogéria Araújo

o serviço social entra em con-
tato para marcar a entrega”, 
explicou.  

O Serviço de Reabilitação 
Auditiva tem como principal 
objetivo atender pessoas que 
apresentam problemas na au-
dição e que podem precisar 
(ou não) usar aparelho. O pro-
grama atende pessoas de todo 
o Estado. Durante o tratamen-
to, há casos em que o paciente 
precisa usar o aparelho nos 

dois ouvidos e outros em que 
a medicação e outros proce-
dimentos médicos resolvem o 
problema.

As próteses auditivas são 
recomendadas para pessoas 
com perdas auditivas leves, 
moderadas ou intensas, des-
de que se sintam confortáveis 
com o seu uso. Não existem 
limites rígidos de indicação 
no que diz respeito ao grau 
de perda auditiva, com exce-

ção das perdas profundas, em 
que as próteses usualmente 
não trazem benefícios sociais 
satisfatórios. De forma geral 
recomendam-se próteses au-
ditivas para as pessoas que 
apresentam perda auditiva de 
mais de 40 decibéis no melhor 
ouvido.

Algumas das recomenda-
ções médicas para que as pes-
soas não tenham problemas 
com a perda de audição é não 

usar frequentemente fones 
de ouvido, não escutar sons 
muito altos por períodos pro-
longados e não usar objetos 
para coçar o ouvido. Essas são 
algumas atitudes que podem 
comprometer a audição. E ao 
identificar qualquer dificulda-
de na audição, os especialistas 
indicam que a pessoa procure 
os serviços de referência, uma 
vez que a reabilitação pode 
corrigir danos. 

De acordo com o fonoaudiólogo do Edson Ramalho, Bruno Ribeiro, cerca de 800 pessoas são atendidas por mês pelo setor responsável do hospital

Cemitério Santa Catarina, um dos locais alvos da pesquisa do órgão
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Em entrevista ao jornal 
estadual da Rádio Tabajara 
na manhã dessa terça-feira 
(29), o cardiologista Glauco 
Gusmão Filho falou sobre o 
Acidente Vascular Cerebral 
(AVC), também conhecido 
popularmente como “derra-
me”. O AVC ocorre, explicou, 
quando vasos que levam 
sangue ao cérebro entopem 
ou se rompem, provocando 
a paralisia da área cerebral 
que ficou sem circulação 
sanguínea.  

De acordo com o car-
diologista, existem dois ti-
pos: o isquêmico e o hemor-
rágico. O AVC isquêmico é o 
tipo mais comum da doença, 
sendo presente em 85% dos 
casos, e está associado às 
pessoas com mais idade. Já 
o AVC hemorrágico é provo-
cado quando há uma ruptu-
ra de um vaso cerebral, que 
geralmente está associado 
a aneurismas (uma fragi-
lidade no vaso sanguíneo) 
e pode atingir pessoas de 
qualquer idade.

Segundo Glauco, o AVC 
é uma doença silenciosa 
que acontece de repente. 
“Infelizmente o AVC é trai-
çoeiro. Tanto o hemorrági-
co quanto o isquêmico. En-
tão, na maioria das vezes, 
é assintomático. Você não 
tem nada e de uma hora 
para outra fica sem falar, 
sem mexer uma perna, se 
mexer um braço, que a gen-

te chama de “hemiplégico” 
[fraqueza muscular ou pa-
ralisia parcial de um lado do 
corpo]. Então, ele não dá avi-
so”, contou o cardiologista. 

Apesar de não ter sin-
tomas que avisem com cer-
ta antecedência que a pes-
soa terá um AVC, existem 
sinais que alertam para a 
ocorrência repentina da 
doença, como fraqueza ou 
formigamento na face, no 
braço ou na perna, espe-
cialmente quando ocor-
re em apenas um lado do 
corpo; confusão mental, 
alteração da fala ou com-
preensão, alteração na vi-
são (em um ou ambos os 
olhos), alteração do equilí-
brio, coordenação, tontura 
ou alteração no andar, dor 
de cabeça súbita e intensa 
sem causa aparente.

Ainda de acordo com o 
médico, a possibilidade da 
ocorrência do AVC isquê-
mico fica maior conforme 
se avança a idade do indiví-
duo. Com isso, é importante 
lembrar que existem fatores 
que ajudam a diminuir as 
chances de acontecer esse 
acidente vascular cerebral. 
Dentre eles estão: praticar 
atividades físicas regular-
mente, não fumar, não con-
sumir álcool, manter o peso 
ideal, uma alimentação sau-
dável, beber bastante água 
e manter a pressão e glicose 
sob controle.

AVC é tema discutido 
na Rádio Tabajara

Dia de Finados

Procon divulga pesquisa de preços 
em cemitérios da capital e Cabedelo

O Governo do Estado 
da Paraíba através da Au-
tarquia de Proteção e Defe-
sa do Consumidor Procon 
– PB, realizou no dia 25 de 
outubro uma pesquisa in-
formativa de preços em vir-
tude da proximidade do Dia 
de Finados (2 de novem-
bro) em 4 cemitérios públi-
cos e 2 particulares, como 
também em 1 cremató-
rio. A pesquisa foi realizada 
em João Pessoa e Cabedelo.

 
Cemitérios públicos:
Entre os serviços ofe-

recidos, na exumação de 
covas rotativas, os preços 
variam de R$ 30,00 nos 
cemitérios: São José, Santa 
Catarina e Cristo Reden-
tor, até R$50,00 no Cemité-
rio Senhor da Boa Sentença. 
Sepultura de anjo, vai de 
R$20,00 nos cemitérios: São 
José, Santa Catarina e Cristo 
Redentor, até R$30,00 no 
Cemitério Senhor da Boa 
Sentença. O serviço de se-
pultamento em túmulos, 
varia de R$40,00 nos ce-
mitérios: São José, Santa 
Catarina e Cristo Reden-
tor, até R$75,00 no cemité-
rio Senhor da Boa Sentença. 
O único cemitério pesqui-
sado a possuir o serviço de 
terreno perpétuo é o São 
José (Cruz das Armas), no 
valor de R$ 1.550,00.

Cemitérios particulares:
Entre os serviços 

oferecidos, a taxa de se-
pultamento varia de R$ 
200,00 a R$ 260,00. Do 
velório diurno para o no-
turno, os preços vão de R$ 
300,00 até R$ 600,00 nos 
dois cemitérios pesquisa-
dos. A taxa de manuten-
ção que ocorre de forma 
mensal ou anual vai de R$ 
25,00 até R$ 46,00. Para 
o consumidor que deseja 
possuir um terreno per-
pétuo, em um cemitério 
particular, este depende 
do número de gavetas 
e da estrutura do cemi-
tério, os preços estão a 
partir de R$ 5.500,00 no 
Jardim das Mangabeiras e 
a partir de R$ 15.500,00 

no Parque das Acácias.

Plano Funerário Jar-
dim das Mangabeiras:

Os planos ainda co-
mercializados no Cemi-
tério Jardim das Manga-
beiras, solicita a entrada 
mínima de 50% em qual-
quer plano escolhido pelo 
consumidor e também na 
compra a prazo. No Plano 
C de 1 ou 2 gavetas, a en-
trada é de R$ 2.000,00 e 
as parcelas dependem da 
forma que o consumidor 
quiser aderir. O de 1a fila à 
vista fica por R$ 6.000,00, 
o de 2a Fila/ laterais à 
vista por R$ 5.500,00. No 
plano B a entrada é de 
R$ 3.200,00 e as parce-
las também dependem de 

como o consumidor quer. 
A 1a fila à vista custa R$ 
11.000,00. 

Plano Funerário 
Parque das Acácias:

Neste cemitério, os 
planos possuem 3 gave-
tas e variam de valor de 
acordo com a fila/late-
rais. A taxa de manuten-
ção e conservação ocorre 
de forma mensal e anual, 
a depender do consumi-
dor. A entrada varia de R$ 
3.800,00 até R$ 5.000,00 
e as parcelas dependem 
de como o consumidor 
prefere pagar. O plano 
A 1a fila/laterais à vis-
ta custa R$ 18.500,00, o 
plano A 2a fila/laterais à 
vista custa R$ 17.000,00.

 
Crematório:
No município de Ca-

bedelo existe a Central 
de Velório Caminho da 
Paz que realiza o proce-
dimento de crematório 
para quem opta por esse 
serviço. Os preços variam 
de R$ 2.200,00 na cre-
mação de restos mortais, 
que inclui só os ossos, até 
R$ 12.120,00 na crema-
ção diamante. As formas 
de pagamento podem ser: 
em espécie, até 12 x no 
cartão, até 15 x no che-
que, até 60 x no boleto. Leia mais na página 17
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Por ‘A Noite Amarela’, Ramon Porto Mota vence a categoria ‘Melhor Diretor’ da 4a edição do Brooklyn Horror Film 

Como parte de uma efervescência de 
produções nacionais de suspense e ter-
ror, o longa-metragem A Noite Amarela 
(ou Yellow Night, como foi titulado no ex-
terior), em cartaz desde o dia 10 (na Pa-
raíba, está em cartaz no Bangüê), foi pre-
miado pela 4ª edição do Brooklyn Horror 
Film Festival na categoria de Melhor Di-
retor. O evento, que pode ser considera-
do uma das referências em premiações 
do gênero, aconteceu entre os dias 17 e 
24 deste mês no bairro do Brooklyn, em 
Nova York (EUA). Ramon Porto Mota, jo-
vem apaixonado por cinema e por filmes 
de terror, foi a mente por trás da direção. 
O roteiro, por sua vez, foi escrito por ele 
em parceria com Jhésus Tribuzi.

O Brooklyn Film Festival é inteira-
mente voltado para filmes do gênero, que 
tem um mercado bastante forte, princi-
palmente nos Estados Unidos. Mariah 
Benaglia, produtora que esteve presente 
no evento, ao lado do montador do filme 
Fábio Andrade, acredita na importância 
da premiação dentro do contexto inter-
nacional de produção, para entender a 
produção local, num apanhado de filmes 
que tem características independentes e 
entender até qual ponto ele se relaciona e 
se diferencia das demais produções ame-
ricanas e europeias.

O festival contou com a exibição três 
filmes brasileiros que, segundo Mariah, 
se relacionavam. Para a produtora parai-
bana, foi interessante perceber a produ-
ção nacional como uma tendência e como 
uma ascensão de mercado, se mostrando 
forte no gênero. “Existe um foco nas pro-
duções de terror nacionais”, afirma.

Sujeito tranquilo, Ramon confessa 
ter se surpreendido com a premiação. 
“Acho engraçado porque, se eu rememo-
ro meu trabalho durante a filmagem, eu 
só lembro das besteiras que eu fiz e das 
decisões ‘tronchas’. É um reconhecimen-
to importante para o trabalho que a gen-
te fez. Quer dizer que alguma coisa que 
preste a gente está fazendo, né?”, brinca o 
diretor, natural de Campina Grande, onde 
grande parte das gravações foram reali-
zadas (o longa conta também com loca-
ções no litoral sul da Paraíba).

A intenção de Ramon, ao dirigir A 
Noite Amarela, foi estabelecer um con-
traste em relação ao primeiro longa-me-
tragem que ele participou, O Nó do Diabo 
(2018). O diretor conta que sentiu a ne-
cessidade de explorar o cinema e o horror 
de uma forma diferente. “Depois de um 
filme feito em conjunto e que se debru-
ça claramente sobre processos históri-
cos e políticos da sociedade brasileira, eu 
queria fazer esse pequeno filme pessoal 
sobre ser uma pessoa nesse mundo que 
a gente vive”. 

Para isso, Ramon buscou o horror 
como um elemento para além da vio-
lência, “onde a típica destruição do cor-
po viesse de outras formas”. Como uma 

metáfora para o contexto social e políti-
co nacional, Ramon reflete sobre A Noite 
Amarela como “uma interpretação do 
mal-estar político e social que se abate 
sobre esse país no ano de 2019. Ou seja, 
não dá para escapar do Brasil”.

Nostálgico, Ramon conta sentir fal-
ta de quando alugava fitas VHS, que foi 
a época quando começou a se interessar 
pelo cinema. Autodenominado como “ci-
néfilo de horror tardio”, Ramon diz que 
assistia as produções de “todos os luga-
res e épocas”, mas não tinha apreço por 
nenhum diretor ou filme especificamen-
te. “Eu ia bastante a essa locadora, a KF 
(em Campina Grande), e passava horas 
conversando sobre filmes com Carlos, 
o dono, antes de voltar com os cinco (às 
vezes mais) filmes para ver no fim de se-
mana. E aí toda sexta-feira Carlos me fa-
lava para alugar Phenomena  (1985) do 
diretor italiano Dario Argento, contando 
como o filme fez sucesso na época das 
fitas piratas dos anos 1980, que tinha 
outro nome e que era genial. Eu nunca 
levava, ai um dia eu dei o braço a torcer 
e aluguei. E foi aquela coisa: minha vida 
mudou”, lembra Ramon. “Não sabia que o 
cinema podia ser tão livre assim, sair de 
um canto pra outro daquele jeito, mudar 
o tom, colocar Iron Maiden na trilha so-
nora, ter tantos dispositivos narrativos 
misturados”.

Para Ramon, a intenção de A Noite 
Amarela é de provocar o sentimento de 
se questionar o sentido da vida e os por-
quês da existência.  O diretor, que afirma 
nunca ter estudado cinema formalmente, 
conta que seu interesse pela sétima arte 
surgiu naturalmente a partir de quando 
percebeu que estava assistindo a muitos 
filmes. “Não foi uma decisão consciente”, 
conta. Curiosamente, o filme que mais 
assistiu na vida foi a comédia Curtindo a 
Vida Adoidado (1986), o qual comprou o 
DVD e achou divertido como se estivesse 
assistindo pela primeira vez. “Meu sonho 
de infância era arruaçar que nem o Ferris 
Bueller, não é a toa que a noite amarela 
tem aquela cena no posto de gasolina”.

A Noite Amarela conta a história de 
sete amigos que viajam para uma casa 
de praia em uma pequena ilha para co-
memorar o fim do Ensino Médio. Ao 
passar do tempo, o clima de celebração é 
gradativamente interrompido com acon-
tecimentos estranhos. Produzido pelo 
Vermelho Profundo, estão no elenco: 
Ana Rita Gurgel, Caio Richard, Clara de 
Oliveira, Felipe Espínola, Marina Alencar, 
Matheus Martins e Rana Sui, com convi-
dados como Fernando Teixeira, Cristian 
Verardi e Servilio de Holanda. Mais de 
200 figurantes participaram do longa.

Além da premiação estadunidense, o 
filme teve sua estreia mundial no 48º Fes-
tival Internacional de Cinema de Roterdã 
e também foi exibido no 16º IndieLisboa, 
Olhar de Cinema ‘19, 14ª Mostra Cinema 
Conquista, 19º New Horizons IFF, 9º Ci-
neFantasy e CineBH - 13ª Mostra de Cine-
ma de Belo Horizonte. 

Cairé Andrade 
caireandrade@gmail.com

Festival de horror nos EUA 
consagra diretor paraibano

70 anos
Aberta ontem, durante a programação do ‘Inova Iesp’, mostra 
reúne capas que contam a história do Correio das Artes, o 
suplemento literário mais antigo do país.  Página 12 Fo
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Ramon, o “cinéfilo de 
horror tardio”: campinense 

conquistou festival especializado 
com um filme que é metáfota 
para o atual contexto social e 
político do país; “Ou seja, não 

dá para escapar do Brasil”

O montador Fábio Andrade e a produtora Mariah Benaglia estiveram no festival, em Nova York

Foto: Marcelo Miranda/divulgação
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Ela era pouco mais que uma menina quando 
veio morar na Paraíba e dar aulas na UFPB, onde 
também se aposentou. Conheci-a por volta de 
1976/1977, quando aqui chegou. Logo fez uma mul-
tidão de amigos, teve uma filha e comprou casa em 
Tambaú. Os amigos que aqui deixou, que a amam e 
festejam, fizeram questão de que viesse comemorar 
seus 70 anos na Paraíba, onde viveu tantos anos. Sua 
filha, Ligia, que é paraibana, graduada em Letras/ 
Inglês, na UFPB, desabrochou numa encantadora jo-
vem, e também veio junto, prestigiar a mãe. 

Depois de aposentar-se, Rosa Godoy, a garota 
de Jundiaí, voltou às origens paulistanas, mas não 
esqueceu nem foi esquecida pelos amigos pesqui-
sadores do NDIHR, (O Núcleo de Documentação e 
Informação Histórica Regional que ajudou a criar) 
os ex-alunos e ex-orientandos que aqui formou e 
deixou. Muitos deles estavam na festa de ontem. 
Alguns não conseguiram chegar a tempo, outros, 
como Elisa Mariana, só chegaram quando a festa já 
ia acabando, mas quem foi, festejou e, pelo menos 
os mais velhos, sentiram saudades daqueles anos 
de lutas e realizações: da fundação da ADUF PB, da 
campanha das Diretas Já, a primeira campanha de 
Lula para presidente, a campanha pela Anistia... 
E tudo regado com muita música, muita cerveja, 
fumo (todos fumávamos muito naquele tempo!) 
além de muita alegria e esperança.

Além das organizadoras do evento, as incan-
sáveis Irene, Laura, Lúcia Guerra e Ana Andrea 
Castro, que se esmeraram para produzir uma festa 
digna da amiga, agora morando longe, mas nunca 
tão perto do coração, velhos companheiros do De-
partamento de História, e companheiros de pes-
quisa como Elza Régis e Zeluiza, Gloriete e Neiliane 
Maia, Joana Neves compareceram com todo o pra-
zer. Além desses também foram outros amigos de 
outras áreas de estudo, contemporâneos na UFPB, 
como Maria Inês Ayala, Alexandre Nader, o casal 
Beá e João Laviere. Também compareceram Maria 
Áurea Cecato, (hoje Tejo), Maria Carmeli Sampaio, 
Regina Behar, Maria José Lima, (a Mazé), Sales 
Gaudêncio,  Rosilma (ou Zilma) com seu marido, 
o talentoso músico do Néctar do Groove, além de 
outros, cujos nomes não lembro agora e ficaria can-
sativo enumerá-los todos, mas, dentre os ausentes, 
destaco Joselita Vieira, que não pode ir, Zélia Pes-
soa, que estava viajando, contudo, tenho certeza 
que lamentaram a ausência, na mesma medida em 
que nós, os que fomos, lamentamos não os ter todos 
ali reunidos no restaurante Noz. Alana Madureira, 
amiga querida de algumas de nós, também levou 
falta. Alana mudou-se para outro plano já faz algum 
tempo. Maria Antonieta, uma santista, outra amiga 
comum, que hoje mora no Canadá, obviamente, não 
poderia comparecer. Se fosse no verão até poderia 
estar aqui, mas no mês de outubro, não. Rosa fez 
História na Paraíba. Não apenas formou historia-
dores, ela própria deixou seu nome, seu legado de 
docente dedicada e engajada nos anais da nossa 
História, que foi reconhecido pela Assembléia Le-
gislativa da Paraíba, que lhe concedeu o título de 
cidadã paraibana. 

Um cd que foi distribuído com os amigos pre-
sentes registra muito bem aqueles sentimentos 
partilhados: muito Chico Buarque, Milton Nasci-
mento, Elis Regina, Gil, Caetano Veloso, Mercedes 
Sosa, Ney Matogrosso, Maria Bethânea, Clara Nu-
nes, Belchior, Paulinho da Viola, e até Jackson do 
Pandeiro, Sivuca e Fuba, além de algumas clássicas 
americanas, como Moon River, Smile. Um dos pon-
tos altos do cd é a imortal interpretação em que 
Louis Armstrong canta de “La Vie en Rose”. E não 
podiam faltar algumas canções de Charles Azna-
vour, uma das paixões de Rosa. Tudo que animou 
nossas juventudes, amores, dores, festas, perdas e 
ganhos nos anos vibrantes das décadas de 70 e 80 
do século passado, anos cheios de emoções e espe-
ranças. Uma verdadeira trilha sonora. E não faltou 
um toque paulistano com os Demônios da Garoa 
cantando Trem das Onze e um bom frevo pernam-
bucano, como Evocação n.1, com Antônio Nóbrega 
(Madeira de lei que cupim não rói) e também al-
guns sambas-enredo. Uma verdadeira trilha sono-
ra de uma era. Nós que a vivemos em toda a sua 
plenitude é que podemos avaliar.

Acabada a festa, ficou a saudade. Mas foi bom 
enquanto durou. Rever os amigos é sempre bom. 
Eu gosto. 

Um detalhe mais íntimo: alguns amigos passa-
ram a adotar o carinhoso epíteto Canoa, ou Canoi-
nha, em relação a Rosa, uma alusão ao livro de José 
Mauro de Vasconcelos “Rosinha, minha Canoa”, pu-
blicado em 1965.

Rosa Godoy 
completa 70 anos

Lima
Professora e poetisa - vitorialr@gmail.com

Vitória
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Luto

Jorge Fernando dirigiu 
shows de Elba Ramalho

“Fui dirigida por ele 
em grandes shows que 
marcaram minha história 
nos palcos. Criativo, ale-
gre e, sobretudo, generoso. 
Jorginho era puro êxtase. 
Arte foi a sua vida. Rezo 
por ti, meu amigo queri-
do! Gratidão pelos bons e 
divertidos momentos que 
vivemos juntos!”. A confis-
são foi feita por meio das 
redes sociais pela cantora 
paraibana Elba Ramalho, 
referindo-se ao ator e di-
retor de TV carioca Jorge 
Fernando, que morreu aos 
64 anos de idade, no últi-
mo domingo, no Rio de Ja-
neiro, em decorrência de 
uma parada cardíaca pro-
vocada por uma dissecção 
de aorta completa. A cre-
mação do corpo do artista 
foi realizada ontem, às 13h, 
em cerimônia na Capela 
Ecumênica do Cemitério 
da Penitência, no Caju, na 
Zona Portuária da cidade 
carioca. 

Ainda nas redes sociais, 
Elba Ramalho lembrou que 

“Jorginho tinha uma alma 
divertidíssima, extraordi-
nária!”. A cantora disse ter 
encontrado no saudoso ator 
e diretor “um grande par-
ceiro, que dirigiu alguns dos 
shows mais inesquecíveis 
da minha carreira do jeito 
que só ele poderia fazer. Em 
2018” - prosseguiu ela - “tive 
a emoção de reencontrá-lo 
no encontro com a @fati-
mabernardes (Fátimas Ber-
nardes) e reviver um pouco 
da nossa história. Meu ami-
go querido, muito obrigada 
pelas memórias que com-
partilhamos! Te amo!”.

Já o jornalista carioca 
Mauro Ferreira escreveu 
em seu blog no portal G1 
lembrando que Jorge Fer-
nando dirigiu vários can-
tores, a exemplo de Ney 
Matogrosso e Simone nos 
shows intitulados ‘Destino 
de Aventureiro’ e ‘Desejos’, 
respectivamente, ambos 
em 1984, e também os dois 
primeiros grandes shows 
de Edson Cordeiro em 1990 
e 1992. “Mas a grande par-

ceria do artista na MPB foi 
com Elba Ramalho”, ressal-
tou ele.

“Cantora e atriz de 
aflorada vocação teatral, 
Elba encontrou em Jorge 
Fernando o parceiro ideal 
para a direção de espetácu-
los exuberantes que eviden-
ciaram a força da intérpre-
te paraibana em cena sem 
perda da alegria, marca re-
gistrada dos dois artistas”, 
observou Mauro Ferreira. 
Ele escreveu que, “sob a 
batuta de Jorge Fernando, 
Elba fez três dos melho-
res shows da trajetória da 
cantora nos palcos, inicia-
da ainda nos anos 1960, de 
início no circuito regional 
da Paraíba”. E revela qual 
é esse trio de shows. “Os 
espetáculos ‘Popular Bra-
sileira’ (1989) e ‘Leão do 
Norte’ (1996) obtiveram 
grande reconhecimento de 
crítica e público. Show ins-
pirado na atmosfera circen-
se, ‘Baioque’ (1997) foi me-
nos visto e ‘aplaudido, mas 
tinha o mesmo vigor cêni-

co”, garantiu o jornalista.
Mauro Ferreira ainda 

lembrou que a parceria 
da cantora paraibana com 
Jorge Fernando começou 
em 1987, com o show in-
titulado Elba, cuja estreia 
aconteceu em outubro 
daquele mesmo ano, na 
casa Canecão, palco mais 
concorrido da cidade do 
Rio de Janeiro. O Jornalis-
ta também obsevou que o 
show Popular brasileira, 
que estreou em junho de 
1989 contendo números 
de dança apresentados 
por ela com o então emer-
gente Carlinhos de Jesus, 
foi o primeiro ápice des-
sa parceria que durou até 
1999, ano do show Solar.

“Ao sair de cena, Jorge 
Fernando merece aplausos 
por essa parceria com Elba 
Ramalho, importante na 
carreira da grande cantora 
e também na trajetória des-
se igualmente grande dire-
tor de shows, teatro e TV”, 
conclui seu texto no blog o 
jornalista Mauro Ferreira.

Na televisão, Jorge dirigiu, atuou e escreveu
Nascido na zona norte do 

Rio de Janeiro, em 1955, ele 
começou a carreira artística aos 
17 anos, ao adaptar para um 
monólogo a peça The Zoo Story, 
de Edward Albee. Na Globo, a 
estreia como ator foi em 1978, 
no seriado Ciranda, Cirandinha, 
voltado ao público jovem.

Como ator, Jorge Fernando 
participou ainda das novelas 
Pai Herói e Água Viva. Come-
çou a trabalhar como diretor 
em 1980, na novela Coração 
Alado, de Janete Clair. Depois, 
trabalhou como ator e diretor 
ao lado de Roberto Talma e 
Guel Arraes na novela Jogo da 

Vida, de Silvio de Abreu, um de 
seus grandes parceiros.

Participou de novelas como 
Guerra dos Sexos, Cambala-
cho, Que Rei Sou Eu?, Rainha 
da Sucata e Vamp. Assinou a 
direção artística em Chocolate 
com Pimenta, Alma Gêmea, 
Sete Pecados, Caras e Bocas, e 
nos remakes de Ti Ti Ti e Guerra 
dos Sexos.

Também comandou progra-
mas musicais da Globo e dirigiu 
espetáculos teatrais como Não 
Fuja da Raia, estrelado por 
Claudia Raia.

No espetáculo teatral Boom, 
estrelado por ele mesmo, Jorge 

Fernando cantava, dançava e 
interpretava vários persona-
gens.

Entre os trabalhos de Jor-
ge Fernando no cinema estão 
Sexo, Amor e Traição e A Guerra 
dos Rocha. Em 2012, levou ain-
da para o teatro Salve Jorge, um 
espetáculo autobiográfico que 
reunia histórias vividas por ele 
no teatro, no cinema e na TV.

O último trabalho como 
diretor na televisão foi a novela 
Verão 90, que acabou em julho 
deste ano.

Jorge Fernando deixa mãe, 
irmã, dois sobrinhos e dois so-
brinhos netos. (Da Folhapress)

Elba e Jorge Fernando, nos anos 1980: cantora paraibana e diretor carioca fizeram três shows: ‘Popular Brasileira, ‘Leão do Norte’ e ‘Baioque’

Foto: reprodução



Quem nunca ouviu falar do “jei-
tinho” brasileiro? Associado à ma-
landragem, ele é visto com simpatia 
pelo antropólogo carioca Roberto 
DaMatta, que o define como sendo 
típico da sociedade brasileira e se 
caracterizando pela quebra das 
normas sociais. “O malandro é um 
profissional do “jeitinho” e da arte 
de sobreviver nas situações mais 
difíceis da vida”, diz o pensador, 
sendo, porém, contestado pelo so-
ciólogo Jessé Souza, que afirma não 
ser possível explicar a violação das 
normas sociais pelo viés da ótica 
da antropologia social. “Isso não 
passa de uma afirmação falsa do 
culturalismo conservador brasilei-
ro”, explica Souza. Agora, esses dois 
pensamentos antagônicos estarão 
colocados em discussão num mes-
mo evento. Antropologia do Direito: 
Quem tem medo do “jeitinho” bra-
sileiro? acontece hoje, a partir das 
14h, na Livraria do Luiz, no Centro 
de João Pessoa.

O encontro é uma promoção 
do Governo do Estado, por meio do 
Instituto do Patrimônio Histórico e 
Artístico do Estado da Paraíba, e faz 
parte da programação do Núcleo 
de Antropologia Visual do Iphaep. 
“Pela primeira vez, esse tema do 
“jeitinho” brasileiro é tratado do 
ponto de vista da Antropologia do 
Direito, salientando a regra jurídica 
e as práticas da vida diária no Bra-
sil”, destaca a diretora executiva do 
Iphaep, Cassandra Figueiredo.

Para debater o assunto, fo-
ram convidadas as bacharelas em 
Direito Jéssica Queiroz e Rafaella 
Soares. Já os comentários sobre 
as obras de Jessé Souza e Roberto 
DaMatta estarão sendo conduzidos 
pelo escritor e antropólogo Carlos 
Azevedo e os historiadores Gúbio 
Mariz e Edvaldo Lira. A entrada é 
aberta ao público.

Os autores – Aos 83 anos, o 
escritor e antropólogo Roberto 
DaMatta é carioca de Niterói. É 

Na Livraria do Luiz

Ao amanhecer com os primeiros raios do 
Sol que apareciam no horizonte sobre as casas 
e por detrás de nuvens que permitiam ver a 
totalidade da luz, ainda tênue, mas esplêndida 
aos nossos olhos, observava tudo calmamente.

Tantas vezes assisti ao Sol “nascer no ho-
rizonte”, afinal eu sou um madrugador, hábito 
herdado do meu pai que, morando no sítio, ao 
anúncio do alvorecer pelos galos no terrei-
ro, iniciava sua rotina de inspecionar o gado 
no curral, andava pelos arredores de casa e, 
como usualidade, sentava debaixo do mulun-
gu de onde observava os primeiros raios de 
luzes surgindo por entre as enseadas cobertas 
de amorosa, palmeiras e canaviais.

Costume relegado pelos habitantes da ci-
dade grande, mesmo que esses hábitos reve-
lem-nos um conjunto de emoções. A gente se-
quer percebe que perto de nós o Sol da aurora 
navega por cima das ondas mansas do mar, 
lentamente se espalhando por entre as casas 
e espigões de concreto que impedem nossa vi-
são harmônica do horizonte no amanhecer ou 
ao final do dia.

Na manhã de uma sexta-feira primaveril 
imitando um vigia, aguardava as nuvens do 
alvorecer, enquanto na rua silenciosa ainda se 
ouvia o gorjeio de pássaros, grande foi minha 
surpresa vendo no jardim Bernardo que che-
gou sorrateiro para observar, comigo, o come-
ço do novo dia.

Na noite anterior meu neto havia se reco-
lhido bastante cedo aos aposentos para dor-
mir, por isso estava ali recostado às pernas do 
avô e segurando a mão, ambos olhavam o es-
plendor do dia que nesta época do ano parece 
ter mais fulgor.

As nuvens embranquecidas pelos raios so-
lares, aos pouco ganhando contorno colorido, 
encantaram o pequeno madrugador. Ele nun-
ca tinha vista igual espetáculo. Afinal, menino 
da cidade acorda tarde. Explico-lhe o fenôme-
no sideral no limite de meu conhecimento dos 
astros, enquanto os fulgores do Sol cruzando 
esparsas nuvens penetravam em nossas almas.

Comento que estava iniciando o novo dia.
- Sol bebê?, afirmou.
Levou-me a decifrar um rosário de per-

guntas às quais dava respostas utilizando o 
que eu ouvia de meu pai, sessenta anos atrás.

Durante o quebrar da barra neste dia, 
como tantas outras que observei no decorrer 
dos anos, seja no frescor da infância e adoles-
cência ou como agora nesta cidade no entar-
decer da vida, reforçou-me a certeza de que 
cada escuridão carrega um ponto luz, por me-
nor que seja, indicando caminhos.

Ao meu neto ficou a ideia de que, no ama-
nhecer, o Sol nasce bebê e no anoitecer, o Sol 
está idoso.

Sol bebê,
Sol idoso

em destaque
Crônica

Luiz Augusto de Paiva 
guthov@gmail.com
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Encontro discute, nesta quarta, 
o tal do “jeitinho” brasileiro

Destaque

32 diretores elegem 
seus filmes de terror

A IndieWire revelou os filmes de terror de 32 diretores 
famosos, afinal, o Dia das Bruxas está chegando. Guillermo 
del Toro,  que tem um filme de vampiro muito bom (Cronos), 
elegeu Os Olhos Sem Rosto (1960); Martin Scorsese adora 
o clássico de fantasmas Os Inocentes (1961), com Deborah 
Kerr; Quentin Tarantino foi com o japonês Audição (1999), 
de Takashi Miike; e O Massacre da Serra Elétrica (1974) é o 
filme favorito de Jennifer Kent. Celebrado por Corra e Nóisi, 
Jordan Peele gosta de Louca Obsessão (1990). Mas filmes 
bem recentes também foram lembrados. Hereditário 2018) 
entrou na lista de David Lowery (do cult Sombras da Vida), 
enquanto o remake de Suspiria (2018) foi lembrado por 
Josephine Decker. A lista completa (em inglês) está em ht-
tps://www.indiewire.com/gallery/directors-favorite-hor-
ror-movies/hereditary-film-2018/.
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Severino Cabral [3341-6538] • Bar dos Artistas  [3241-4148] Galeria Archidy Picado [3211-6224] • Casa do Cantador  [3337-4646]
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Em cartaz
ESTREIAS DA SEMANA
Zumbilândia - Atire Duas Vezes (Zombieland 2 - Double tap. EUA. 
Dir.: Ruben Fleischer. Comédia): Columbus, Tallahassee, Wichita e Little Rock 
mudam-se para o coração da América enquanto enfrentam zumbis evoluídos  
e procuram resolver divergências dessa família formada há dez anos (durante 
o primeiro filme, Zumbilândia, de 2009). MAG 2 (dub): 14h45*, 17h, 19h20 
(*sáb. e dom.); MAG 2 (leg): 21h45. Manaíra 1 (dub): 14h30, 19h30 (exce-
to ter.); Manaíra 1 (leg): 17h, 21h45 (exceto ter.). Mangabeira 2 (dub): 
14h45, 17h15, 19h45, 22h. Tambiá 4 (dub): 15h10, 17h10, 19h10, 21h10.

Border (Border. Suécia, Dinamarca. Dir.: Ali Abbasi. Drama): Policial trabalha 
no aeroporto fiscalizando bagagens e, apesar da aparência prejudicar sua vida 
afetiva, ela possui um senso de odor extremamente refinado, podendo cheirar 
não apenas álcool e droga nas malas, mas também culpa, raiva, ressentimento 
dos passageiros. Até o dia em que conhece Vore e não consegue decifrá-lo. Ma-
naíra 8 (leg): 14h30 (sáb. e dom.), 19h (qui., sex, seg., ter., qua.).

ESPECIAL
O Iluminado (The Shinnig. EUA. Dir.: Stanley Kubrick. Terror): Jack Nicholson 
interpreta Jack Torrance, que vai para o elegante e isolado Overlook Hotel com 
sua esposa (Shelley Duvall) e o filho (Danny Lloyd), para trabalhar como zelador 
durante o inverno. Torrance jamais havia estado naquele lugar antes. Ou será 
que havia? A resposta está na fantasmagórica jornada de loucura e assassinato. 
Manaíra 1 (leg): 19h30 (somente ter.).

CONTINUAÇÃO
Abominável (Abominable. EUA. Dir.: Jill Culton, Todd Wilderman. Animação, 
Aventura, Comédia): Durante uma viagem ao Himalaia, um grupo de pessoas 
humildes encontra Everest, um Yeti, popularmente conhecido por sua altura ex-
traordinária e por viver escondido entre as incríveis paisagens do sul da Ásia. 
Agora, os viajantes precisam ajudar Everest na sua jornada de volta para casa. 
Manaíra 8 (dub): 14h10 (exceto sáb. e dom.). Tambiá 2 (dub): 14h30.

Ambiente Familiar (Brasil. Dir.: Torquato Joel. Drama). A vida fez com que 
Alex (Alex Oliveira), Fagner (Fagner Costa) e Diógenes (Diógenes Duque) vives-
sem situações que fizeram com que eles se unissem, como uma família. Nesta 
produção paraibana, passado e presente se misturam para mostrar como cada 
um lidou com as adversidades da vida. Cine Bangüê: Sáb (26/10), 18h; Qua 
(31/10), 18h30; Sábado (2/11), 18h.

A Noite Amarela (Brasil. Dir.: Ramon Porto Mota. Horror): Sete jovens cam-

pinenses viajam a uma ilha para festejar o fim do Ensino Médio. Mas ao chega-
rem lá, se deparam com uma força além do conhecimento. Filme produzido na 
Paraíba.  Cine Bangüê: Dom (27/10), 16h; Qui (31/10), 20h30. 

Angry Birds 2 - O Filme (The Angry Birds Movie 2. EUA. Dir.: Thurop Van 
Orman, John Rice. Animação): Quando surge uma nova ameaça que coloca as 
ilhas dos Pássaros e dos Porcos em perigo, Red, Chuck, Bomba e Mega Águia 
recrutam a irmã de Chuck, Silver, e se unem aos porcos Leonard, sua assistente 
Courtney e o técnico Garry para juntos estabelecerem uma trégua instável para 
formar uma improvável superliga que irá salvar suas casas. Manaíra 2 (dub): 
13h15 (sáb. e dom.), 15h20. Mangabeira 3 (dub): 14h15 (exceto seg. e ter.). 
Tambiá 1 (dub): 14h.

Bacurau (Brasil, França. Dir.: Kleber Mendonça Filho, Juliano Dornelles. Ação, 
Faroeste, Suspense): Num futuro recente, Bacurau, um povoado do sertão de 
Pernambuco, some misteriosamente do mapa. Quando uma série de assassi-
natos inexplicáveis começam a acontecer, os moradores da cidade tentam reagir. 
Mas como se defender de um inimigo desconhecido e implacável? Manaíra 8: 
21h20. Cine Bangüe: Qua (30/10), 16h30; Dom (3/11), 15h, 18h.

Clube dos Canibais (Brasil. Dir.: Guto Parente. Terror): Otavio e Gilda são 
membros do secreto e perigoso Clube dos Canibais. Quando Gilda acidentalmen-
te descobre um segredo de Borges, um poderoso congressista e líder do clube, ela 
acaba colocando sua vida e a de seu marido em perigo. Cine Bangüê: Dom 
(27/10), 18h; Qua (6/11), 18h30.

Coringa (Joker. EUA, Canadá. Dir.: Todd Phillips. Drama): Arthur Fleck (Jo-
aquin Phoenix) trabalha como palhaço para uma agência de talentos e, toda 
semana, precisa comparecer a uma agente social, devido aos seus conhecidos 
problemas mentais. Após ser demitido, Fleck reage mal à gozação de três ho-
mens em pleno metrô e os mata. Os assassinatos iniciam um movimento popular 
contra a elite de Gotham City, da queal Thomas Wayne (Brett Cullen) é seu maior 
representante. MAG 3 Atmos (leg): 21h30; MAG 4 (dub): 15h; MAG 4 
(leg): 17h45, 20h30. Manaíra 2 (leg): 17h30,  20h15; Manaíra 3 (leg): 
15h45, 18h40, 21h30; Manaíra 4 (leg): 15h15, 18h, 20h45; Manaíra 7 
(dub): 13h45 (sáb. e dom.), 16h15, 19h, 22h. Manaíra 11 VIP (leg): 14h15, 
16h45, 19h45. Mangabeira 4 (dub): 15h15 (exceto seg.); Mangabeira 
4 (leg): 18h*, 20h45* (exceto seg.); Mangabeira 5 (dub): 13h30 (sáb. e 
dom.), 16h15, 19h, 21h45. Tambiá 1 (dub): 15h40, 17h55, 20h10. Tambiá 
5 (dub): 14h05, 16h20, 18h35, 20h50.

Malévola – Dona do Mal (Maleficent: Mistress of Evil. EUA. Dir.: Joachim 
Rønning. Aventura, Fantasia): Nesta sequência do sucesso de 2014, Malévola e 
sua afilhada, Aurora, começam a questionar os complexos laços familiares que 
as prendem à medida que são puxadas em direções diferentes por casamentos, 
aliados inesperados e novas forças sombrias em jogo. O iminente casamento de 
Aurora com o príncipe Phillip é motivo de comemoração no reino de Ulstead e 
no reino dos Moors, pois o casamento servirá para unir fadas e humanos. Quan-
do um encontro inesperado introduz uma nova e poderosa aliança, Malévola e 
Aurora são separadas para lados opostos em uma Grande Guerra, testando sua 
lealdade e fazendo com que elas questionem se podem ser verdadeiramente 
familiares. MAG 1 (leg, 3D): 20h; MAG 1 (dub): 14h45 (sáb. e dom.), 17h20; 
MAG 3 Atmos (dub, 3D): 16h30; MAG 3 Atmos (leg, 3D): 19h; Mana-
íra 5 (dub): 12h15 (sáb e dom), 14h45, 17h15, 20h; Manaíra 6 (leg, 3d): 
13h30 (sáb e dom), 16h, 18h30, 21h15; Manaíra 9 Macro XE (dub, 3d): 
14h, 19h15 (evento fechado na quarta); Manaíra 9 Macro XE (leg, 3d): 
16h30, 22h. Manaíra 10 VIP (leg, 3D): 13h (sáb e dom), 15h30, 18h15, 21h. 
Mangabeira 1 (dub, 3d): 15h45, 18h30, 21h15; Mangabeira 3 (dub): 
16h45*, 19h30* (exceto seg. e ter.). Tambiá 3 (dub): 15h50, 18h05, 20h20; 
Tambiá 6 (dub, 3d): 14h, 16h15, 18h30, 20h45.

Pássaros de Verão (Birds of passage. Colômbia/Dinamarca/México/Ale-
manha/Suíça/França. Dir.: Cristina Gallego, Ciro Guerra. Drama): A “bonanza 
marimbera”, o lucrativo comércio da venda de maconha para os Estados Unidos, 
foi um presságio do que marcaria um país por décadas. Em Guajira, uma família 
Wayúu sentirá na pele as consequências do choque entre ambição e honra. Sua 
cultura, tradições e vidas serão ameaçadas por uma guerra entre irmãos, cujo 
impacto será sentido em todo o mundo. Cine Bangüê: Sáb (26/10), 16h; Ter 
(26/10), 19h.

Projeto Gemini (China, EUA. Dir.: Ang Lee. Ação, ficção científica): Henry 
Brogan (Will Smith) é um assassino de elite que, de repente, se vê perseguido por 
um misterioso jovem agente que parece prever todos os seus movimentos. Ma-
naíra 8 (leg): 16h20, 18h45 (sáb. e dom.), 21h20; Mangabeira 3 (dub): 
22h15 (exceto seg. e ter.). Tambiá 2 (dub): 16h30, 18h45, 21h.

Torre das Donzelas (Brasil. Dir.: Susanna Lira. Documentário): Há desejos 
que nem a prisão e nem a tortura inibem: liberdade e justiça. Há razões que nos 
mantêm íntegros mesmo em situações extremas de dor e humilhação: a amizade 
e a solidariedade. O filme traz relatos inéditos da ex-presidente Dilma Rousseff 
e de suas ex-companheiras de cela do Presídio Tiradentes em São Paulo. Cine 
Bangüe: Sáb (2/11), 16h.

também professor de Antropologia 
Social, do Departamento de Ciên-
cias Sociais da Pontifícia Universi-
dade Católica do Rio de Janeiro, e 
professor emérito da Universidade 
de Notre Dame, ocupando a cáte-
dra Reverendo Edmund P. Joyce. 
Estreou em 1967, como autor de In-
dios e castanheiros, escrito em par-
ceria com Roque de Barros Laraia. 
Escreveu, ainda, outras dezenas de 
títulos. Entre os quais, Ensaios de 
antropologia cultural, Carnavais, 
malandros e heróis, O que faz o 
brasil, Brasil? -, publicação na qual 
lançou a ideia do “jeitinho” brasilei-
ro ligado à malandragem -, além de 
A bola corre mais que os homens: 
duas Copas e Fé em Deus e pé na 
tábua: como e por que o trânsi-
to enlouquece no Brasil. Roberto 
DaMatta possui centenas de artigos 
e ensaios em revistas científicas 
e coletâneas, bem como verbetes 

em dicionários e enciclopédias no 
Brasil e no exterior. Durante muitos 
anos, manteve uma coluna semanal 
no jornal O Globo.

O sociólogo Jessé José Freire de 
Souza é professor universitário e 
pesquisador, com atuação nas áreas 
de teoria e pensamento social e es-
tudos teórico/empíricos sobre desi-
gualdade e classes sociais no Brasil 
contemporâneo. Ex-diretor do Ipea, 
o nordestino de 59 anos nasceu em 
Natal e já recebeu o Prêmio Jabuti 
de Humanidades.

Seu livro mais conhecido, A 
Elite do Atraso: da Escravidão a 
Bolsonoro, foi lançado em 2017 e 
já teve várias versões ampliadas 
e revisadas. A obra sociológica de 
Jessé Souza foi motivo de discussão 
de um outro evento realizado, em 
fevereiro deste ano, pelo Instituto 
do Patrimônio Histórico e Artístico 
do Estado da Paraíba.

Obra do antropólogo Roberto DaMatta entra na discussão promovida nesta quarta-feira pelo Iphaep

Foto: Raphael Andrade/Folhapress



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 30 de outubro de 2019 12
2o Caderno

Mostra que celebra os 70 anos do Correio das Artes foi aberta ontem, com exposição de capas e performance

Em comemoração aos 
70 anos do Correio das Ar-
tes acontece, até amanhã, a 
exposição de capas do mais 
antigo suplemento literário e 
artístico do Brasil. A exposição 
encontra-se na biblioteca do 
bloco central Pe. Joaquim Co-
lasso Dourado e faz parte da 
programação do Inova Iesp, 
promovido pelo Instituto de 
Educação Superior da Paraí-
ba. Participaram da abertura, 
ontem pela manhã, Elaine 
Cristina, a bibliotecária gesto-
ra do espaço; André Cananéa, 
o atual editor do Correio das 
Artes; Marineuma de Olivei-
ra, coordenadora do projeto 
Poética Evocare e Daniel Cos-
ta, coordenador do curso de 
Publicidade do Iesp. O grupo 
de extensão da UFPB Poética 
Evocare também fez uma per-
formance.

Em sua fala, o editor do 
Correio das Artes, André Ca-
nanéa, revelou ser um desafio 
e uma honra ser o atual editor 
do mais antigo suplemento li-
terário cultural e artístico do 
Brasil e perceber esta valoriza-
ção em outros estados e países 
o que, segundo ele, torna o tra-
balho mais gratificante. “Esti-
ve recentemente na bienal de 
Fortaleza e o Correio das Artes 
foi aclamado no evento. É uma 
referência. Esse senhorzinho 

Sara Gomes 
saragomesilva@gmail.com

Suplemento de A União integra 
a programação do Inova Iesp

Editoração: MaradonaEdição: André Cananéa

de 70 anos é um patrimônio 
cultural, da memória e da arte 
da Paraíba. No Correio das Ar-
tes temos a oportunidade de 
fazer matérias com mais fôle-
go, pois nosso público procura 
um material mais elaborado. O 
jornal A União e o Correio das 
Artes ainda é um recanto onde 
a nossa história e cultura tem 
espaço”, explicou.

Ele relembra, ainda, que 
ao longo destes anos grandes 

nomes da literatura publica-
ram no Correio das Artes como 
o poeta Carlos Drummond de 
Andrade, e o escritor José Lins 
do Rêgo. “ Fico feliz em ver que 
em meio a capas memoráveis 
nesta exposição, há capas da 
minha gestão, que começou 
em abril deste ano. A edição 
deste mês, por exemplo, faz 
um mergulho na arte de van-
guarda com o poema/proces-
so que se contrapôs ao concre-

tismo brasileiro, entre os anos 
1960 e 1970. Traz relatos de 
José Rufino e Walter Carvalho”, 
expressou.

Elaine Cristina, gestora 
da biblioteca central do Iesp, 
ressaltou a importância dessa 
exposição para enriquecer o 
Inova Iesp com atividades cul-
turais. “Surgiu a ideia de fazer 
uma exposição do Correio das 
Artes porque a biblioteca está 
sempre promovendo arte, cul-

tura e disseminando informa-
ção, como forma de oportuni-
zar atividades culturais para 
os nossos alunos”, disse.

 O Poética Evocare visa le-
var a poesia em diferentes es-
paços públicos, seja uma praça 
pública, escolas ou eventos 
culturais. Composto por vinte 
membros entre professores e 
alunos. A coordenadora Mau-
rinema de Oliveira explicou 
que o tema da apresentação 

Audiovisual

Mostra Acauã divulga programação de sua 9a edição
No período de 14 a 16 de novembro, o Ser-

tão paraibano vai virar “Coisa de Cinema”, como 
rege o dito popular. Nesses dias, estará aconte-
cendo a 9ª Mostra Acauã do Audiovisual Parai-
bano, evento realizado pela ONG - Acauã Pro-
duções Culturais, através do Ponto de Cultura 
Caminhos de Acauhan.

O evento se constitui em uma mostra de 
cinema não competitiva, tendo como principal 
atrativo a sua realização ao ar livre, em frente 
ao Patrimônio Histórico da centenária Fazen-
da Acauã, distante quatro quilômetros da sede 
do município de Aparecida, sertão paraibano.

Na programação desse ano, serão exibidos 
15 filmes, 13 destes, de diretores paraibanos e 
produzidos aqui em nosso estado, divididos em 
quatro mostras: Mostra Paraíba Afora (filmes 
produzidos em várias regiões do Estado), Mos-
tra Muleque (filmes infantis produzidos por par-
ceiros do evento), Mostra Sertão na Tela (Filmes 
produzidos no Sertão da Paraíba) e Mostra Mar-
celo Paes de Carvalho (dedicado ao homenagea-
do da mostra). 

Todas as noites, após a exibição, acontece-
rão apresentações culturais que vão desde de 
danças folclóricas com o grupo de Xaxado de 
Coremas – PB, a música instrumental do Projeto 
PRIMA, pólo de Catolé do Rocha, até o pop e a 
MPB de Davi Mendes e do Grupo Compasso de 
Aparecida – PB.

Mais um atrativo está incluso na progra-
mação deste ano, a Exposição Fotográfica Back-
pack4life que mostrará um pouco da aventura 
do fotógrafo Marcelo Paes, em dar uma volta ao 
mundo com uma mochila nas costas, uma câme-
ra na mão e muito pouco dinheiro no bolso. As 
fotos ficarão expostas na Casa Grande (do Con-
junto Histórico da Fazenda Acauã) no período de 
14 a 16 de novembro de 2019.

A Mostra Acauã também investe na forma-
ção dos seus participantes... Para tanto, oferecerá 
duas oficinas: uma de Introdução à História do 
Cinema, Produção, Roteiro e Direção ministra-
das pelos realizadores Laercio Filho e Marcelo 
Paes de Carvalho e Produção de jogos eletrôni-
cos, ministrada por Adilson Barros. 

A edição desse ano homenageia o cineasta 
Marcelo Paes de Carvalho, carioca de nascimen-
to, mas cidadão do mundo, onde vive minis-
trando oficinas, produzindo filmes, fotografan-
do e realizando exposições dos seus trabalhos 
no Brasil e em diversos países por onde tem 
passado. 

A comissão organizadora da Mostra, em 
parceria com a Secretaria de Transportes do 
município de Aparecida, disponibilizará ônibus 
para o local do evento, todas as noites, saindo da 
Praça João Vital, às 18:30 h.

Toda a programação da mostra será ofere-
cida gratuitamente, sem restrição de público e 
será realizada no Conjunto Histórico da Fazenda 
Acauã. As exibições estão previstas para inicia-
rem às 19:30 horas e, logo após, as apresenta-
ções culturais.

Maiores detalhes e informações poderão 
ser conferidas nos sites: www.acaua.org e www.
acauafm.87.com.br e na página do facebook ht-
tps://www.facebook.com/mostraacaua/ e ain-
da https://www.instagram.com/mostraacaua. 

    

ConfIrA A progrAMAção nA íntEgrA:  
n 9ª Mostra Acauã do Audiovisual Paraibano - De 14 a 16 de novembro de 
2019
Dia/programação
13 a 16/11
• Oficina Introdução à História do Cinema, Produção, Roteiro e Direção
• Oficina de produção de Jogos Digitais 
14 a 16/11 - Exposição fotográfica 
Backpack4life – Marcelo Paes de Carvalho
14/11

Quinta - EXIBIção DE fILMES
Mostra Paraíba Afora – (Filmes produzidos nas demais regiões da Paraíba) 
19:30
• Carnaúba – O amor, a cultura e a fazenda.
Dir: Alexandre Moura , Bruno Lima e Keka Araújo – Taperoá – PB – Doc. Livre 
– 19’
• Tecendo uma Cultura de Paz na Escola 
Dir. Coletiva – João Pessoa – PB – Doc. Livre – 6’
• Rasga Mortalha
Dir. Pattrícia de Aquino – São Domingos do Cariri – PB – Fic. Livre – 15’
• Briga do Galo (Lançamento) 

Dir. Marcelo Paes de Carvalho – Campina Grande – PB – Fic. Livre – 20’
• Quando Decidi Ficar 
Dir. Maycon Carvalho – Sousa - PB – Fic. 14 anos – 25’

programação Extra: Apresentação do grupo de Xaxado de 
Coremas - pB
15/11
Sexta Mostra Muleque (Mostra de filme infantil) 15h
Local: Conjunto Histórico da Fazenda Acauã
• Minha Bolsa Mágica
Dir. Rui Lopes – Natal – RN – Fic. 20’
• Esaú, o catador de histórias 
Dir. André Dias – Fortaleza – CE – Animação. 10’

Mostra Sertão na tela (filmes produzidos no Sertão da paraíba) 19:30
Local: Conjunto Histórico da Fazenda Acauã
• Aroeira 
Dir. Ramon Batista  - Nazarezinho – PB – Fic. 20‘
• Homo Vaqueiro Sapiens 
Dir. Rosilda Barbosa e Lucas Farias – Piancó – PB – Fic. 4’
• Meu Roçado 
Dir. Marcos Oliveira – Itaporanga – PB – Doc. Livre – 18’

• Um dia com o Gonzagão: O fole roncou na minha terra.
Dir. Rian Andrade – Poço de José de Moura – PB – Doc.Livre – 11’
• A Ultima Gota
Dir. Coletiva – Aparecida – PB – Fic. Livre – 9’
• Consciência: Uma Necessidade
Dir. Coletiva – Pombal – PB – Fic. Livre – 3’
• Meu canto no mundo
Dir. Coletiva - Aparecida – PB – Doc. Livre – 5’

programação Extra: Apresentação musical do prIMA – polo de Catolé 
do rocha – pB e Davi Mendes – Aparecida - pB - 21h 
16/11
Sábado  Mostra Marcelo Paes de Carvalho (Homenagem ao cineasta) – 
19:30
• Príapos (Lançamento)
Dir. Laercio Filho e Marcelo Paes de Carvalho – Aparecida  – PB – Fic. Livre – 
28’
• Vídeo de homenagem – 20’

programação Extra: Show musical do grupo Compasso com a
 participação especial de Davi Mendes– Aparecida - pB - 21h

de ontem, ‘Poética’, e revelou 
a ligação com o Correio das 
Artes. “É uma metalingüística 
de como é fazer poesia. O pro-
fessor Expedito Ferraz já tinha 
assistido algumas apresenta-
ções do nosso grupo e, por ser 
colaborador do suplemento 
literário, realizou uma maté-
ria conosco na edição sobre 
Jackson do Pandeiro”, disse, 
referindo-se a um texto publi-
cado pelo professor na edição 
de julho.

Por fim, o coordenador de 
Publicidade e Propaganda, Da-
niel Costa revelou que apesar 
de trabalhar com publicidade 
sempre foi apaixonado por 
linguagem e reforça a parceria 
do IESP com a Empresa Parai-
bana de Comunicação (EPC). 
“Fiz Letras, meu mestrado foi 
em Lingüística. A linguagem 
para mim é um mecanismo 
fantástico de expressão e pro-
curo me conectar de várias 
formas, por meio da música, 
poesia. Além disso, é grati-
ficante trazer o Correio das 
Artes e possibilitar espaços 
aos estudantes de Comunica-
ção, Marketing dentro dessa 
área. Na graduação estudei 
anúncios do Jornal A União e 
o Norte. Assim como o Correio 
das Artes traz o registro histó-
rico cultural da Paraíba, a pu-
blicidade também o faz nesse 
sentido, fazemos um retrato 
de uma sociedade através dos 
anúncios”, incentivou.

 

Na base da resistência Sertão é ‘Coisa de Cinema’

Elaine Cristina, André Cananéa, Marineuma de Oliveira e Daniel Costa durante a abertura da Exposição 70 Anos do Correio das Artes, ontem, no Iesp

foto: Divulgação

foto: Roberto Guedes
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Leão e hienas
Presidente Jair Bolsonaro admite erro após repercussão 
negativa de vídeo, retira das redes sociais o material 
postado e ainda promete retratação Página 14 Fo
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Regimento Interno da Casa só permite três e uma quarta comissão depende do plenário e não somente de 12 assinaturas

Assembleia tem CPI que mal se 
reúne e quer criar mais duas

Mesmo sabendo-se que 
já conta com uma que nunca 
se reuniu e que o Regimento 
Interno só permite a exis-
tência de três, os deputados 
Tião Gomes (Avante) e Feli-
pe Leitão(DEM) iniciaram a 
semana anunciando que já 
trabalham e colhem assina-
turas para criação de mais 
duas CPIs na Assembleia 
Ledgislativa, uma para in-
vestigar “abusos da Energi-
sa” e outra para investigar o 
que já vem chamando de “a 
máfia dos cartórios”. 

A iniciativa dos dois 
parlamentares pode ser 
necessária e importante e 
acaba ganhando generosos 
espaços da mídia, mas o fato 
é que, pelos próprios cor-
redores da Assembleia, não 
falta quem diga que ambos 
apenas “jogam para a pla-
teia”, na medida em que, pelo 
Regimento Interno, a Casa só 
pode contar com três CPIs. 
Se pretendem mesmo criar 
mais, ao invés de apenas 
doze assinaturas, precisam 
trabalhar para contar com a 
aprovação do plenário. 

Para alguns deputados, 
ao invés de criar novas co-
missões, o Poder Legislati-
vo deveria era botar as que 
já existem pra funcionar de 
verdade, especialmente a 
da “Indústria da Multa” que 
pouco ou jamais se reuniu 

desde quando foi criada no 
final do semestre passado. 
A comissão é composta por 
Wilson Filho, Estela Bezer-
ra, Branco Mendes, Camila 
Toscano, Walber Virgolino, 
Felipe Leitão e Doutor Érico.

As outras duas outras 
comissões existentes até que 
marcaram presença e já fize-
ram algumas reuniões, sen-
do elas a do Feminicídio e a 
dos crimes contra a comuni-
dade LGBt. A do Feminicídio 
se reuniu em Patos na se-
mana passada e é presidida 
pela deputada Cida Ramos 
e, como demais titulares, 
Edmislon Saores, Camila 
Toscano, Walber Virgolino 
e Felipe Leitão. A que apura 
crimes contra a população 
LGBT é presidida por Estela 
Bezerra e tem Jeová Campos, 
Camila Toscano, Walber Vir-
golino e Felipe Leitão como 
os demais titulares.

Editoração: Klécio BezerraEdição: Ademilson José

Ademilson José
ademilson2019jose@gmail.com

Iniciativa de Felipe e 
Tião Gomes tem apoio 
e ganha respaldo na 
mídia, mas alguns 

parlamentares advertem 
que, ao invés de criar 
mais, a Assembleia 

precisa botar as CPIs que 
já tem pra funcionar 

Felipe Leitão diz que Energisa abusa nas cobranças

Tião Gomes alerta sobre “a máfia dos cartórios”

O deputado Felipe Leitão ocu-
pou a tribuna na manhã de ontem 
para acusar a Energisa de abusar 
na cobrança de serviços junto aos 
consumidores e para anunciar que 
já está colhendo assinaturas para 
criação da comissão.

Ele lembrou que a empresa já 
vem sendo alvo de CPIs em dois ou-
tros estados do país, Rodônia e Acre, 
e que as denúncias na Paraíba estão 
atingindo índices insuportáveis. 

O parlamentar declarou estar 
disposto a adotar pensamento 
similar ao do seu colega de Casa, 
Cabo Gilberto (PSL), que se propôs 
a conversar com a bancada oposi-
cionista para buscar as assinaturas 
necessárias a fim de protocolar o 
pedido de instalação de uma CPI. 
“Estou levando o tema aos colegas 

da bancada de situação. A partir 
daí, vamos observar o que aconte-
cerá. Vamos discutir à exaustão o 
tema até chegar em um consenso”, 
frisou o parlamentar.

“É claro que estou junto nessa 
luta. Vou conversar com os cole-
gas de bancada. Trata-se de uma 
convergência entre dois colegas. 
Dois parlamentares eleitos pelo 

povo de forma democrática. E 
aqui, independente de bandeiras 
partidárias, fomos eleitos para 
representar o povo, e como tal ve-
nho disponibilizando minha legis-
latura às questões sociais, por isso 
apoio qualquer expediente que 
possa contribuir para melhorias 
sociais e combate às injustiças”, 
salientou Leitão.

O deputado, que integra 
a bancada dos parlamentares 
integrantes do chamado G12, 
informou que cerrará fileira ao 
lado do seu colega de Casa, 
Cabo Gilberto, a fim de buscar as 
assinaturas necessárias para pro-
tocolar o pedido de instalação de 
uma CPI no intuito de investigar 
possíveis desmandos e atos ilícitos 
praticados pela Energisa.

Para Felipe, Energisa já merece investigação 

Em seguidas entrevistas 
desde a semana passada, o de-
putado estadual Tião Gomes 
(Avante) tem alertado sobre 
uma possível “máfia nos car-
tórios da Paraíba” e defendida 
a criação de uma Comissão 
Parlamentar de Inquérito. Tião 
afirma que estes estabeleci-
mentos estão cobrando taxas 
abusivas e prestando maus ser-
viços à população, além de co-
meter diversas irregularidades 
e nepotismo.

O parlamentar informa 
que já pediu apoio de alguns 

colegas para apurar denúncias 
que vêm recebendo de várias 
regiões do Estado, após seu 
pronunciamento que citou os 
milhões arrecadados pelos car-
tórios, falta de transparência e 
irregularidades.

De acordo com Tião Go-
mes, além da péssima pres-
tação dos serviços cartorá-
rios, as titularidades, que são 
concessões públicas, viraram 
verdadeiras capitanias he-
reditárias, cuja titularidade 
passa de pai para filho, num 
negócio que movimenta mi-

lhões mensalmente.
“Temos que apurar se 

existe uma máfia dos cartórios 
em nosso Estado e o mal que 
está causando à população, ao 
setor imobiliário, produtivo e 
bancário. Muitas vezes os car-
torários se acham donos da 
cidade. Os cartórios são verda-
deiros bancos, movimentando 
grandes somas em dinheiro. 
Espero contar com o apoio 
dos demais deputados para 
que possamos moralizar es-
tes cartéis, até a finalização do 
concurso que está sendo reali-

Deputado cobra investigação

zado pelo Tribunal de Justiça 
da Paraíba, certame esse que 
já dura 6 anos”, concluiu.

Foto: Secom/ALPB

Foto: Secom/ALPB

Orçamento 2020

Comissão aprova projeto do governo 
e recebe pleitos também de artistas

A Comissão de Orça-
mento, Fiscalização Tribu-
tária e Transparência da As-
sembleia Legislativa aprovou, 
ontem, projeto do Governo 
do Estado, que estima a recei-
ta e fixa a despesa do Estado 
para o exercício financeiro 
de 2020. A Lei Orçamentária 
Anal prevê o investimento 
de R$ 12.709.879.610 (doze 
bilhões, setecentos e nove 
milhões, oitocentos e setenta 
e nove mil, seiscentos e dez 
reais) incluindo todas as re-
ceitas, inclusive das empre-
sas independentes, com as 
deduções obrigatórias para 
o FUNDEB.

O relatório foi aprovado 
por unanimidade na comis-
são. Segundo o relator da 
LOA, Tião Gomes, a proposta 
será discutida de forma di-
ferente dos anos anteriores. 
Ele explicou que, além da 
audiência pública realizada 
na Casa, que deve acontecer 
entre os dias 1º e 18 de no-
vembro, para debater a ma-
téria, será realizada audiên-
cias nas cidades de Campina 
Grande e Sousa. “Também 
serão realizadas audiências 

temáticas. Objetivo é am-
pliar o debate e fazer com 
que mais pessoas tenham a 
oportunidade de participar 
sugerindo e discutindo o or-
çamento do nosso Estado”, 
ressaltou Tião.

O presidente da Comis-
são de Orçamento, Wilson 
Filho, explicou que a tramita-
ção será cumprida conforme 
o calendário divulgado, sem 
maiores dificuldades. “Na pri-
meira quinzena do próximo 
mês já realizaremos a audiên-
cia pública para debater com 
os representantes do Gover-
no do Estado e dos Poderes, 
aqui na Casa e em alguns mu-
nicípios. Convidamos a popu-

lação para participar do de-
bate para que todos possam 
conhecer o orçamento apre-
sentado para o próximo ano”, 
ressaltou. O parlamentar 
acrescentou que o prazo para 
a apresentação de emendas 
por parte dos deputados será 
iniciado no dia primeiro de 
novembro e vai até o dia 18 
do mesmo mês.

O parecer final da peça 
orçamentária deve ser apre-
ciado entres os dias 19 de no-
vembro a 9 de dezembro. A 
partir do dia 10 de dezembro, 
a proposta já poderá ser in-
cluída na Ordem do Dia para 
ser votada em plenário por 
todos os deputados. .

Ação dos artistas
A reunião contou com 

a participação de artistas, 
entre eles a atriz Marcélia 
Cartaxo, que solicitaram 
empenho pela retomado 
do Programa de Fomento 
à Cultura Paraibana (FIC), 
com o lançamento imediato 
de um novo edital de cultu-
ra que volte a incrementar 
produção artística, gerando 
emprego e renda, além de 
projetar a Paraíba no cenário 
nacional e internacional, a 
exemplo do que acontece na 
produção cinematográfica. 
Estavam presentes também 
os artistas Buda Lira, Soia 
Lira e Zezita Matos.

Presidida por Wilson Filho, comissão define também o calendário de audiências e prazo para as emendas

Foto: Secom/ALPBx

A Câmara Municipal 
de Bayeux, na Região Me-
tropolitana de João Pessoa, 
acatou por 10 votos contra 
sete, denúncia contra o pre-
feito Berg Lima (Podemos). 
Na mesma sessão, realizada 
na manhã dessa terça-feira, 
29, também foi formada a 
comissão que vai apurar de-
núncias de irregularidades 
no pagamento de guardas 
municipais.

O pedido de cassação 
contra o prefeito de Berg 
Lima foi protocolado na 
Câmara Municipal, na sexta-
feira, 25, pelo líder comuni-
tário José Carlos, conhecido 
por “carne de pato”. O pedi-
do foi colocado em votação 
pelo presidente da casa le-
gislativa de Bayeux, Jeferson 
Kita (PSB) e apreciado em 
tempo recorde. O processo 
poderá levar a cassação do 
mandato do gestor.

A comissão proces-
sante será presidida pelo 
vereador Adriano Martins, 
enquanto que a vereado-
ra França como escolhida 
como relatora e o vereador 
Lico como membro.

Esse é terceiro pedido 

de cassação contra Berg 
Lima que será apreciado 
pela Câmara Muinicipal de 
Bayeux. Nos outros dois ele 
foi ‘absolvido’. O primeiro 
baseado na denúncia do 
Ministério Público quando 
ele foi preso ao ser flagrado 
recebendo proprina de um 
fornecedor da Prefeitura 
Municipal em troca do pa-
gamento de dívidas atrasa-
das. A outra denúncia o pre-
feito foi acusado de alugar 
caminhões fantasmas para 
o município.

Berg Lima foi preso no 
dia 5 de julho de 2017, em 
flagrante em ação do Mi-
nistério Público da Paraíba 
pelo crime de corrupção 
passiva e peculato, ficando 
no 5º Batalhão da PM, em 
João Pessoa. O recebimen-
to do dinheiro foi filmado, 
no momento em que um 
empresário fornecedor da 
Prefeitura de Bayeux esta-
va contando o dinheiro e 
entregando ao prefeito. O 
valor era de R$ 4 mil. O caso 
aconteceu no interior de um 
restaurante daquela cidade.

O prefeito de Bayeux 
somente foi posto em liber-
dade no dia 28 de novem-
bro do mesmo ano por de-
terminação do STJ.

Câmara de Bayeux acata 
pedido contra Berg Lima
Cardoso Filho  
josecardosofilho@gmail.com
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Além de retirar do ar material que teve repercussão negativa, presidente pede desculpas e promete retratação

Bolsonaro admite erro após
vídeo de hienas contra leão

O presidente Jair Bolso-
naro (PSL) admitiu que errou 
e se desculpou ontem pelo 
vídeo com hienas e leões pu-
blicado em uma rede social 
na véspera. O conteúdo foi 
apagado pouco tempo depois, 
após repercussão negativa. 

No vídeo publicado na 
segunda-feira (28), Bolsonaro 
se compara a um leão acossa-
do por hienas que o atacam. 
Uma delas representa o STF 
(Supremo Tribunal Federal).

Outras hienas repre-
sentam a imprensa, a OAB 
(Ordem dos Advogados do 
Brasil), a CNBB (Conferência 
Nacional dos Bispos do Bra-
sil), a ONU (Organização das 
Nações Unidas), partidos de 
oposição (como PT e PC do B) 
e o seu próprio partido, o PSL. 

“Me desculpo publica-
mente ao STF, a quem por 
ventura ficou ofendido. Foi 
uma injustiça, sim, corrigi-
mos e vamos publicar uma 
matéria que leva para esse 
lado das desculpas. Erramos 
e haverá retratação”, disse 
Bolsonaro ao jornal O Estado 
de S. Paulo durante viagem à 
Arábia Saudita.

O vídeo provocou reação 
no STF. O ministro Celso de 
Mello, decano da Corte, disse 
que a postagem evidencia que 
“o atrevimento presidencial 
parece não encontrar limites”.

Segundo Bolsonaro, nin-

guém percebeu alguns sím-
bolos que apareciam “por 
frações de segundos” no ví-
deo. “Depois, percebemos que 
estávamos sendo injustos, re-
tiramos e falei que o foco são 
as nossas viagens”, disse ao 
jornal O Estado de S. Paulo.

O presidente não res-
pondeu se o vereador Carlos 
Bolsonaro (PSC), seu filho, foi 
o responsável pela publica-
ção do vídeo. O tuíte veio de-
pois de postagens com teor 
semelhante feitas por Carlos, 
que já admitiu em outra oca-
sião publicar nas redes do 
presidente.   

Bolsonaro afirmou que 
não se pode culpar Carlos, que 
mais pessoas têm a senha das 
suas redes e que a responsa-
bilidade era dele. O presiden-
te disse ainda que orientou 
sua equipe a evitar esse tipo 
de conteúdo. 

Nas entrevistas coletivas 
em Riade, Bolsonaro se recu-
sa a falar sobre a polêmica. 
Pela manhã, ele interrompeu 
uma conversa ao ser questio-
nado sobre a reação do minis-
tro Celso de Mello. No início 
da noite, logo após voltar de 
um encontro com o princípe 
herdeiro Mohammed bin Sal-
man, Bolsonaro se aproximou 
dos jornalistas, mas virou às 
costas quando foi novamente 
questionado sobre o assunto.

O presidente interno Ha-
milton Mourão disse nessa 
terça não acreditar que tenha 

sido Bolsonaro que publicou o 
vídeo. Para o general da reser-
va, a publicação foi divulgada 
por alguém que “tem acesso 
à rede social” do presidente. 
Ele, no entanto, não quis ar-
riscar um palpite.

“Acho que foi alguém 
que postou. Alguém que tem 
acesso à rede social dele. Não 
sei quem. E ele, obviamente 
quando viu, tirou”, disse.

A aposta de aliados do 
presidente é de que o vídeo 
foi compartilhado por Carlos. 
A publicação em rede social 
foi feita no momento em que 
Bolsonaro entrava numa li-
musine em Riad, capital da 
Arábia Saudita, a caminho de 
um jantar com o príncipe her-
deiro Mohammed bin Salman. 

Bolsonaro postou o ví-
deo em meio às vitórias da 
esquerda e manifestações de 
rua em países da América La-
tina. “Chile, Argentina, Bolívia, 
Peru, Equador... Mais que a 
vida, a nossa liberdade. Brasil 
acima de tudo! Deus acima de 
todos!”, escreveu o presidente.

O vídeo termina com a 
chegada de outro leão, “con-
servador patriota”, e com um 
apelo: “Vamos apoiar o nosso 
presidente até o fim e não ata-
cá-lo”. “Já tem a oposição pra 
fazer isso!”, dizia o letreiro.

Na montagem publicada, 
além da Folha, são identifi-
cados como hienas veículos 
como a TV Globo, a revista 
Veja, o jornal O Estado de S. 
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No vídeo , que pede apoio ao povo, o líder brasileiro dá a entender que está acossado por vários inimigos, entre os quais  o STF

Paulo e a rádio Jovem Pan.
A publicação causou 

mal-estar entre ministros do 
Supremo. Nos bastidores, al-
guns ministros classificaram 
a publicação como infantil 
e, com ironia, disseram que 
o governo precisa chegar à 
vida adulta. No Supremo e no 
Congresso, a avaliação é a de 
que, mesmo que tenha sido 
Carlos o autor da postagem, 
o presidente precisa pôr um 
freio no filho.

Também houve reação 
negativa dentro do partido de 
Bolsonaro, o PSL.

O anúncio feito pelo 
presidente Jair Bolsona-
ro (PSL) de isentar vistos 
para turistas chineses e 
indianos é alvo de preo-
cupações de setores do 
Ministério de Relações 
Exteriores.

Embora tenha o 
apoio do chanceler Er-
nesto Araújo, a medida é 
vista com ressalvas por 
quadros da diplomacia e 
interlocutores no governo 
não apenas pela ausência 
de reciprocidade, mas por 
envolver dois países con-
siderados de maior risco 
migratório e também por 
questões de segurança.

Diplomatas envolvi-
dos nos preparativos da 
viagem de Bolsonaro por 
Japão, China e países ára-
bes relataram à reporta-
gem terem sido surpreen-
didos com a medida, cujo 
anúncio não estava pre-
visto. 

De acordo com eles, 
estava em estudo uma 
flexibilização da exigên-
cia do visto, mas não uma 
completa isenção. 

Um dos argumentos 
levantados contra a dis-
pensa do visto para chine-
ses e indianos é o mesmo 
apresentado quando Bol-

sonaro decidiu conceder 
a isenção para turistas de 
Estados Unidos, Austrá-
lia, Japão e Canadá: a falta 
de reciprocidade.

Ou seja, os brasileiros 
que quiserem viajar aos 
dois países asiáticos terão 
de solicitar autorização 
aos serviços consulares, 
como ocorre atualmente. 

No entanto, há ou-
tros fatores que causam 
apreensão no Itamaraty. 
O turista indiano, assim 
como o chinês, é conside-
rado de alto potencial no 
futuro. A Índia registra 
há anos elevados índices 
de crescimento, com uma 
classe média ascendente.

Interlocutores no go-
verno, porém, relataram 
receio em relação à segu-
rança com a isenção do 
visto para a Índia. Segun-
do eles, já houve casos de 
pedidos de visto negados 
na Índia de pessoas com 
perfil suspeito de radica-
lização islâmica.

Os diplomatas que 
acompanham o tema res-
saltam que esse perfil é 
de uma minoria em re-
lação ao número total de 
solicitações, mas conside-
ram a exigência de visto 
importante para identifi-
car eventuais casos pro-
blemáticos antes que a 
pessoa desembarque no 
Brasil.

Isenção de visto causa 
temor no Itamaraty
Talita Fernandes e 
Ricardo Della Coletta
Folhapress

No TRF da 4a Região

STJ aceita pedido de Lula e suspende 
o julgamento sobre sítio de Atibaia

BRASÍLIA, DF - O mi-
nistro do STJ (Superior Tri-
bunal de Justiça) Leopoldo 
de Arruda Raposo atendeu 
a pedido da defesa do ex
-presidente Luiz Inácio Lula 
da Silva para suspender um 
julgamento marcado para 
esta quarta (30) no TRF-4 
(Tribunal Regional Federal 
da 4ª Região).

O TRF-4 previa anali-
sar uma questão referente 
ao processo do sítio de Ati-
baia (SP) que poderia anu-
lar a condenação de Lula 
em primeira instância e fa-
zer o caso retroceder à fase 
de alegações finais (mo-
mento anterior à senten-
ça). A Lava Jato em Curitiba 
já havia se manifestado a 
favor da anulação.

A defesa de Lula tam-
bém havia pedido ao Su-
premo Tribunal Federal um 
habeas corpus para suspen-
der o julgamento no TRF-4 
nesta quarta. O pleito seria 
analisado liminarmente 
pelo ministro Edson Fachin. 
Com a decisão do STJ, con-
tudo, o pedido ao Supremo 
ficou prejudicado, confor-
me informou a defesa de 
Lula a Fachin.

Lula está preso desde 
abril de 2018 pela conde-
nação em outro processo, o 

do tríplex de Guarujá (SP), 
decisão confirmada em se-
gunda (TRF) e terceira ins-
tâncias (STJ). Uma eventual 
anulação da sentença do 
caso do sítio, portanto, não 
mudaria neste momento a 
sua situação como preso.

No caso do sítio, Lula 
foi condenado em primeira 
instância por corrupção e 
lavagem de dinheiro, com 
pena fixada em 12 anos e 
11 meses de prisão. Segun-
do o Ministério Público Fe-
deral, a propriedade rural 
teve reformas financiadas 
pelo pecuarista José Carlos 
Bumlai e pelas empreiteiras 
Odebrecht e OAS.

A decisão liminar de 
Raposo no STJ é de segun-
da-feira (28), mas só foi 
publicada ontem. Raposo 
substitui no STJ o ministro 
Félix Fischer, relator dos 
recursos da Lava Jato no tri-
bunal, que está afastado por 
motivo de saúde.

Alegações finais
O julgamento no TRF-4 

tinha a ver com a ordem de 
apresentação das alegações 
finais no processo do sítio.

Recentemente, o Su-
premo decidiu que réus 
delatados têm direito de 
falar por último, depois dos 
réus delatores, para terem 
a chance de se defender de 
todas as acusações.

Com base nesse recen-
te entendimento, o TRF-4 
marcou o julgamento de 
uma questão de ordem, 
pois Lula, delatado, apre-
sentou suas alegações fi-
nais ao mesmo tempo que 
os delatores.

A defesa do petista, 
porém, não queria que 
essa questão de ordem, 
que poderia levar a uma 
nulidade parcial do pro-
cesso, fosse analisada an-
tes da própria apelação 
que foi levada ao TRF-4. 
A apelação é mais ampla 
e discute outros pontos de 
nulidade.

Segundo os advogados 
de Lula, a oitava turma do 
TRF-4 deveria analisar a 
apelação de Lula respeitan-
do a ordem de chegada dos 
recursos no colegiado, sem 
atropelar o caso do petista. 
Segundo eles, havia 1.941 
processos na frente do de 
Lula na oitava turma.

Os advogados de Lula 
justificaram o pedido de 
habeas corpus dizendo 
que o TRF-4, ao “pinçar” 
uma pequena parte dos ar-
gumentos da defesa para 
julgá-la antes da própria 
apelação, desrespeitou o 
devido processo legal.

“O desembargador fe-
deral João Pedro Gebran 
Neto [relator do proces-
so], do TRF-4, decidiu de 

ofício, e sem amparo le-
gal, incluir em pauta para 
julgamento em questão 
de ordem, no próximo dia 
30.10.2019, apenas uma 
das várias questões pre-
judiciais de mérito, e, ao 
fazê-lo, selecionou aquela 
que anula o processo em 
menor extensão”, afirmou 
a defesa ao STF.

Argumentos
Segundo a decisão li-

minar de Raposo, o enca-
minhamento dado ao caso 
pelo TRF-4 causou, numa 
análise preliminar, “uma 
inversão da ordem lógica 
do compasso procedimen-
tal da apelação, o que pode 
dar ensejo a indevida vul-
neração de princípios de 
ordem constitucional, es-
pecialmente por haver te-
ses levantadas em sede de 
razões recursais e, even-
tualmente, até pela própria 
acusação, que teoricamen-
te seriam mais abrangen-
tes do que a questão de or-
dem pautada pelo tribunal 
de origem [o TRF-4]”.

“Concedo a liminar 
para suspender a sessão 
de julgamento da questão 
de ordem pautada para 
o dia 30.10.2019, a fim 
de que sejam apreciadas, 
de forma lógica, as teses 
apresentadas”, escreveu 
Raposo.

Reynaldo Turollo Jr.
Folhapress
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QuEm SErIAm oS SupoSToS “pErSEguIdorES”?
n STF: Bolsonaro já criticou a corte em junho, quando disse 
que o STF “cometeu um equívoco” ao decidir pela criminaliza-
ção da homofobia e “legislava” no lugar do congresso. Além 
disso, se manifestou favorável à prisão de condenados logo 
após a 2a instância, tema que a corte analisa e deve proibir
n Imprensa: Alvo constante de ataques do presidente desde 
o início do mandato. No caso mais recente, Bolsonaro afirmou 
que a Folha desceu “às profundezas do esgoto” após publicação 
de reportagem sobre suspeita de caixa dois em campanha. Em 
setembro, declarou que “parte da grande imprensa” é inimiga.
n pSL: Bolsonaro deflagrou uma guerra interna em seu 
próprio partido ao dizer que o presidente da sigla, Luciano 
Bivar, está “queimado pra caramba”. Ele atuou para em-
placar seu filho Eduardo como líder do partido na câmara 
e ameaça deixar o PSL
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Tentativa de quebrar impasse em torno do Brexit acontece um dia após Parlamento rejeitar pleito para 12 de dezembro

Boris propõe mais uma vez
antecipar eleições gerais
Da Agência Brasil/RTP

Folhapress

O primeiro-ministro bri-
tânico Boris Johnson encami-
nhou ontem um projeto de lei 
que propõe, mais uma vez, a 
realização de eleições ante-
cipadas, comprometendo-se 
desta vez com a data de 11 
de dezembro. A tentativa de 
quebrar o impasse em tor-
no do Brexit surge um dia 
depois de os membros do 
Parlamento terem rejeitado 
eleições gerais para o dia 12 
de dezembro.

A “breve proposta de lei”, 
como chamou Boris Johnson, 
sugere uma nova votação 
dos deputados sobre elei-
ções antecipadas que apenas 
necessitará de uma maioria 
simples para ser aprovada, 
em vez de maioria de dois 
terços, como aconteceu na 
segunda-feira (28).

Ainda assim, o pri-
meiro-ministro precisa do 
apoio de pelo menos alguns 
deputados dos partidos da 
oposição que lhe viraram 
as costas, nomeadamente o 
Partido Trabalhista, os Li-
berais Democratas e o Par-
tido Nacional Escocês, que 
optaram pela abstenção ou 
por votar contra.

Esse apoio deverá estar 
agora garantido, depois de o 
líder trabalhista, Jeremy Cor-
byn, declarar nessa terça-fei-
ra que a condição que tinha 
imposto para apoiar eleições 

Olha o óleo, oi!

Lucena
iveraldolucena@gmail.com

Iveraldo

São decorridos já dois meses que começaram a 
chegar às praias do Litoral nordestino, poções de pe-
tróleo que agridem o meio ambiente em todas suas 
manifestações. 

As águas oceânicas, as águas ribeirinhas, as areias 
das praias, as colônias de corais, os arrecifes, os man-
gues, com seu solo, habitação de vários animais e sua 
cobertura vegetal, atípica e singular, tudo empesteado 
por poções negras de um óleo infame que o homem foi 
buscar nas entranhas da terra, leva não sei como nem 
pra onde e permite por imperícia, negligência ou mal-
dade, que ele escape e se derrame nas águas tranquilas 
e mornas do Litoral do nordeste do Brasil.

O tempo passa, as manchas de óleo se alastram, to-
dos os estados do Nordeste, e só nele, tem suas praias 
invadidas por esse rastro negro, visguento, nocivo à 
saúde dos animais marinhos e praieiros e, por fim, pre-
judicial à saúde humana e as autoridades responsáveis 
pela preservação do meio ambiente, pela segurança e 
vigilância das 200 milhas marítimas náuticas de nossa 
soberania não manifestam qual quer explicação para 
esse inominável desastre. 

Li na imprensa nacional que “o Ministério Público 
Federal, num trabalho conjunto envolvendo procurado-
res dos nove estados do Nordeste, protocolou ação na 
Justiça em que acusa o governo Jair Bolsonaro (PSL) de 
omissão no caso do derramamento de óleo em mais de 
2 mil quilômetros de praias da região”. 

Na ação, os promotores afirmam: “Não obstante a 
extrema gravidade do desastre ambiental, com todos 
os dados e impactos demonstrados, e ainda a decreta-
ção de emergência pelos estados de Sergipe e da Bahia, 
fato é que a União se mantém omissa, inerte, ineficien-
te e ineficaz. Não há, pois, razão plausível mínima para 
não se implementar, de imediato, o Plano Nacional de 
Contingência para Incidentes de Poluição por Óleo em 
Águas sob Jurisdição Nacional. É, pela legislação e pelos 
fatos reais, medida que se impõe”.

Mas é de se perguntar: De onde vem esse petróleo? 
Quem é responsável por seu transporte?  Como ele se 
transportava? O que aconteceu com ele? É propriedade 
de quem? Foi sacudido ao mar? Vazou, por acidente, do 
navio transportador? Continua vazando ou sendo der-
ramado no mar?  Onde?

A quem cabe responder esse longo questionário, 
ainda nem completado?

O Governo Federal pelos técnicos da Petrobras, 
afirma que o óleo não é brasileiro, é venezuelano. 

O ministro do Meio Ambiente usa para explicar 
suas teses uma fotografia antiga de um navio como se 
ela fosse contemporânea da lamentável ocorrência. 

Vem no mar, como se acompanhasse o petróleo va-
zado, tonéis com a logomarca da Shell e ninguém expli-
ca essa estranha presença na cena do crime.

Os governadores dos Estados Nordestinos se reú-
nem para definirem providências para garantir a lim-
peza da sujeira em todas as partes onde ela se encontra 
e não se tem notícias de uma vigorosa cobrança de pro-
vidências do Governo da República a quem, em primei-
ra e última estância, cabe o dever de resolver os graves 
problemas decorrentes dessa tragédia.

O que se tem visto são os heróis voluntários que se 
juntam aos pescadores, ao operadores do turismo, aos 
habitantes das praias, as forças estatuais, e viventes 
anônimos de toda a orla, recolhendo, com suas próprias 
mãos,  o lixo que enfeia nossas praias e agride, impiedo-
samente, todo meio ambiente nordestino. 

Já se registram casos de atendimento hospita-
lar de pessoas que se envolvem nesse perigoso afere, 
mantendo contatos, sem a necessária proteção, com 
esse lixo tóxico.

Não se tem notícias de qualquer providência dis-
cutida ou solicitada no Congresso Nacional que vise 
enfrentar os problemas decorrentes desse derrame 
de óleo. 

O que estão fazendo as lideranças políticas do 
Nordeste? Ou isso não é assunto que possa ou deva 
preocupar os representantes do povo, eleitos para re-
presentar os interesses de seus eleitores e da socieda-
de como um todo?

Esse óleo um dia acaba, mas essa mancha ficará re-
gistrada pela história.

Editoração: Lenin BrazEdição: Cecília Noronha

antecipadas – a de uma garan-
tia de que um Brexit sem acor-
do não acontecerá – foi aceita. 

“Eu frisei consistente-
mente que estávamos prontos 
para eleições e que o nosso 
apoio apenas dependia da 
garantia de que o Brexit sem 
acordo não iria acontecer”, de-
clarou Corbyn, de acordo com 
membros do seu gabinete.

“Soubemos agora pela 
União Europeia que a exten-
são do Artigo 50 até 31 de 
janeiro foi confirmada”, expli-
cou. “Iremos agora avançar 
com a campanha mais radical 

e ambiciosa para uma mu-
dança real que o nosso país 
jamais viu”.

O apoio dos Liberais De-
mocratas e do Partido Nacio-
nal Escocês também deverá 
estar garantido, uma vez que 
estes dois partidos já tinham 
proposto a data de 11 de 
dezembro em vez de dia 12 
para a realização de eleições, 
sugestão a que Boris Johnson 
decidiu ceder.

Resultados imprevisíveis
Caso se avance com elei-

ções antecipadas, estas serão 

as primeiras a realizar-se na 
época natalícia no Reino Unido 
desde 1923 e o resultado será 
imprevisível, em um momento 
em que a população se mostra 
impaciente devido à demora 
em concretizar o Brexit.

Um cenário de eleições já 
em dezembro tanto pode vol-
tar a atribuir o poder a Boris 
Johnson, que continuaria as-
sim a tentar fazer passar o seu 
acordo para o Brexit, ou ao 
líder trabalhista Jeremy Cor-
byn, que provavelmente ten-
taria renegociar o acordo ou 
alcançar um novo referendo.

Nova proposta sugere que a votação precise apenas de maioria simples dos deputados para ser aprovada

Foto: Romena Fogliati/ Folhapress

Saad Hariri fez o anúncio durante breve discurso transmitido pela  televisão

Foto: Luiz Carlos Murauskas/ Folhapress

“Beco sem saída”

Premiê do Líbano renuncia depois de
onda de protestos sem precedentes

O primeiro-ministro 
do Líbano, Saad Hariri, 
anunciou ontem que vai 
renunciar ao cargo, dizen-
do ter chegado a um “beco 
sem saída” na crise desen-
cadeada por uma onda 
de protestos sem prece-
dentes que ocorre há duas 
semanas no país. 

Em um breve discurso 
transmitido pela televisão - 
recebido pelos manifestan-
tes nas ruas com gritos de 
alegria, buzinas e fogos de 
artifício-, Hariri, 49, afir-
mou que iria apresentar 
sua demissão ao presiden-
te Michel Aoun. 

Desde 17 de outubro, 
os libaneses vêm fazendo 
manifestações massivas 
no país, que passa por sua 
pior crise econômica desde 
a guerra civil (1975-1990).  
Bancos, escolas e universi-
dades estão fechados, e bar-
reiras bloqueiam os princi-
pais acessos à capital. 

O levante está sendo 
chamado de “revolução 
do WhatsApp” porque co-
meçou após o anúncio 
de um plano para cobrar 
uma taxa sobre chama-
das de voz em aplicativos 
como esse. A cobrança se-
ria de 20 centavos de libra 
libanesa -equivalente a R$ 
0,83- por dia para ligações 
feitas por meio de progra-

mas que usam a tecnolo-
gia Voip, que permite cha-
madas pela internet. 

O governo recuou ho-
ras mais tarde, mas as ma-
nifestações continuaram, 
evidenciando o descon-
tentamento da população 
frente a políticos que leva-
ram o Líbano à crise eco-
nômica.

“Há 13 dias, os liba-
neses estão esperando 
por uma solução política 
que freie a deterioração 
[da economia]. E eu ten-
tei, durante esse período, 
encontrar um caminho 
de saída pelo qual escu-
tar a voz da população”, 
disse Hariri nesta terla 
em seu discurso de re-
núncia, acrescentando 
que é “hora de um grande 
choque para enfrentar a 
crise”. 

“A todos os parceiros 
na vida política, nossa res-
ponsabilidade hoje é em 
como protegermos o Líba-
no e recuperarmos sua eco-
nomia”, completou. 

A saída de Hariri era 
a principal reivindicação 
dos manifestantes, mas a 
revolta é dirigida a toda a 
classe política, considerada 
incompetente e corrupta.

O governo, que inclui 
quase todos os principais 
partidos do país, está lu-
tando para implementar 
reformas há muito adiadas 
e vistas como vitais para co-
meçar a resolver a crise.

No último dia 21, Hari-
ri anunciou um plano de re-
forma que não convenceu: 
medidas contra a corrup-
ção, um orçamento sem no-
vos impostos, um programa 
de privatizações para com-

bater a disfunção dos ser-
viços públicos e ajuda aos 
mais pobres.

Segundo a impren-
sa, capitais ocidentais 
como Paris e Washing-
ton intervieram para pedir 
a Hariri que permanecesse 
em seu posto, em nome da 
estabilidade.    Abalado por 
uma guerra civil entre 1975 
e 1990, o Líbano é um dos 
países mais endividados do 
mundo: o crescimento eco-
nômico foi dificultado por 
conflitos e instabilidade re-
gionais. O desemprego en-
tre pessoas com menos de 
35 anos chega a 37%.

Os libaneses sofrem 
com a escassez crônica 
de água e eletricidade, 
e mais de um quarto da 
população vive abaixo da 
linha de pobreza.  A crise foi 
agravada por uma desacele-
ração dos fluxos de capital 
para o país do Oriente Mé-
dio, que há muito depende 
de remessas de expatriados 
para atender às necessida-
des de financiamento, in-
cluindo o déficit do Estado.

A crise financeira au-
mentou o ímpeto de re-
forma, mas as medidas do 
governo ainda não con-
venceram os doadores es-
trangeiros, que ofereceram 
bilhões de dólares em as-
sistência ao país condicio-
nados a mudanças nas polí-
ticas fiscais.



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 30 de outubro de 201916
Mundo

Editoração: Klécio BezerraEdição: Cecília Noronha

Índice de Impunidade Global é um levantamento realizado em Nova York por ONG de proteção à imprensa

Na última década, a So-
mália não processou nem 
encontrou culpados pelos 
assassinatos de 25 jorna-
listas, o que coloca o país 
africano no primeiro lugar 
entre as nações que menos 
punem quem mata profis-
sionais de imprensa. O Bra-
sil, com 15 casos não solucio-
nados, aparece em nono lugar 
de uma lista de 13 países.

O resultado está no le-
vantamento Índice de Im-
punidade Global, divulga-
do ontem pelo Comitê para 
a Proteção dos Jornalistas 
(CPJ), uma organização sem 
fins lucrativos baseada em 
Nova York que promove a li-
berdade de imprensa.

Para compilar o índice, o 
CPJ contabilizou assassinatos 
de jornalistas ocorridos entre 
1 de setembro de 2009 e 31 
de agosto de 2019 em relação 
ao total da população do país. 
A conta compreende somen-
te crimes deliberados, ou 
seja, não são considerados 
jornalistas que perderam 
suas vidas acidentalmente 

em coberturas perigosas.
“Guerra e instabilida-

de política promoveram um 
ciclo mortal de violência e 
impunidade”, diz o relatório. 
O cenário é completado por 
“falhas institucionais genera-
lizadas para investigar e fazer 
justiça a autores de violência 
contra jornalistas”, diz Nata-
lie Southwick, coordenadora 
do estudo para as Américas 
Central e do Sul.

Este é o caso da líder 
Somália, imersa em uma 
guerra civil desde 1991 que 
desestabilizou o governo e 
fez com que praticamente 
não haja instituições nem 
estrutura para julgar quem 
mata jornalistas.

A Síria vem logo em se-
guida, em um segundo lugar 
impulsionado pela brutali-
dade tanto do Estado Islâmi-
co quanto do regime do dita-
dor Bashar Al-Assad contra 
repórteres.

O Brasil aparece no índi-
ce pelo décimo ano consecu-
tivo, porque o sistema judi-
ciário do país é muito lento, 
argumenta a pesquisadora. 
Ela cita como exemplo os 
quase três anos decorridos 

João Perassolo 
Folhapress

Somália é o que menos pune 
assassinatos de jornalistas

entre o assassinato a tiros do 
radialista pernambucano Is-
rael Gonçalves da Silva, em 
2015, e a condenação dos cul-
pados em 2018 - as penas dos 
três réus variaram entre 15 e 
27 anos de prisão.

Outro fator que deixa o 
país na lista é também co-

mum a mais nações da Amé-
rica Latina: a condenação 
de suspeitos de um crime 
do qual o mandante segue 
à solta. Por exemplo, não se 
sabe até hoje quem mandou 
matar o radialista Jefferson 
Pureza Lopes, morto a tiros 
em Edealina, região sul de 

Goiás, em janeiro de 2018, 
embora três suspeitos te-
nham sido presos. O CPJ 
considera que houve “justi-
ça parcial” neste caso.

A boa notícia é que o 
Brasil está uma posição me-
lhor em relação ao ranking de 
2018, graças a juízes e promo-

tores cada vez mais versados 
em questões de liberdade de 
imprensa, diz a pesquisadora, 
sem citar nomes.

A América Latina ainda 
aparece na lista com o Méxi-
co, considerado o país mais 
mortal do mundo para repór-
teres em 2019 - foram 12 as-
sassinatos até agora, segundo 
a Comissão Nacional de Direi-
tos Humanos local. 

O índice de impunidade 
mexicano vem crescendo há 
onze anos ininterruptamen-
te, desde que o primeiro rela-
tório foi publicado. Na última 
década foram assassinados 
31 jornalistas, mas apenas 
uma pessoa foi condenada. 
O crescimento da violência 
está relacionado a campa-
nhas de terror lançadas por 
carteis contra a mídia, infor-
ma o relatório.

Apesar de melhoras 
pontuais, como no caso bra-
sileiro, a taxa de impunidade 
ainda é altíssima. Nos últi-
mos dez anos, 318 jornalis-
tas foram assassinados em 
função de suas reportagens 
no mundo todo. Em 86% dos 
casos os responsáveis não fo-
ram processados.

Construções em ruínas no 
centro de Mogadício mostram 
os efeitos de 20 anos de 
guerra civil no país africano, 
considerado um cenário 
mortal para imprensa

Foto: André Liohn/Folhapress
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Leite de cabra
Governo disponibiliza programa de qualificação da caprinocultura 
leiteira no Estado. A ação visa fazer com que a Paraíba continue 
sendo o maior produtor de leite de cabra do país. Página 18
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Evento será aberto hoje em João Pessoa e terá ações da Secretaria de Estado da Educação e da Ciência e Tecnologia 

RoboTec e aulão do Se Liga no 
Enem acontecem na Expotec

A Secretaria de Estado 
da Educação e da Ciência e 
Tecnologia vai participar 
da Expotec, maior feira e 
congresso de tecnologia 
da Paraíba, que será rea-
lizada de hoje a sexta-fei-
ra (1), no Centro de Con-
venções de João Pessoa, 
com abertura nesta quar-
ta-feira (30), às 15h. En-
tre as ações da SEECT no 
evento estão a ‘RoboTec’, 
competição de robótica de 
alunos da Rede Estadual, 
nesta quarta (30) e ama-
nhã (31); e o aulão de vés-
pera do ‘Se Liga no Enem’, 
no dia 1º de novembro, a 
partir das 9h, com 1.500 
vagas para os alunos da 
Rede Estadual e 500 va-
gas abertas ao público. As 
inscrições para o aulão 
podem ser feitas no ende-
reço eletrônico https://
seliganoenem.pb.gov.br/
inscricao-aulao .

A Expotec é voltada 
para o público interessado 
em inclusão digital, soft-
ware livre, web, tecnolo-
gias na educação, cultura 
pop, robótica e startups.  
Serão 137 atividades, com 
cursos e oficinas gratui-
tas. Neste ano o tema será 
“A Inteligência Artificial e 
o futuro do trabalho hu-
mano e traz como novida-
de a trilha de Inteligência 
Artificial (IA). A Expotec é 
realizada pela Associação 
Nacional para Inclusão 
Digital (Anid) e correali-
zada pelo Governo do Es-
tado da Paraíba. Tem o pa-
trocínio do Comitê Gestor 
da Internet no Brasil e de 
parceiros.

A RoboTec, que acon-
tecerá dentro da Expotec, 
é uma ação pedagógica 
com o objetivo de realizar 
a culminância das ativida-
des de Robótica em uma 
competição envolvendo 
todas as escolas do Ensi-
no Fundamental e Médio 
da Rede Estadual de Ensi-
no em diferentes desafios 
pedagógicos por meio da 
linguagem tecnológica. 
Hoje (30), será realizada 
uma formação em Robó-
tica Educacional para 100 
professores e estudantes 
líderes de turmas do Ensi-
no Fundamental. Amanhã  

(31), cerca de 200 estu-
dantes das 14a Gerências 
Regionais de Educação 
(GRE) da Rede Estadual 
participam do Campeo-
nato de Robótica Educa-
cional. Serão 52 equipes 
competindo em duas mo-
dalidades: ‘Segue Faixa’ e 
‘Corrida Sustentável’. As 
equipes apresentarão os 
protótipos e serão selecio-
nados e premiados os três 
melhores projetos robôs 
em cada modalidade.

 
Programação
Entre as atrações des-

te ano estão a Hackathon 
Softcom, com 30 horas de 
desenvolvimento e R$ 20 
mil em prêmios; o Open 
InovAtiva, que vai reunir 
empreendedores, empre-
sários, investidores, men-
tores da área de startup; 
o IT JOBS, que promove a 
integração ao emprego. A 
área da feira de exposições 
é composta por mais de 40 
expositores de empresas e 
instituições acadêmicas 
que estarão apresentando 
projetos, produtos e servi-
ços. Ainda será realizado o 
12o Encontro Nacional da 
Associação Nacional para 
Inclusão Digital, direcio-
nado para provedores de 
Internet. O Anima X, even-
to paralelo da Cultura Pop, 
será realizado nos três 
dias de evento.

Entre os palestrantes 
principais confirmados es-
tão Sérgio Gama, especia-
lista em IA da IBM; Marcus 
Varandas, CEO da startup 
Menew; e Georgia Sanches, 
da unicórnio Rappi – star-
tup de delivery. A progra-
mação completa está dis-
ponível em https://www.
expotec.org.br/.

 
Inscrições
O participante fre-

quenta gratuitamente as 
atividades em todas as 
trilhas que tiver interesse. 
Para isso, deverá comple-
tar sua inscrição pelo site 
https://www.expotec.org.
br/ até hoje, imprimir o 
seu comprovante e levá-lo, 
com 1 kg de alimento ou 
material de higiene para 
doar, e para trocar pelo 
crachá, no local.

Editoração: Lênin BrazEdição: Marcos Pereira

Hospital Metropolitano Dom José Maria Pires, no município de Santa Rita, é referência no atendimento a pacientes com Acidente Vascular Cerebral

Foto: Ortilo Antonio

Acidente Vascular Cerebral

Neurologistas fazem alerta sobre a 
importância do diagnóstico precoce 

Dados do Ministério da 
Saúde apontam que o Aciden-
te Vascular Cerebral (AVC) é 
uma das principais causas de 
mortalidade e incapacidade 
adquirida no Brasil. Carac-
terizado por uma alteração 
na circulação sanguínea 
no cérebro, o AVC tem dois 
subtipos: o isquêmico que é 
o mais comum, representa 
85% dos casos, e o hemorrá-
gico que corresponde a 15%, 
mas que causa o maior índi-
ce de mortalidade.

Sobre esses índices, es-
pecialistas em neurologia 
do Hospital Metropolitano 
Dom José Maria Pires, em 
Santa Rita, alertam que o re-
conhecimento precoce dos 
sintomas da doença, como 
também a agilidade no tra-
tamento, reduzem consi-
deravelmente os índices de 
mortalidade e complicações 
referentes à patologia. On-
tem (29) profissionais da 
unidade de saúde realizaram 
um trabalho de sensibiliza-
ção com acompanhantes, 

pacientes e a população em 
geral, por meio de distribui-
ção de material educativo e 
campanha nas redes sociais 
do complexo hospitalar.

“Era uma quinta-feira 
de junho, quando recebi a 
ligação de um dos amigos 
de trabalho do meu filho, de 
apenas 28 anos. Ele é odon-
tólogo de uma unidade de 
saúde, apresentava os sinto-
mas de um AVC. De imediato, 
a instituição fez a regulação 
para o Metropolitano que 
foi atendido passando por 
procedimento cirúrgico de 
urgência. Graças a Deus foi 
um sucesso a cirurgia e a 
recuperação dele foi rápida 
e sem sequelas. Os médicos 
explicaram que a identifica-
ção imediata dos sintomas o 
ajudaram para a boa recupe-
ração”, explicou Rômulo Cas-
tro, pai de Nelson Luiz vítima 
de um AVC.

Segundo o neurologista 
do Hospital Metropolitano, 
Rafael Andrade, o diagnós-
tico rápido do AVC, além do 

tratamento imediato, reduz 
significativamente as chan-
ces de complicações para o 
paciente. “A gravidade da le-
são provocada pelo AVC vai 
depender do tempo que o 
paciente levou para ser aten-
dido e diagnosticado em um 
hospital. Normalmente, a 
região cerebral afetada de-
mora de quatro a seis horas 
para morrer, a partir daí, os 
danos são irreversíveis. Ou 
seja, quanto mais rápido o 
paciente que está sofrendo 
um AVC chegar ao hospital, 
maiores são as suas chan-
ces de reverter a situação e 
evitar que a patologia com-
prometa uma área maior do 
cérebro” frisou.

Sintomas do AVC de 
acordo com a Escala de 
Cincinnati: A escala é uma 
avaliação médica, pré-hos-
pitalar, utilizada para diag-
nosticar a presença de um 
acidente vascular encefáli-
co. Ela é composta por três 
comandos: 1: pedir para o 
paciente sorrir, mostrando 

os dentes. 2: solicitar para o 
paciente levantar os braços 
para frente por 10 segundos; 
3: pedir para o paciente fa-
lar uma frase simples. Se as 
respostas a esses comandos 
forem inadequadas, como 
falta de assimetria no sor-
riso, queda de um dos bra-
ços, evidenciando fraqueza 
muscular, ou a dificuldade 
ou incapacidade para falar, 
deve-se procurar a urgência 
médica imediatamente.

Como prevenir o AVC
Manter o controle da 

pressão arterial; monitorar 
a glicose e a diabetes; evitar 
o sobrepeso e a obesidade, 
cigarro e o consumo exage-
rado de bebidas alcoólicas; 
manter os níveis saudáveis de 
colesterol; adotar uma dieta 
saudável e praticar exercícios 
físicos com frequência.

O Dia Mundial do AVC, 
é comemorado anualmen-
te em 29 de outubro. A data 
tem a finalidade de alertar as 
pessoas sobre a prevenção.

Governo realiza seminário em 
parceria com IBGE na Espep 

MEC assina protocolo por mais 
salas de cinema acessíveis

O Governo do Estado, por 
meio da Secretaria do Estado 
de Planejamento, Orçamento e 
Gestão, em parceria com o Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE), realiza hoje 
(30) e amanhã (31), o seminá-
rio “Panorama das pesquisas, 
publicações e produtos do IBGE 
e sua disseminação na internet”. 
O evento irá acontecer na Escola 
de Serviço Público do Estado da 
Paraíba (Espep) e será voltado a 
servidores de órgãos estaduais

De acordo com a analista 
do IBGE, Kátia Freitas, o semi-
nário visa estreitar a parceria 

entre o IBGE e o Governo do 
Estado. “As informações produ-
zidas pelo IBGE são fundamen-
tais para subsidiar as políticas 
públicas tanto em nível muni-
cipal como estadual. Então, o 
intuito desse seminário é mos-
trar a esses gestores públicos 
os instrumentos disponibiliza-
dos pelo IBGE para que assim 
eles se beneficiem em seus pro-
cessos de decisão”, disse.

Já o gerente executivo de 
desenvolvimento municipal 
e regional da Seplag, Jakson 
Amâncio, destacou que, atual-
mente, a secretaria conta com 

três linhas de cooperação téc-
nica com o IBGE: Projeto das 
Contas Regionais e PIB dos 
Municípios, Grupo de Coorde-
nação de Estatísticas Agrope-
cuárias – GCEA/PB e Sistema 
de Projeções e Estimativas Po-
pulacionais – Sispep. 

“A parceria entre o Gover-
no do Estado da Paraíba e o 
IBGE contribui para a eficácia 
da gestão, por intermédio do 
levantamento de informações 
da real situação da população 
paraibana, garantindo uma 
melhor execução do planeja-
mento no Estado”, destacou.

O Ministério da Educação 
(MEC) assinou ontem (29) um 
protocolo de intenções para 
ampliar o número de salas de 
cinema acessíveis a pessoas 
com deficiência no país. Para 
isso, a intenção é estabelecer 
parcerias com os estados. O 
protocolo foi assinado tam-
bém pela Fundação Joaquim 
Nabuco, ligada ao MEC. A ce-
rimônia, em Brasília, contou 
com a presença da primeira-
dama, Michelle Bolsonaro.

De acordo com a coorde-
nadora do Cinema da Funda-
ção Joaquim Nabuco, Ana Fa-
rache, o protocolo é baseado 
em projetos da Fundação já 
em andamento, o Alumiar e 
o Índigo. O Alumiar é voltado 
para pessoas com deficiên-
cias sensoriais e exibe na sua 
programação regular filmes 
nacionais com três modalida-
des de acessibilidade comu-
nicacional: Audiodescrição 
para pessoas cegas ou com 
baixa visão; Língua Brasileira 
de Sinais (Libras) para pes-
soas surdas, e Legenda para 

Surdos e Ensurdecidos.  
Já o Índigo é voltado para 

crianças, jovens e adultos com 
necessidades específicas, tais 
como transtorno do espectro 
autista e síndrome de Down, 
e seus familiares. A sala de 
cinema fica mais iluminada 
durante a sessão e o volume 
do som é reduzido. 

A partir do dia 1º de ja-
neiro de 2020, todas as salas 
de cinema do país serão obri-
gadas, sob pena de multa, a 
oferecer aparelhos de aces-
sibilidade para pessoas com 
deficiência visual e auditiva.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil
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Governo do Estado disponibiliza programa de qualificação da caprinocultura leiteira no Semiárido paraibano
O Governo do Estado dis-

ponibiliza um programa de 
qualificação do arranjo pro-
dutivo da caprinocultura lei-
teira no Semiárido paraibano, 
com a implantação de nove 
núcleos demonstrativos de 
tecnologias de alimentação 
sustentável dos rebanhos. A 
meta é consolidar a atividade, 
responsável pelo aumento de 
renda entre as famílias resi-
dentes no meio rural e, grada-
tivamente, aquecer a econo-
mia nos municípios.

A ação também visa fa-
zer com que a Paraíba conti-
nue sendo o maior produtor 
de leite de cabra do país, que 
no momento tem uma média 
de 14 mil litros diários, mas já 
chegou a produzir até 18 mil 
litros diariamente, segundo 
dados do Instituto Brasilei-
ro de Geografia e Estatística 
(IBGE). No ano de 2017, por 
exemplo, 72% do total de lei-
te de cabra produzido na Pa-
raíba foram comercializados, 
gerando um faturamento de 
R$ 7,6 milhões. Atualmente, 
o rebanho caprino do Estado 
chega a 20 mil cabeças, ainda 
de acordo com o IBGE.

A proposta é avançar 
ainda mais com uma ação 
continuada nessa cadeia pro-
dutiva, consolidando a con-
tinuidade das ações como 
inseminação, transferência 
de tecnologias, produção de 
blocos nutricionais e outras 
que deverão surgir.

O programa vem sendo 
executado pela equipe de 
pesquisadores da Empresa 
Paraibana de Pesquisa, Ex-
tensão Rural e Regularização 
Fundiária (Empaer/vincula-
da à Sedap), na ação que co-
meçou a ser executada pela 
antiga Emepa, há três anos, 
em nove municípios com nú-
cleos de associações integra-

PB lidera produção de leite de 
cabra e rebanho é qualificado

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

das por cinco mil produtores, 
onde também foram implan-
tados centros demonstrati-
vos de alimentação sustentá-
vel para estes animais.

O governo, por meio da 
Empaer, disponibilizou 48 re-
produtores e 1.200 doses de sê-
men resfriados de caprinos das 
melhores raças. O material já 
foi utilizado em quatro mil ca-
bras, até o momento. São mais 
de dois mil animais melhora-
dos através da inseminação e 
reprodutores emprestados, fi-
lhos dessas matrizes caprinas.

A ação ainda prevê a rea-
lização de 36 cursos de capa-
citação destinados aos produ-
tores de caprinos leiteiros da 
base familiar. Também visa 
implantar um centro comu-
nitário de recria de caprinos 
de linhagens leiteiras. Na pro-

gramação, consta a realização 
de nove caravanas itinerantes 
tecnológicas pelos municípios 
integrantes do projeto.

O coordenador do proje-
to, o pesquisador Wandrick 
Hauss de Sousa, explicou que 
o as ações têm uma grande 
abrangência, indo desde a 
instalação de núcleos de me-
lhoramento genético, a reali-
zação de treinamentos e de 
transferência de tecnologia 
genética para os criadores. 
“Estamos concluindo agora 
estas ações que foram previs-
tas, que fazem parte de me-
lhoramento genético que foi 
iniciado há três anos, com a 
última etapa de inseminação 
artificial”, comentou.

O programa dá continui-
dade a uma ação de melho-
ramento genético gratuito, 

com condições para que os 
produtores tenham acesso 
para melhorar seu rebanho, já 
que pelo seu poder aquisitivo 
têm dificuldade de adquirir 
material genético de boa qua-
lidade. Tudo é realizado se-
guindo um trabalho rigoroso 
de acompanhamento, desde 
a seleção dos animais e sua 
execução. “Este projeto veio 
disponibilizar o que a Empaer 
tem de melhor porque, atra-
vés da inseminação coletada 
na Estação de Pendência, sen-
do levado, em forma resfriada, 
para as propriedades destes 
associados”, comentou.

Wandrick Hauss lembrou 
que este projeto não tem cus-
tos para o criador, porque se 
trata de uma ação que conta 
com recursos da Sudene, re-
cebendo contrapartida do Go-

verno do Estado. É um projeto 
que estamos concluindo ago-
ra, que envolve todas essas 
ações, recursos em torno de 
R$ 300 mil.

O presidente da Empaer 
Nivaldo Magalhães, que tam-
bém é presidente da Asbraer, 
destacou que um programa 
como este permite avanços 
consideráveis do programa 
de caprinocultura, fazendo 
com que a Paraíba continue 
avançando como o Estado 
que mais produz leite de ca-
bra e que tem um dos melho-
res rebanhos e tecnologia ge-
nética caprina do país. Além 
disso, a comercialização do 
leite permite aquecer a eco-
nomia dos municípios. Os 
trabalhos são acompanhados 
pelo diretor de pesquisa da 
Empaer, Manuel Duré.

Foto: Secom-PB

O Centro de Assis-
tência Jurídica Popular 
(Cajup), projeto de exten-
são do curso de Direito 
do Centro Universitário 
de João Pessoa – Unipê, 
promove mais uma ação 
social do Cajup Solidário, 
que contará com serviços 
jurídicos e de saúde gra-
tuitos para a população. 
O evento ocorrerá ama-
nhã, das 8h às 17h, no 
Parque Solon de Lucena, 
em João Pessoa. Para par-
ticipar, basta comparecer 
ao local da ação.

O projeto do Unipê 
existe há mais de 20 anos 
e tem como objetivo ofere-
cer assistência e orientação 
jurídica à população mais 
carente desses serviços. 

Na área da saúde, ha-
verá testes de glicemia, 
aferição da pressão arte-
rial e panfletagem sobre a 
conscientização de doen-
ças sendo oferecidos por 
meio de diversos projetos 
do curso de Enfermagem. 
Ainda, a Secretaria Esta-
dual de Saúde da Paraíba 
entrará com um ponto 
para aplicação das vaci-
nas de Hepatite B e de DT. 
Para recebê-las, o cida-
dão deve levar a carteira 
de vacinação.

O Procon Estadual da 
Paraíba realizará audiên-
cias e, para casos mais 
complexos do Direito do 
Consumidor, a autarquia 
marcará as audiências.

Unipê fará 
atendimento 
jurídico
amanhã

Em 14 benefícios sociais

Famílias carentes de apenados 
de João Pessoa são cadastradas

O Conselho da Comuni-
dade de João Pessoa, ligado 
à Vara de Execução Penal 
(VEP) da Comarca de Capi-
tal, já incluiu, no Cadastro 
Único do Município (Cad 
Único), 1.600 famílias ca-
rentes de apenados que es-
tão nas unidades prisionais 
de João Pessoa. A iniciativa 
vai permitir aos familiares 
receberem 14 benefícios 
sociais, dentre eles o Bolsa 
Família. O cadastramen-
to está em conformidade 
com o Decreto Federal nº 
6.135/2007, que instituiu 
o cadastro único dos pro-
gramas sociais e estabelece 
grupos prioritários, como 
indígenas, quilombolas e 
famílias de detentos.

A ação teve início em 
setembro e foi já realizada, 
por completo, no Presídio 
Desembargador Flóscolo 
da Nóbrega (Róger), Peni-
tenciária de Segurança Má-
xima Doutor Romeu Gon-
çalves de Abrantes (PB1) 

e metade da Penitenciária 
Desembargador Sílvio Por-
to. Em novembro, as ati-
vidades serão retomadas, 
para concluir o cadastra-
mento no Sílvio Porto, e dá 
início no Centro de Reedu-
cação Feminina Maria Júlia 
Maranhão, na Penitenciária 
de Segurança Máxima Cri-
minalista Geraldo Beltrão 
e no Complexo Psiquiátrico 
Juliano Moreira.

Conforme o juiz titular 
da VEP de João Pessoa, Car-
los Neves da Franca Neto, o 
trabalho surgiu do próprio 
Conselho da Comunidade, 
representado por vários 
segmentos da sociedade, 
inclusive da Secretaria de 
Assistência Social do Muni-
cípio de João Pessoa.  “O ca-
dastro é feito semanalmente 
e já tem surtido um efeito 
positivo. O alcance social é 
muito grande, já que o pre-
so se sente mais confortá-
vel, quando a família está 
confortável. A assistência ao 

egresso é necessária, como 
também é o da família do 
apenado”, destacou o juiz.

Ainda segundo Car-
los Neves, a realidade das 
pessoas que estão presas 
decorre, muitas vezes, da 
falta de estrutura familiar 
e de um ambiente saudável. 
“A maioria da população 
carcerária tem entre 19 e 
27 de anos de idade. São jo-
vens com seu agrupamento 
familiar desconstruído. São 
filhos de pais alcoólatras, 
dependentes químicos e al-
guns deles nem conhecem 
seus pais”, definiu o magis-
trado. Para ele, esse quadro 
faz com que o caminho da-
quela pessoa seja desviado, 
que acaba sendo acolhido 
por algumas facções crimi-
nosas. “A ideia é restaurar a 
plenitude da relação fami-
liar e avançar no planeja-
mento de atenção integral 
da pessoa à família”, definiu.

A diretora de Assistên-
cia Social de João Pessoa, 

Cízia Romeu, foi convidada 
pelo juiz Carlos Neves para 
compor o Conselho da Co-
munidade, representando 
a Prefeitura Municipal. Ao 
aceitar o convite, ela e sua 
equipe deram início ao tra-
balho do cadastramento das 
famílias. “O levantamento 
teve início em setembro, 
com a participação dos Cen-
tro de Referência de Assis-
tência Social (Cras). A abor-
dagem dos familiares é feita 
nas próprias unidades pri-
sionais. Também é promovi-
da uma orientação e identi-
ficação dessas pessoas, para 
saber se residem em João 
Pessoa, já que a ação é do 
município”, explicou.

Cízia Romeu informou, 
ainda, que, no momento da 
abordagem, é entregue uma 
ficha prioritária, para que a 
família vá até a Central de 
Atendimento do Cad Único 
para o devido cadastramen-
to ou atualização quanto fa-
miliar de apenado.

O Centro de Assistên-
ciA Fundação Espaço Cul-
tural da Paraíba (Funesc) 
prorrogou até o dia 5 de no-
vembro as inscrições para a 
primeira edição da Mostra 
Sertão de Teatro, Dança e 
Circo. O evento acontece 
de 15 a 21 de dezembro, 
no município de Cajazeiras, 
com a finalidade de estimu-
lar e popularizar a fruição 
das artes cênicas no Sertão 
da Paraíba, como também 
promover encontros e vi-
vências com os demais ter-
ritórios paraibanos.

A curadoria do evento 
será realizada entre 7 e 14 
de novembro, com divul-
gação dos selecionados no 
dia 18 de novembro. Todos 
os listados pela curadoria 
deverão apresentar docu-
mentação solicitada entre 
os dias 19 de novembro e 
2 de dezembro. A divulga-
ção da programação ofi-
cial será feita pela Funesc 
no dia 6 de dezembro.

Por meio do edital, se-
rão selecionadas 12 pro-
postas artístico-culturais 

que comporão a progra-
mação da Mostra, que em 
sua primeira edição abran-
gerá espetáculos, apre-
sentações, performances, 
debates, intervenções, ofi-
cinas, encontros e outras 
atividades de formação. 
Do total, nove dos proje-
tos selecionados devem 
ser do Sertão paraibano. 
As outras três propostas 
podem ter origem de ou-
tras regiões do Estado da 
Paraíba.

As inscrições para a 
Mostra Sertão de Teatro, 
Dança e Circo ficam aber-
tas até o dia 5 de novembro 
e devem ser feitas online, 
no site da Fundação (www.
funesc.pb.gov.br). A Mostra 
Sertão não tem caráter com-
petitivo e os 12 espetáculos 
selecionados receberão ca-
chê no valor de R$ 2.000,00 
(dois mil reais).

Além das artes cêni-
cas, o evento contempla-
rá ainda a música, que 
terá um formulário de 
inscrição específico para 
esta área.

Mostra Sertão: Funesc 
prorroga inscrições

Atualmente, o rebanho 
caprino do Estado chega a 
20 mil cabeças, segundo o IBGE
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Prazo também serve para os motoristas que solicitaram a isenção do tributo estadual, no ano passado
Os proprietários de veí-

culos, com final de placa zero 
no Estado da Paraíba, devem 
efetuar o pagamento do Im-
posto Sobre a Propriedade de 
Veículos Automotores (IPVA) 
até amanhã (31) como forma 
de evitar acréscimos de juros 
e multa. Essa é a data-limite 
também daqueles que soli-
citaram a isenção do tributo, 
no ano passado da placa final 
zero, para realizar a compro-
vação dos documentos em 
qualquer repartição fiscal da 
Secretaria de Estado da Fazen-
da (Sefaz-PB) mais próxima 
de seu domicílio.

Para quem vai pagar o 
IPVA com placa final zero, 
os contribuintes terão três 
opções de pagamento do 
tributo. A primeira é a cota 
única com desconto de 10% 
à vista. A segunda opção é o 
pagamento em três parcelas, 
mas sem desconto, sendo a 
primeira com vencimento até 
amanhã. A terceira opção é o 
pagamento total do IPVA no 
dia 30 de dezembro, também 
sem o desconto de 10%. A 
Sefaz-PB contabiliza, em seus 
lançamentos, 80.560 veícu-
los, com final placa zero.

Boletos
Os boletos do IPVA deve-

rão ser impressos por meio 
da internet. A emissão está 
disponibilizada no portal da 
Sefaz-PB www.sefaz.pb.gov.
br, mas também no do De-
tran-PB: http://www.detran.
pb.gov.br/. O boleto poderá 
também ser impresso, prefe-
rencialmente, em uma repar-
tição fiscal ou então nas uni-
dades do Detran-PB.

Parcelas anteriores
Para quem optou pelo 

parcelamento do IPVA dos 
veículos com finais das pla-
cas 8 e 9, os proprietários 
precisam efetuar o pagamen-
to das parcelas até amanhã. 
Quem dividiu em três vezes 
a placa final 8, deverá pagar 
a terceira e última parcela, 
enquanto a placa final 9 terá 
de pagar a segunda parcela. 
Também vence no dia 31 de 
outubro o pagamento daque-
les que optaram pelo paga-
mento total sem desconto da 
placa final 8.

Comprovação da isenção 
As categorias como ta-

xistas, portadores de defi-
ciência (física, visual, mental 
ou autista), veículos cadastra-

dos no Ministério do Turismo 
na qualidade de transporte 
turístico; motofretistas e de 
motoboys até 150 cilindra-
das, de placa final zero, que 
pediram, no ano passado, a 
isenção do IPVA, precisam 
comprovar com documenta-
ção até amanhã na repartição 
fiscal mais próxima do domi-
cílio para gozar do direito em 
2019. Neste mesmo dia, essas 
categorias já podem requerer 
a isenção de 2020.

É importante lembrar que 
esses veículos isentos deverão 
pagar as demais taxas que en-
volvem o emplacamento, como 
seguro obrigatório (DPVat), li-
cenciamento do Detran-PB e a 
Taxa de Bombeiro.

Ficha de Compensação 
A Sefaz-PB ampliou os 

locais para pagamento do 
IPVA, caso o contribuinte es-
colha, no ato da impressão, a 
opção ‘Ficha de Compensa-
ção’. Com ela, o contribuinte 
poderá pagar o tributo em 
casas lotéricas, correspon-
dentes bancários e em toda 
a rede bancária. Se a opção 
permanecer no Documento 
de Arrecadação (DAR), o pa-
gamento fica restrito ao Ban-
co do Brasil.

Regras
O contribuinte precisa fi-

car atento também às regras 
da impressão para pagamen-
to por Ficha de Compensação. 
A primeira delas é o tempo de 
espera para pagar. O boleto 
emitido por Ficha de Com-
pensação necessita de até 60 
minutos para ser registrado 
no sistema de pagamentos 
da rede bancária. Ou seja, se 
o pagamento for realizado 
na mesma data de impres-
são, em virtude das normas 
recentes da Federação Brasi-
leira de Bancos (Febraban), 
os contribuintes vão precisar 
esperar até 60 minutos antes 
de efetuar o pagamento dire-
tamente na rede bancária ou 
nas lotéricas.

IPVA: pagamento de placa 
com final zero termina amanhã

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

No país

Máquinas industriais têm crescimento 
de vendas em setembro, diz Abimaq

O faturamento da in-
dústria de máquinas e 
equipamentos totalizou 
R$ 7.579,25 milhões em 
setembro, crescimento de 
0,1% em relação a agosto, 
e de 2,2% na comparação 
com o mesmo período do 
ano passado.

Os números propor-
cionaram um crescimento 
na taxa acumulada no ano 
de 1,2% até setembro. Os 
dados foram divulgados 
ontem (29) pela Associação 
Brasileira da Indústria de 
Máquinas e Equipamentos 
(Abimaq).

A gerente de economia 
e estatística da associação, 
Maria Cristina Zanella, dis-
se que o resultado positivo 
ainda é pequeno. “Ano pas-
sado contamos com o bom 
desempenho do mercado 
externo e esse ano ao con-
trário, o mercado externo 
está fraco, várias econo-
mias em desaceleração, 
nossos parceiros em crise, 
isso fez com que os nossas 
exportações recuassem, 
mas ainda assim o mercado 
interno manteve um cresci-
mento importante, que faz 
com que as nossas vendas 
no período mantivessem 
taxa de crescimento”.

Vendas
As vendas internas 

também apresentaram re-
sultado positivo em setem-
bro, com 6,8% de cresci-
mento na comparação com 
o mês anterior. Já na com-
paração com o mesmo pe-
ríodo de 2018, o aumento 
foi 8,2%.

Segundo a Abimaq, o 
crescimento interno foi pu-
xado pelas vendas de má-
quinas para celulose, má-
quinas para agricultura e 
indústria de transformação.

Exportações
Setembro não foi po-

sitivo para as exportações. 
As exportações, que em 

Ludmilla Souza
Da Agência Brasil

2018 tiveram importante 
papel no crescimento re-
gistrado pelo setor, segun-
do a Abimaq, neste ano 
esbarrou num ambiente 
mundial em desaceleração 
que levou ao seu encolhi-
mento em 4,5% no acumu-
lado do ano.

Em setembro, as ex-
portações de máquinas e 
equipamentos apresenta-
ram queda de 10,6% sobre 
o mês de agosto, mas cres-
cimento de 0,1% sobre o 
mesmo mês de 2018.

Para a entidade, o 
crescimento acumulado de 
1,2% no ano, abaixo das ex-
pectativas, é reflexo desta 
perda de fôlego das vendas 
no mercado internacional.

As vendas para a Amé-
rica Latina, que no passado 
chegaram a superar a mar-
ca de 50% do total expor-
tado, neste ano tiveram sua 
participação deteriorada 
por conta da retração em 
diversos países. Só a Argen-
tina teve queda de 38%, se-

guido de Paraguai (-27%) e 
Chile (-8%).

“Acredito que os ne-
gócios não serão afetados, 
poderá ter algum ruído, é 
o que está afetando não é 
tanto a política, mas a situa-
ção econômica da Argenti-
na, vamos torcer para que 
o país complete seu ciclo 
recessivo como nós esta-
mos completando e volte a 
crescer, voltando a crescer, 
nossas exportações irão au-
mentar”, comentou o con-
sultor da presidência Mário 
Bernardini sobre o novo go-
verno eleito na Argentina.

O desempenho positivo 
em setembro ocorreu ape-
nas no setor de fabricante 
de máquinas para logística 
e construção civil, puxado 
pelo aumento de 5,4% nas 
vendas de máquinas rodo-
viárias.

As importações de má-
quinas recuaram 28,4% 
em setembro em relação 
ao mesmo período do ano 
anterior. A queda está rela-

cionada a base de compara-
ção. O mês de agosto estava 
inflacionado pela aquisição 
de sondas no valor de US$ 
590 milhões.

Na opinião do asses-
sor da presidência Mário 
Bernardini, a retomada do 
crescimento não virá das 
exportações. “Claro que se 
elas recuperarem ajuda, 
mas o crescimento deverá 
vir de recursos internos, é 
cada vez mais importante 
que o governo tenha sensi-
bilidade de colocar, junto ao 
ajuste fiscal, algumas medi-
das que possam auxiliar a 
retomada do crescimento 
com investimentos em in-
fraestrutura”.

Emprego
Quanto ao nível de em-

prego, setembro registrou 
uma queda de 0,3%, com 
307.688 pessoas ocupa-
das no setor. Em relação ao 
mesmo período do ano an-
terior, houve crescimento 
de 3,7%.

Foto: Agência Brasil

As vendas internas de máquinas e equipamentos também apresentaram resultado positivo em setembro

A Dívida Pública Fe-
deral (DPF), um dos indi-
cadores de solvência da 
economia brasileira, fechou 
setembro em R$ 4,156 tri-
lhões. O valor supera em 2% 
o registrado em agosto (R$ 
4,074 trilhões). No mês pas-
sado, a Dívida Pública Mobi-
liária (em títulos) Interna, 
em circulação no mercado 

nacional, subiu 2,04%, pas-
sando de R$ 3,913 trilhões 
para R$ 3,993 trilhões. O 
indicador foi impulsionado 
pela forte emissão líquida. 
No mês passado, o Tesouro 
Nacional emitiu R$ 57,11 
bilhões a mais do que resga-
tou (tirou de circulação).

A maior parte das 
emissões da Dívida Pública 
Mobiliária Interna ocorreu 
em títulos prefixados e cor-
rigidos pela taxa Selic. 

Dívida Pública chega 
a R$ 4,156 trilhões

Endividamento do consumidor cai 
pela primeira vez em 2019, diz CNC

O percentual de famí-
lias endividadas no país fi-
cou em 64,7% em outubro 
deste ano, taxa inferior aos 
65,1% de setembro. Essa 
foi a primeira queda do 
indicador neste ano, que 
acumulava nove altas con-
secutivas na comparação 
mensal. Os dados foram di-
vulgados ontem (29) pela 
Confederação Nacional do 

Comércio de Bens, Serviços 
e Turismo (CNC).

Na comparação com ou-
tubro de 2018, no entanto, o 
endividamento está em um 
patamar mais alto, já que na-
quela ocasião o percentual 
era 60,7%.

O percentual de inadim-
plentes, ou seja, de pessoas 
que têm contas ou dívidas 
em atraso, aumentou, assim 
como cresceu a parcela das 
famílias que não terão con-
dições de pagar suas dívidas.

A inadimplência atin-
giu 24,9% em outubro des-
te ano, acima dos 24,5% do 
mês anterior e dos 23,5% 
de outubro de 2018. Já as 
famílias que não terão con-
dições de pagar suas contas 
chegaram a 10,1%, acima 
dos 9,6% de setembro e dos 
9,9% de outubro.

De acordo com o presi-
dente da CNC, José Roberto 
Tadros, depois um período 
de crescimento forte do cré-
dito, “os recursos extras ad-

vindos do FGTS e PIS/Pasep, 
somados à sazonalidade po-
sitiva no mercado de traba-
lho, favoreceram a redução 
do endividamento.

Cartão de crédito
O cartão de crédito fi-

gurou como o principal tipo 
de dívida do brasileiro, sen-
do apontado por 78,9% das 
famílias endividadas. Em se-
guida, aparecem os carnês 
(15,5%) e o financiamento 
de carro (9,5%).

Vitor Abdala
Da Agência Brasil

O boleto poderá 
também ser impresso, 
preferencialmente, em 
uma repartição fiscal 

ou então nas unidades 
do Detran-PB

Wellton Máximo
Da Agência Brasil
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Diversidade

Elizete dos Santos, Eulina 
Almeida do Nascimento, 
Graça dos Anjos Lima, Hugo 
Gera, João da Mata Filho, 
Joaquim Queiroz Faria, 
Julyane Parcia, Manuelly 
Toscano, Marta Angélica 
Galdino, Paola de Oliveira 
Melo, Raianny Claudino, 
Sergio Targino Soares de 
Carvalho, Sueldo Seixas e 
Vitória Lacerda Lindoso.

.Nesta quarta, 30, tem jam session  
de encerramento do Festival Brasil 
de Guitarras Elétricas. A partir das 
20h, na Usina Cultural da Energisa.
. Se você está pensando em 
montar um negócio, não perca a 
Feira de Franquias em Natal, no 
Rio Grande do Norte, com mais 
de setenta marcas, no dia 5 de 
dezembro. Mais informações pelo 
endereço  www.franquias.com.br 
. João Pessoa recebe o Workshop de 
Saúde Mental dia 9 de novembro, 
no Centro de Convenções, das 9h 
às 18h. As inscrições podem ser 
realizadas no site Sympla.
.Será dia 7 de dezembro a 
tradicional Feijoada do Abelardo. 
A festa é considerada a abertura 
do verão da sociedade paraibana.

Parabéns

Carlos Romero

Natura

Homenagem

No Hotel Tambaú

Promete ser uma linda homenagem o 
que vai acontecer hoje, às 19h30, no Teatro 
Pedra do Reino, no Centro de Convenções de 
João Pessoa. O arquiteto Germano Romero e 
a musicista Alaurinda Romero recebem, das 
mãos do médium e orador Divaldo Franco, 
uma comenda de honra em homenagem ao 
escritor Carlos Romero por sua dedicação e 
contribuição para a Doutrina Espírita durante 
toda a sua vida. O médium Divaldo Franco 
fará em seguida uma conferência. Todos os 
três mil lugares do teatro já foram esgotados. 
O ingresso eram dois quilos de alimento para 
doação. A Federação Espírita vai transmitir 
toda a solenidade no seu canal do YouTube.

Foi muito badalada a inauguração da pri-
meira loja Natura da Paraíba, no Shopping 
Manaíra, com a presença de jornalistas, blo-
gueiras e convidados. A loja, localizada no 
piso térreo, proporciona grande interação dos 
clientes com os produtos e está cheinha de no-
vidades desta tradicional marca brasileira que 
já tem cinquenta anos e continua inovando 
em seus produtos. Um dos exemplos é a linha 
Ekos, cem por cento vegana. E quem veio espe-
cialmente para a inauguração em João Pessoa 
foi Herlan Paiva, gerente de Novos Negócios 
da marca que tem lojas em Paris e Nova York. 

O arquiteto e jornalista Ricar-
do Castro vai ser homenageado 
no dia 23 de novembro, na cidade 
de Patos, na XVII Festa do Prêmio 
Mérito Empresarial & Profissional 
– O Oscar das Empresas e Pro-
fissionais da Paraíba. O evento é 
uma realização da Revista e Jornal 
Empresarial Marketing e Eventos, 
juntamente com a Revista Solian-
dra, da jornalista e colunista so-
cial Soliandra Alves. Ricardo rece-
be a premiação pela iniciativa de 
trazer para a Paraíba a Mostra de 
Arquitetura CASACOR.

Nos dias 5 a 8 de novembro João 
Pessoa sedia a 59a edição do Con-
gresso Brasileiro de Química. O even-
to vai contar com a participação de 
químicos e estudantes do Brasil inteiro 
e discutir pontos importantes do uso 
da química na sociedade tecnológica. 
A cada ano o evento é organizado e 

acontece em um Estado diferente, e 
este ano o local escolhido foi o Ho-
tel Tambaú, que vai oferecer sua es-
trutura para a realização dos cursos, 
palestras, mesas-redondas, além da 
apresentação de trabalhos. O even-
to conta com convidados brasileiros e 
estrangeiros.

Hoje tem festinha em esti-
lo happy hour, a partir das 16h, 
para a jornalista Dandara Costa. 
Será no restaurante Tio Armênio, 
no Manaíra Shopping. Um en-
contro entre amigos para uma 
despedida da terrinha, já que 
Dandara vai para Portugal cursar 
mestrado em Antropologia Social 
e Cultural na renomada Univer-
sidade de Coimbra. A Coluna do 
Meio deseja muito sucesso.

Jornalista Iara Ieno e Keila Vasconcelos

Herlan Paiva, gerente de Novos Negócios da Natura

O paraibano Renan da Resenha está hoje no programa de Pedro Bial

Foto: Arquivo

Foto: Rosa Aguiar

Foto: Divulgação

Foto: Rosa Aguiar

Dica De leitura

MereciDas

Novo NoMe DespeDiDa

Curtas

“Mulheres Incríveis” é um livro que 
conta a história de mulheres de diversos 
lugares do mundo cujas vidas contribuí-
ram para mudanças profundas, em diver-
sas áreas. São artistas, militantes, atletas, 
revolucionárias que moldaram a história 
do mundo com seus exemplos de luta. São 
ao todo quarenta e quatro perfis. Os es-
trangeiros são escritos por Kate Schatz e os 
das brasileiras por Jules de Faria. Entre as 
ilustres brasileiras estão Elza Soares, Mar-
ta, Maria da Penha e Sonia Guajajara. O 
livro conta a vida dessas mulheres trans-
gressoras que ousaram deixar de legado 
menos desigualdade e um futuro melhor.

A jornalista Ruth Avelino, presidente 
da Empresa Paraibana de Turismo, PBTur, 
está na Europa, numas férias de uma 
semana. Depois de participar da Abreu 
Expo, uma das maiores feiras de turismo 
de Lisboa, ela seguiu para Lyon, na Fran-
ça, onde mora a filha, Cecília Avelino. De 
lá as duas vão para a Espanha, conhecer 
a cidade de Valência, e em seguida para 
a Itália, passear na cidade de Florença. 
Ruth é um “trator” para trabalhar e essas 
mini-férias são merecidas.  

Ele começou a fazer 
vídeos engraçados nas 
redes sociais e o sucesso 
foi tanto que virou pro-
fissão. Natural do muni-
cípio paraibano de Nova 
Floresta, Renan da Re-
senha está com um riso 
permanente, de um can-
to a outro, por ter sido 
entrevistado pelo jorna-
lista Pedro Bial, da Rede 
Globo. O programa vai 
ao ar nesta quarta-feira, 
30. Renan começou a fa-
zer shows em São Paulo 
este ano, e é casa lota-
da, por onde passa. Em 
seus vídeos ele dá vida a 
vários personagens e faz 
graça com situações cor-
riqueiras. 

rosacdaguiar@gmail.com
Por Rosa Aguiar

editoração: Lênin Brazedição: Rosa Aguiar

Ruth Avelino e a filha Cecília, em Lyon, na França, curtindo férias
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Vice-líder do Brasileirão precisa vencer o clássico hoje no Allianz Parque para se manter na caça ao líder Flamengo

O Palmeiras deve ter os 
reforços de Willian e Marcos 
Rocha para enfrentar o São 
Paulo nesta quarta-feira (30), 
no Allianz Parque, pela 29ª 
rodada do Campeonato Brasi-
leiro.

Willian ainda corria risco, 
ao lado de Felipe Melo, de ser 
suspenso pelo STJD (Superior 
Tribunal de Justiça Desporti-
va) pela expulsão no clássico 
contra o Santos. A corte, no 
entanto, adiou o julgamento a 
pedido do time alviverde e li-
berou os dois.

Em contrapartida, Luiz 
Adriano dificilmente voltará. 
Em fase de transição após le-
são muscular, ele só poderá jo-
gar no próximo sábado (2), na 
partida contra o Ceará. Rami-
res também segue no departa-
mento médico, mas sua volta 
já não era esperada.

Outro retorno confirma-
do é o de Gustavo Gómez, que 
cumpriu suspensão por acú-
mulo de cartões amarelos na 
última rodada. Ele ocupará o 
lugar que foi de Luan para atu-
ar ao lado de Vitor Hugo.

A provável escalação de 
Mano Menezes será a seguin-
te: Weverton; Marcos Rocha, 
Gustavo Gómez, Vitor Hugo e 
Diogo Barbosa; Felipe Melo, 
Bruno Henrique e Lucas 
Lima (Gustavo Scarpa); Dudu, 
Willian e Deyverson. O Pal-
meiras segue a dez pontos do 
líder Flamengo e precisa ven-
cer para continuar sonhando 
com o título. O time carioca só 
jogará amanhã (31), contra o 
Goiás, no Serra Dourada.

São Paulo
Liberados pelo departa-

mento médico, Juanfran e Toró 
participaram da atividade em 
campo e devem ser relaciona-
dos para o clássico com o Pal-
meiras.

O técnico Fernando Diniz 
comandou um jogo-treino de 
jogadores do time profissional 
contra jovens da base. A equi-
pe principal ganhou por 4 a 
0, com gols de Danilo, Toró e 
Gabriel Sara, que marcou duas 
vezes.

Suspensos na rodada ante-
rior por causa do terceiro cartão 
amarelo, Daniel Alves e Luan 
também devem reforçar a equi-
pe no clássico desta semana. 

Folhapress

Folhapress

Willian e Marcos reforçam o
Palmeiras contra o São Paulo

Rescisão de Bruno
Poço de Caldas rescinde contrato com o goleiro Bruno que jogou 
apenas 45 minutos no clube. Direção diz que foi comum acordo 
e advogada fala em falta de pagamento.  Página 23
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Corinthians

Carille volta a comandar a equipe
em jogo diante do CSA, em Maceió

O Corinthians volta a 
jogar nesta quarta-feira no 
duelo com o CSA, a partir 
das 21h30, em Maceió, pela 
29ª rodada do Campeonato 
Brasileiro.

Vagner Love, que dei-
xou o clássico reclamando 
de dores na coxa direita, 
não foi relacionado para 
o compromisso na capital 

alagoana. Aliás, o camisa 
9 foi poupado da atividade 
na reapresentação, no CT 
Joaquim Grava, e passará 
por exames para saber se 
existe lesão na coxa.

Sem Love, o técnico 
Fábio Carille, que volta a 
comandar o time alvinegro 
após cumprir suspensão 
contra o Santos. Ele esbo-
çou a equipe em treino tá-
tico com Clayson e Gusta-
gol no ataque. Vale lembrar 

que Mauro Boselli, titular 
contra o Santos, recebeu o 
terceiro cartão amarelo e 
cumprirá suspensão auto-
mática.

Mateus Vital também 
foi preservado do treino, 
assim como Love, mas deve 
jogar contra o CSA. O atleta 
passou por exame de san-
gue que apontou alto des-
gaste físico. No treino, ele 
foi substituído por Sornoza 
-mas há grande chance de 

Vital iniciar o jogo como 
titular.

A novidade foi o retor-
no de lateral-direito Fagner, 
que cumpriu suspensão au-
tomática no clássico. Com 
isso, Michel Macedo voltará 
ao banco de reservas.

O time treinou e foi es-
calado da seguinte forma: 
Cássio, Fagner, Manoel, Gil, 
Danilo Avelar; Ralf, Pedri-
nho, Junior Urso, Sornoza, 
Clayson; e Gustagol.

O técnico do Boca Juniors, 
Gustavo Alfaro, surpreendeu a 
todos ao dizer, depois da elimi-
nação do Boca Juniors contra o 
River Plate, que se despedirá 
do clube após a Superliga. De 
acordo com o jornal Olé, no-
mes estrangeiros vêm sendo 
cotados pela diretoria do time 
argentino, com Luis Felipe Sco-
lari e Renato Gaúcho na mira.

Segundo o colunista do 
Olé Leandro Contento, a dire-

toria já não vê com maus olhos 
chamar técnicos que não se-
jam argentinos - até pela indis-
ponibilidade de certos nomes 
locais, como Maradona, Gareca 
e Palermo.

Ele cita José Mourinho 
como a "ideia mais louca" den-
tro do clube -ele está sem clube 
depois da demissão pelo Man-
chester United- e passa pelos 
brasileiros. Diz que Felipão 
"sempre esteve na mira" e que 
Renato Gaúcho, com seu "gran-
de trabalho no Grêmio, não fica 
muito atrás".

Boca quer Felipão
ou Renato Gaúcho
Folhapress

Vagner Love, que deixou o clássico 
reclamando de dores na coxa 

direita, não foi relacionado para o 
compromisso na capital alagoana

Willian Bigode treina normalmente e está confirmado no clássico desta quarta-feira contra o São Paulo pela 29a rodada do Campeonato Brasileiro. Também volta ao time Gustavo Gómez, mas Luiz Adriano segue fora do time titular

Foto: Cesar Greco/Palmeiras

Foto: Daniel Augusto/Corinthians

29A RodAdA 
n Hoje
19h30
Atlético-MG x Chapecoense
Palmeiras x São Paulo
Avaí x Fortaleza
21h30
Ceará x Fluminense
Vasco x Grêmio
CSA x Corinthians

n Amanhã
19h15
Santos x Bahia
20h
Goiás x Flamengo
21h30
Internacional x Athletico-PR
Botafogo x Cruzeiro
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Os paratletas Petrúcio Ferreira, Cícero Valdiran e Joeferson Marinho viajam amanhã com o técnico Pedrinho Almeida

A Seleção Brasileira de 
atletismo paralímpico viaja 
na madrugada da próxima 
quinta-feira, 31, para Du-
bai, nos Emirados Árabes 
Unidos, onde será realiza-
do o Campeonato Mundial 
da modalidade. O evento 
será sediado no estádio de 
atletismo do Dubai Club for 
People of Determination, 
entre os dias 7 e 15 de no-
vembro. A equipe brasileira 
será representada por 43 
atletas nesta que é a nona 
edição do evento. A Paraíba 
terá três representantes: Cí-
cero Valdiran (lançamento 
de dardo), Joeferson Mari-
nho (100m rasos) e Petrúcio 
Ferreira (100m, 400m e re-
vezamento misto), além da 
presença do técnico Pedri-
nho Almeida. Em agosto, 60 
competidores do atletismo 
participaram dos Jogos Pa-
rapan-Americanos de Lima 

2019, em que conquistaram 
82 medalhas, sendo 33 de 
ouro, 26 de prata e 23 de 
bronze. Foi a segunda moda-
lidade mais laureada na ca-
pital peruana, atrás apenas 
da natação. Estarão em Du-
bai 36 dos atletas brasilei-
ros que competiram no Peru 
- 32 deles subiram ao pódio 
no evento continental. 

 Todas as regiões do 
país serão representadas 
neste Mundial de Atletismo. 
O Sudeste é o responsável 
pelo maior número de atle-
tas, com 19 participantes. 
O Nordeste tem a segunda 
maior representatividade, 
com nove competidores, se-
guido pelo Norte, com oito. 
O Centro-Oeste (quatro) e o 
Sul (três) também têm sua 
parcela de integrantes. 

 “O atletismo é uma 
modalidade estratégica em 
nosso planejamento e temos 
uma expectativa muito boa 
para a nossa participação 
no Mundial de Dubai. Cons-

truímos ao longo deste ciclo 
paralímpico uma base ampla 
de atletas de ponta, o que 
nos coloca em posição de 
brigar por uma quantidade 
expressiva de medalhas. Será 
uma grande oportunidade 
para avaliarmos o trabalho e 
fazermos os últimos ajustes 
antes dos Jogos de Tóquio 
2020”, disse Mizael Conrado, 
presidente do CPB. 

 Esta é também uma 
das delegações mais hete-
rogêneas em relação à faixa 
etária. A média de idade da 
equipe é de 28,6 anos. A mais 
experiente, no entanto, é a 
paulista Beth Gomes, favo-
rita nas provas de campo da 
classe F52, que tem 54 anos. 
Ela constrasta com o caçula 
Christian Gabriel, promessa 
brasileira nos eventos de ve-
locidade da classe F37 (para-
lisados cerebrais), que tem 
apenas 17 anos. 

 Os 43 atletas estão di-
vididos entre 29 homens e 
14 mulheres. Por deficiência, 

a equipe brasileira é com-
posta por 26 pessoas com 
limitações físicas, caso do 
paraibano Petrúcio Ferreira, 
recordista e campeão mun-
dial dos 100m e 200m T47 
(para amputados de braço). 
Dezesseis deficientes visuais 
e um deficiente intelectual 
também compõem o elenco. 
Doze atletas-guia estarão à 
disposição dos atletas em 
Dubai.  

 A última edição do 
Mundial de Atletismo foi 
realizada em julho de 2017, 
em Londres. Nesta competi-
ção, o Brasil ficou no nono 
lugar do quadro-geral de 
medalhas. A equipe nacional 
foi composta por 25 atletas 
e conquistou 21 medalhas, 
sendo oito de ouro, sete de 
prata e seis de bronze. O me-
lhor desempenho do Brasil 
em Mundiais aconteceu em 
Lyon, em 2013, quando 40 
medalhas foram conquista-
das (16 ouros, dez pratas e 
14 bronzes). 

CPB

Da Redação

Paraibanos embarcam para
disputar Mundial em Dubai

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Track&Field Run Series

Corrida acontece domingo na capital
nas modalidades de 5, 10 e 15km

O Santander Track&-
Field Run Series dá se-
quência às etapas de 2019 
no próximo dia 3, em João 
Pessoa. A corrida contará 
com categorias nas mo-
dalidades de 5km, 10km e 
15km. A largada dos 15km 
será as 6h e dos 5km e 
10km meia hora depois 
na Avenida João Maurício, 
em Tambaú. A realização é 
dos parceiros Santander e 
Track&Field, com organi-
zação da TF Sports.

O circuito conta com 
um kit diferenciado em 
todas as etapas, que inclui 
uma exclusiva camiseta 
Track&Field Thermodry 
AmniBiotech® e itens 
de alimentação saudável, 
além de uma arena para o 
atleta com infraestrutura 
e serviços diferenciados, 
como tendas de massa-
gem, distribuição de água 
e frutas, e outras ativida-
des ligadas à corrida.

Além disso, são de-
senvolvidas diversas ações 
em conjunto, como por 
exemplo, benefícios para 

os clientes Santander que 
terão 25% de desconto 
nas inscrições para parti-
cipar das provas.

O evento esporti-
vo, que acontece há 16 
anos, ganhou em 2018 
ainda mais abrangência 
com o novo acordo entre 
Santander e TF Sports, 
que prevê a realização 
de aproximadamente 240 
provas em diversas cida-
des do país, ao longo de 
três anos.

A inauguração da 
parceria aconteceu em 
maio de 2018, na Etapa JK 

Iguatemi, em São Paulo, 
com largada na sede do 
Banco, que reuniu 1.900 
inscritos. No decorrer do 
ano, o Santander Track 
& Field Run Series rece-
beu mais de 100 mil cor-
redores, em mais de 60 
eventos por 20 estados 
do país.   Os kits estarão 
disponíveis para retira-
da na semana da prova, 
de quinta-feira a sábado, 
na loja Track&Field João 
Pessoa, no horário de 
funcionamento desta loja 
(Avenida General Edson 
Ramalho, 913 – Manaíra).

Cícero Valdiram vai competir no lançamento de dardo enquanto Petrúcio Ferreira nos 100m, 400m e revezamento misto do Campeonato Mundial

Fotos:  Daniel Zappe/CPB/MPIX

Um dia após anun-
ciar a suspensão do ca-
lendário de futebol do 
Chile, o presidente da 
federação local (ANFP), 
Sebastián Moreno, pôs 
em dúvida a realização 
da final da Taça Liber-
tadores, a ser disputada 
entre Flamengo e River 
Plate (ARG), na capital 
do país, em 23 de no-
vembro.

O dirigente refor-
çou o compromisso em 
receber em Santiago 
a decisão do torneio 
continental, organiza-
do pela Conembol, mas 
ponderou sobre a onda 
de protestos no país, 
que, desde o dia 18 des-
te mês, deixou ao menos 
20 mortos e cerca de 
1400 feridos, em meio 
a confrontos entre poli-
ciais e manifestantes.

“A Conmebol está 
sendo permanentemen-
te informada sobre a 
situação do Chile. Há re-
presentantes deles em 
Santiago. O presidente 
[da Conmebol,   confir-
mou que haverá o jogo, 
e é importante que se 
jogue, mas também te-
mos de estar cientes da 
situação nacional”, disse 
Moreno.

Domínguez havia 
reafirmado na semana 
passada, em entrevista 
a uma rádio do Paraguai, 
onde está sediada a Con-
mebol, a intenção de ter 
a finalíssima da compe-
tição em Santiago, no 
Estádio Nacional. “Eles 
vão se recuperar do que 
estão vivendo”, afirmou 
o dirigente na ocasião.

A intenção do car-
tola ainda havia sido 
reforçada pela confede-
ração em publicação no 

Twitter. “Reafirmamos 
nosso compromisso de 
celebrar a final única da 
Libertadores 2019 no 
Estádio Nacional de San-
tiago do Chile no próxi-
mo dia 23 de novembro”, 
escreveu na última quin-
ta-feira (24).

No Chile, no entan-
to, todo o calendário de 
futebol profissional foi 
suspenso pela ANFP até 
a próxima segunda-feira 
(2), prazo que poderá 
ser estendido a depen-
der das condições de se-
gurança no país, segun-
do explicou o presidente 
da entidade chilena.

“O futebol faz parte 
da engrenagem social 
do país, e não somos 
alheios ao que se vive 
no Chile. Estamos con-
versando com as autori-
dades. na segunda-feira 
(28), nos reunimos, e 
nos disseram que não 
há condições de termos 
jogos neste final de se-
mana. Entendendo isso, 
suspendemos o calen-
dário”, afirmou Moreno.

“A avaliação é perma-
nente, dia após dia. Quan-
do houver condições, a 
ideia é retomar o futebol, 
mas não a qualquer cus-
to”, completou o dirigente 
nessa terça (29).

Os atos no Chile ti-
veram início devido a 
um aumento de 3,75% 
no valor da tarifa de 
metrô. O presidente do 
país, Sebastián Piñe-
ra, tentou voltar atrás 
e cancelar o reajuste, 
mas a medida não con-
teve os protestos, que 
ganharam novas reivin-
dicações, com críticas 
ao sistema de aposen-
tadoria, ao aumento da 
desigualdade e à falta de 
serviços públicos.

Final da Libertadores 
em xeque no Chile
Da Folhapress

Sebastián Moreno, presidente da Federação Chilena de Futebol

Foto: La Tercera
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Ao jornal O Tempo, a advogada de Bruno disse que contrato foi desfeito porque o clube não pagou o salário e obrigações

Goleiro Bruno joga 45 minutos
e rescinde com o Poço de Caldas

Fernanda Canofre
Folhapress

Folhapress

Folhapress

Vinte e três dias depois 
da apresentação e da estreia, 
na qual foi ovacionado em 
campo e posou para selfies 
com torcedores, Bruno Fer-
nandes, 34, rescindiu o con-
trato com o Poços de Caldas 
FC, time da cidade homôni-
ma, em Minas Gerais. A infor-
mação foi confirmada pelo 
presidente do clube nesta 
segunda-feira (28).

Bruno disputou apenas 
uma partida com o time, a 
sua estreia no dia 5 de ou-
tubro. A reportagem tentou 
contato com a advogada dele, 
mas não teve retorno.

O ex-goleiro do Flamen-
go conseguiu progressão ao 
regime semiaberto em julho. 
Ele cumpre pena de 20 anos 
e nove meses pelo assassina-
to de Eliza Samudio, ocorri-
do em 2010.

A pena inicial era de 22 
anos e três meses, mas foi 
reduzida pela prescrição do 
crime de ocultação de cadá-
ver. Em setembro de 2017, o 
Tribunal de Justiça de Minas 
Gerais validou a certidão de 
óbito de Eliza. O corpo dela 
nunca foi encontrado.

Segundo o presidente 
Paulo César da Silva, a deci-

são foi um consenso dos dois 
lados e eles ainda vão discu-
tir detalhes da rescisão. O 
contrato era válido até janei-
ro de 2020.

"A gente não consegue 
contar com o atleta. É compli-
cado, entendeu? Em 60 dias 
de contrato, ele jogou 45 mi-
nutos, a Justiça não libera para 

ele treinar. É uma coisa que se 
torna difícil para o clube, você 
manter um salário alto de um 
jogador do nível dele para não 
usar", afirmou Paulo César à 
Folha de S.Paulo.

Paulo César disse ainda 
que a Justiça negou pedidos 
da defesa de Bruno para que 
ele pudesse treinar em Poços 

de Caldas e jogar com o time 
em cidades vizinhas. A es-
treia dele chegou a ser adia-
da em setembro por questões 
legais. O Tribunal de Justiça 
de Minas Gerais não retornou 
ao contato.

Ao jornal O Tempo, a ad-
vogada de Bruno disse que o 
contrato foi desfeito porque 

o clube não pagou o salário e 
não cumpriu com obrigações 
acordadas. Ela afirmou ainda 
que ele estaria analisando 
outras propostas.

Em 2017, Bruno assinou 
com o Boa Esporte, de Vargi-
nha, mas voltou à prisão de-
pois de dois meses por deter-
minação da Justiça. 

O salário de Bruno era 
o mais alto do elenco, disse 
Paulo César. Ele não quis re-
velar valores, alegando ques-
tões de contrato. "Mas não é 
um jogador barato, não. É um 
jogador caro", salientou.

O Poços de Caldas FC não 
tem renda atual, segundo o 
presidente, e as entradas dos 
jogos costumam ser doações 
em alimentos. Além do salá-
rio, o clube alugava um local 
para que Bruno treinasse em 
Varginha, cidade onde cum-
pre pena, e o combustível das 
viagens.

O clube, que ficou parado 
por um ano e sete meses, deve 
disputar a terceira divisão do 
campeonato mineiro no ano 
que vem. Isso só ocorrerá no 
segundo semestre. A comis-
são técnica também deixou 
o clube nas últimas semanas 
por questões de valores.

Paulo César alega que 
os jogadores da equipe não 
estão inscritos na federação, 
porque ainda estão sendo 
avaliados, para só depois te-
rem contrato assinado.

"Quem sabe tenha a pos-
sibilidade de [Bruno] dispu-
tar o mineiro conosco, se não 
tiver nenhum clube. Mais 
para a frente o clube vai ter 
caixa, vai estar mais organi-
zado", afirmou o dirigente.

Adepto do rodízio, Jorge 
Sampaoli perdeu no empate 
com o Corinthians um dos 
poucos jogadores que po-
deriam receber o título de 
“titular absoluto” no time do 
Santos. Trata-se do volante 
Diego Pituca, que sofreu uma 
lesão nos ligamentos do tor-
nozelo durante o clássico.

A ausência do meio-
campista será um desafio 
para o treinador, que terá de 
encontrar soluções em seu 
elenco.

O camisa 21 atuou em 
26 dos 28 jogos feitos pelo 
Santos no Campeonato Bra-
sileiro. Ficou fora somente 
da vitória sobre o Ceará e 
da derrota para o Flamengo, 
pela sétima e 19ª rodada, 
respectivamente. Em ambas, 
estava suspenso por acumu-
lar três cartões amarelos.

Apenas Eduardo Sasha 
tem mais aparições do que 
Pituca no Brasileiro: o ata-
cante atuou em 27 partidas. 
Porém, o volante tem mais 
minutos jogados: são 2.293, 
contra 2.159. O meio-cam-
pista foi sacado somente 
duas vezes, contra dez de 
Sasha.

No último sábado (26), 
contra os corintianos, ele 
completou 49 jogos na tem-
porada.

Agora, a situação é dife-
rente, e Sampaoli vai preci-
sar lidar com a ausência de 
uma das poucas certezas do 
time. Após ver seu volante 
sair chorando e carregado 
pela maca no Itaquerão, o 
treinador argentino optou 
pela entrada de Jobson, que 

fez a sua segunda partida 
com a camisa do Santos.

O camisa 40 conseguiu, 
nestes poucos minutos que 
jogou no Brasileiro, uma mé-
dia melhor passes certos que 
o titular Pituca: 88,2% con-
tra 85,4%. Porém, outro nú-
mero pode fazer Sampaoli 
já pensar em outra opção 
para a posição: Jobson já tem 
dois cartões amarelos e está 
pendurado.

A outra opção que o 
Santos tem para a posição 
é Alison. Sua última chance 
foi no empate com o Inter-
nacional, no dia 13 deste 
mês, quando ele entrou no 
segundo tempo no lugar de 
Tailson.

Se Sampaoli quisesse 
investir em alguém da base, 
a aposta poderia ser Sandry, 
que já atuou duas vezes pelo 
time profissional. Porém, o 
garoto está com a seleção 
brasileira sub-17 para a dis-
puta do mundial da catego-
ria. O meio-campista entrou 
no segundo tempo da vitória 
por 4 a 1 contra o Canadá, na 
estreia da competição.

O Santos ainda não in-
formou por quanto tempo 
Pituca ficará afastado dos 
gramados. Além dele, o clube 
alvinegro foi desfalcado pelo 
goleiro Vanderlei, com virose, 
no treino de reapresentação 
do elenco na última segunda-
feira (28), no CT Rei Pelé.

Em contrapartida, Lucas 
Veríssimo está de volta, após 
ter cumprido suspensão au-
tomática, e poderá enfrentar 
o Bahia nesta quinta-feira 
(31), na Vila Belmiro. Em 
preparação para o confronto, 
o time de Sampaoli voltou a 
treinar ontem.

Sampaoli fica sem o
volante Diego Pituca

Libertadores

Futebol feminino do Corinthians
conquista a América no Equador

 

Superado pela Ferro-
viária na final do Campeo-
nato Brasileiro feminino, 
o Corinthians se vingou na 
decisão da Copa Liberta-
dores. No estádio Olímpico 
Atahualpa, em Quito, no 
Equador, o time alvinegro 
levou a melhor por 2 a 0, 
gols de Giovanna Crivelari 
e Juliete, venceu a revanche 
e conquistou o título sul-a-
mericano pela segunda vez.

Campeã em 2017 em 
parceria com o Audax, 
a equipe do Parque São 
Jorge repetiu a conquista 
de maneira invicta, com 
cinco vitórias e um em-
pate. Na decisão brasilei-
ra, mostrou por que está 
sem derrota há 43 parti-
das, dominou o confronto 
e, diferentemente do que 
havia feito na final do Na-
cional, evitou a disputa 
por pênaltis.

A exemplo do que 
havia ocorrido no duelo 

derradeiro do Brasileiro, 
o Corinthians controlou 
a posse de bola na maior 
parte do confronto. Mais 
uma vez, porém, encontrou 
dificuldades para superar a 
goleira Luciana, figura im-
portante do elenco da Fer-
roviária.

A rede chegou a ser ba-
lançada por Tamires, logo 
aos dez minutos do primei-
ro tempo, mas a jogada foi 
mal anulada por impedi-
mento. Atuando no meio-
campo, Tamires se tornou 

a principal articuladora do 
time preto e branco, que 
construiu chances até che-
gar aos gols do título.

O primeiro deles saiu 
aos 34 minutos do segundo 
tempo, quando a melhor 
em campo avançou pela 
intermediária, chegou à 
entrada da área e tocou no 
meio para Crivelari, que 
havia entrado não fazia 
muito tempo e bateu de 
bico. Aos 46, Juliete tabe-
lou com Vic Albuquerque e 
matou o jogo.   

Jogadoras do Corinthians comemoram a conquista do bicampeonato da Libertadores após vencerem a Ferroviária-SP por 2 a 0, em Quito

Bruno disputou apenas uma partida com o time, a sua estreia no dia 5 de outubro. Clube diz que houve consenso para a rescisão, já que Bruno não podia treinar

Foto: Folha/Uol

Foto: Conmebol
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Esportes

Clube confirma o acerto com Mário Sérgio e tem seu elenco praticamente fechado para disputar Estadual e Copa do NE

Botafogo-PB ainda está em
busca de um centroavante

Iago Sarinho
iagosarinho@gmail.com

O Botafogo anunciou on-
tem, em suas redes sociais, a 
contratação do atacante Má-
rio Sérgio que atuou pelo clu-
be em 2018. O jogador ficou 
marcado pelo gol antológico 
de bicicleta feito por ele no 
Almeidão em partida contra 
o Náutico-PE pela Série C. 
Contudo, mesmo após o re-
torno do jogador de 24 anos, 
que chega para ser o quinto 
atacante do elenco – o Belo 
já conta com Kelvin, Dico, 
Lohan e Maikon Aquino -, o 
clube segue em busca de um 
jogador de referência para o 
comando ofensivo do time.

Entre permanências, 
chegadas e retornos, o Bo-
tafogo possui hoje 23 atle-
tas no elenco profissional 
que será comandado mais 
uma vez por Evaristo Piza. 
A ideia é para essa tempo-
rada contar com um número 
reduzido de atletas. Esse foi 
um pedido do treinador que 
se deparou, na reta final da 
série C, deste ano, com uma 
série de problemas internos 
que culminaram com a que-
da de rendimento do elenco 
e o encerramento precoce da 
briga pelo acesso.

No elenco, ainda exis-
tem setores carentes, um 
exemplo é a lateral esquerda 
que até agora só conta com 
um atleta de origem, Mário 
Sérgio, homônimo do novo 
contratado e que também 
veio à pedido do técnico Eva-
risto Piza. Segundo Ariano 
Wanderley, Vice-Presidente 
de Futebol do clube, a ideia 
para a posição é que o meia 
Enercino faça essa função ao 
longo da temporada se ne-
cessário, caso não dê certo, 
o clube irá em busca de mais 
um atleta, a não ser que suja 
alguma oportunidade no 
mercado. Nesse momento, 
a única necessidade sentida 
é realmente por um jogador 
que cumpra a função antes 
ocupada por Nando – tempo-
radas de 2018 e 2019 -.

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

No último sábado - 
26/10 - o jornal A União pu-
blicou, no Caderno de Espor-
tes, coluna sob o título “Pra 
Não Dizer Que Não Falei da 
Operação Cartola”, assinada 
por Francisco Serpa. A colu-
na agride diretamente a nos-
sos ex-dirigentes, com quem 
nos solidarizamos. E desde 
já pedimos para publicar esta 
carta no mesmo local do jor-
nal, como direito de resposta. 
Francisco Serpa, que assina 
a matéria, era Conselheiro 
do Botafogo em 2015. Logo 
depois passou a ser membro 
do TJD - Tribunal de Justiça 
Desportiva. Ao assumir como 
auditor foi relator do Proces-
so no caso “Roberto Fonseca”, 
técnico do Botafogo, na épo-
ca, que tinha sido expulso no 
jogo anterior mas participou 
do jogo seguinte. Simples-
mente, Francisco Serpa, já in-

vestido como auditor do TJD, 
aplicou multa de R$ 80 mil ao 
Botafogo, multa essa cujo va-
lor nunca será ultrapassado 
neste Tribunal de Justiça, no 
pobre futebol da Paraíba.

Esqueceu de dizer, Fran-
cisco Serpa, que ele mesmo foi 
atingido pela Operação Carto-
la quando todos os auditores 
do Tribunal de Justiça Despor-
tiva foram afastados e o seu 
ex-presidente foi indiciado. 
O Botafogo realmente brigou 
com uma emissora de rádio 
porque um membro da Rá-
dio produziu FAKE NEWS ao 
divulgar em redes sociais, de 
forma leviana, irresponsável e 
vil, notícia de que um ex-diri-
gente do Clube estaria presen-
te ao Estádio Almeidão em de-
terminado jogo, contrariando, 
segundo o radialista, decisão 
da Justiça. Achando pouco, o 
radialista anexou uma foto do 

ex-dirigente no Estádio, que 
foi identificada, depois, como 
sendo uma foto de matéria do 
ano anterior. E isso é crime!

Faltou Francisco Serpa 
dizer que o Delegado respon-
sável pela Operação Cartola 
responde à ação movida pelo 
Ministério Público sob a acu-
sação de que aquele delegado 
teria, com intenção dolosa, 
inserido em documento pú-
blico declaração falsa com a 
intenção de alterar a verdade 
de fato juridicamente rele-
vante, em outra Operação da 
Polícia Civil.

É bom esclarecer que 
nosso atual presidente da Di-
retoria Executiva foi Diretor 
Financeiro do Clube nos úl-
timos seis anos. Não se pode 
falar em Diretoria atual ou 
Diretoria passada. Convém 
dizer que o Botafogo sempre 
teve a base da diretoria for-

mada por funcionários públi-
cos, profissionais liberais da 
classe média, e comerciantes 
de porte médio. Raros são os 
empresários, em João Pessoa, 
que se propõem à essa tarefa 
árdua. O Conselho Deliberati-
vo do Botafogo Futebol Clube 
reafirma apoio irrestrito aos 
ex-dirigentes do Clube. 

Os Conselheiros não 
aceitam nenhuma insinuação 
de que o Clube tenha sido be-
neficiado pela arbitragem em 
seus jogos. Ganhamos den-
tro de campo, na legalidade. 
Ganhamos de nossos adver-
sários dentro de campo, em 
futebol limpo, porque monta-
mos a melhor equipe e forma-
mos o melhor plantel de joga-
dores. A qualidade técnica de 
nossos atletas e a participa-
ção de nossa imensa torcida 
foram decisivas. Até nossos 
adversários reconhecem tal 

fato. Nenhuma das nossas 
vitórias foi contestada pelos 
adversários. Ganhamos em 
campo, reafirmamos. O Clu-
be está estruturado na parte 
administrativa e no futebol. 
Nos últimos anos qualquer 
atleta teve o prazer de jogar 
e se orgulha de ter passado 
no Botafogo. O Clube tem to-
das as Certidões Negativas, 
do Município, do Estado e 
Federal (Previdenciária e de 
Tributos Federais). A dívida é 
zero! A consequência disso é 
a conquista de vários títulos, 
por mérito, ganhos dentro de 
campo. Ao contrário do que 
Francisco Serpa escreveu, 
o Botafogo nos últimos seis 
anos conquistou seguida-
mente o título de Campeão 
Paraibano, sendo recordista 
de bilheteria, foi Vice Cam-
peão do Nordeste, represen-
tou muito bem a Paraíba na 

Copa do Brasil e no Campeo-
nato Brasileiro, conquistando 
mais torcedores e trazendo 
para o Estádio famílias de di-
versas classes sociais. E essa 
condição do Botafogo é fruto 
do trabalho desses dirigentes 
que se dedicaram ao Clube 
nos últimos anos.

O Botafogo é maior do 
que eventuais interesses de 
terceiros e, independente 
dos esforços com o objeti-
vo de macular a imagem do 
Clube, que é o Maior Cam-
peão da Paraíba, ou de seus 
dirigentes, reafirmamos que 
continuaremos a lutar para 
a manutenção do nosso Clu-
be nesse patamar de Cam-
peão, acreditando no apoio 
de nossa imensa torcida.

Botafogo Futebol Clube
Conselho Deliberativo

Direito de Resposta

Essa, inclusive, tem sido 
a tônica do Botafogo para 
essa temporada. O clube age 
com muita tranquilidade 
nesse momento de pré-tem-
porada, sonda atletas como 
ocorreu com os atacantes Sa-
latiel – que deve renovar com 
o Sampaio Corrêa-MA – e 
Wallace Pernambuco – a ne-
gociação travou por conta da 
pedida salarial do atleta que 
na visão botafoguense não 
compensaria o investimento 
-, além de observar e aguar-
dar oportunidades como a 
vinda do meia Rodrigo An-
drade e as apostas na recu-
peração de jogadores como 
Everton Heleno – o jogador 
está a mais de um ano sem 
jogar após ter sido inocenta-
do de uma acusação de rou-
bo que o manteve detido por 
quase um ano -.

De acordo com Ariano 
Wanderley, o Botafogo está 
satisfeito com o elenco atual 
e está pronto para iniciar a 
temporada, mesmo sem o tão 
aguardado camisa 9. O diri-
gente acredita que a equipe 
conta hoje com boas alter-
nativas e um setor de meio 
campo forte com opções 
como Marcos Vinicius, Ever-
ton Heleno, Rogério, Juninho, 
Rodrigo Andrade e Erivélton. 
Diante disso, o clube negocia 
sem pressa e sem fazer inves-
timentos que possam trazer 
arrependimentos.

“Nós estamos confortá-
veis com o elenco que con-
seguimos montar até aqui, 
isso não significa que o Bo-
tafogo não irá mais contratar, 
contudo, só traremos novos 
jogadores se estes forem 
essenciais e se encaixarem 

perfeitamente no modelo de 
elenco e planejamento que 
temos para a próxima tempo-
rada”, comentou.

Ainda segundo Ariano, 
a questão não é financeira, 
pois segundo ele o clube tem 
margem para ir ao mercado 
e diferente de anos anterio-
res, não terá um elenco para 
o primeiro semestre e outro 
para o segundo, porém ele 
deixa claro que não vale a 
pena trazer um jogador que 
apresente muitos riscos, seja 
dentro ou fora de campo.

“No caso do Wallace Per-
nambuco, o problema não foi 
o valor em si, mas sim o en-
tendimento que tivemos de 
que a operação como um todo 
não compensaria tendo em 
vista o custo benefício. Nes-
se sentido, ainda seguimos 
procurando esse camisa 9, 

temos alguns nomes na pau-
ta, mas precisamos agir com 
calma. Podemos até trazer 
um jogador mais caro, mas 
isso só ocorrerá se tivermos 
a confiança de que o investi-
mento valerá dentro e fora de 
campo. Com relação às outras 
posições, vale o mesmo crité-
rio, mas o torcedor pode ficar 
tranquilo que em breve tra-
remos novidades para esse 
time que mais uma vez será 
muito forte”, explicou. 

Ariano ainda informou 
que o clube prepara inves-
tidas ao mercado em busca 
de atletas mais novos e que 
sejam promessas para o clu-
be desenvolver assim como 
ocorreu com o lateral Israel 
que fez boas partidas durante 
o primeiro semestre, foi em-
prestado ao CRB e agora re-
torna para o elenco principal.

Liga Nordeste 
No próximo dia 6 de no-

vembro, a Liga Nordeste se 
reunirá em Recife-PE para 
finalizar os últimos detalhes 
sobre regulamento, premia-
ções, estrutura e logística da 
Copa do Nordeste 2020. O 
anúncio do chaveamento da 
competição é esperado para 
hoje e deve apontar o cami-
nho para as últimas decisões.

Futebol feminino
A nona rodada do Cam-

peonato Paraibano de Fute-
bol Feminino prevê para esta 
quarta-feira, 30, mais três 
jogos. O Botafogo vai jogar às 
15h, contra o São Paulo, no 
Carneirão; já o Mixto, líder da 
competição, recebe o Treze, 
às 18h, no Wilsão; e o Guará 
pega o Auto Esporte, no mes-
mo local, às 20h.

O jogador ficou marcado pelo gol antológico de bicicleta feito por ele no Almeidão em partida contra o Náutico-PE pelo Campeonato Brasileiro da Série C. Mário estava atuando no Remo/PA

Foto: Ascom/Botafogo



Guilherme Augusto 
Pereira de Souza
25/10/2019 – Aos 71 anos, 
em Belém (PA), em decorrên-
cia de um aneurisma na aorta 
abdominal. Jornalista paraen-
se que fez carreira nos jornais 
A Província do Pará e no Diário do Pará. Iniciou a 
carreira no Província do Pará, trabalhou como as-
sessor de imprensa na primeira gestão do gover-
nador Jader Barbalho (de 1975 até 1983) e seguiu 
atuando no Diário do Pará, onde assinava coluna.
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Marqueteiro político, era um 
menino pobre do Bairro de Cruz 
das Armas quando começou a 
adquirir conhecimento nos anos 
do seminário; foi professor antes 
de partir para o jornalismo e de 
revisor a diretor do jornal Correio 
da Paraíba dos tempos de Teotônio 

Neto. Morreu de infarto, em João Pessoa, aos 74 anos

Josevandro Pires de Carvalho nasceu 
em João Pessoa (19/3/1932); gravou 

cerca de vinte discos (um deles 
editado na França: ‘Le Bandolin 

Brésilien par Evandro’); participou 
de gravações com Altamiro Carrilho, 

Elza Soares, Elizeth Cardoso, Emilinha 
Borba, Inezita Barroso, Jamelão, 

Moreira da Silva, Nélson Gonçalves e Sivuca. Morreu aos 62 anos

1979 — Santo Dias, ativista brasileiro

1994 — Evandro do Bandolim, 
compositor e bandolinista (PB)

2016 — Carlos Roberto de Oliveira, 
publicitário, jornalista e empresário (PB)

(Pablo Neruda)

“Morre lentamente 
quem não muda de 

marca, não se arrisca 
a vestir uma nova cor 
ou não conversa com 
quem não conhece.”

Aforismo
Foto: Paraíba JáFoto: Facebook

História - mORtES nA DAtA DE hOJE

Produtor que morreu sábado passado redefiniu Hollywood nos anos 60, mas experimentou o fracasso como ninguém

Do céu ao inferno: a carreira 
de Evans, morto aos 89 anos
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Obituário

Josip Elic
21/10/2019 (divulgado em 
25/10/2019) – Aos 98 anos, 
em River Edge, New Jersey, 
nos Estados Unidos. Ator co-
nhecido por suas performan-
ces em clássicos como ‘Um 
Estranho no Ninho’ e ‘Além da Imaginação’. Pas-
sou a morar em uma casa de repouso após sofrer 
uma queda grave em seu apartamento em Nova 
Iorque. Na televisão, participou de alguns episó-
dios das primeiras temporadas da clássica série 
‘Além da Imaginação’. Seu último papel nos cine-
mas foi em ‘Chuva Negra’, filme de Ridley Scott 
lançado em 1989.

Giltácio Santos
24/10/2019 – Aos 32 anos, 
em Fortaleza (CE), de infecção 
generalizada. Músico e instru-
mentista cearense, referência 
como clarinetista e parte do 
grupo de chorinho cearen-
se Murmurando, composto também por Samuel 
Rocha, Cleylton Gomes e Lauro Viana. Em março 
desde ano, ele e o grupo tocaram no segundo ‘Lil-
le Choro Festival’, na França. Sofria de problemas 
respiratórios em decorrência de diabetes.

Dari Mees
24/10/2019 – Aos 69 anos, em 
Foz do Iguaçu (PR). Apresen-
tador de tevê estava internado 
desde o último dia 14 de outu-
bro quando realizou um catete-
rismo e uma cirurgia. O quadro 
de saúde se agravou após uma pneumonia. Ele apre-
sentava o programa ‘Raízes do Paraná’, na TV Tarobá.

Miguel Torres
25/10/2019 – Aos 58 anos, 
em Maceió (AL), de tumor no 
cérebro. Jornalista alagoano, 
com passagens por diversos 
veículos de comunicação, com 
destaque no rádio e na televi-
são. Estava na Pajuçara Sistema de Comunicação  
(PSCom) onde comandou o TNH1 Notícias, jornal 
diário ao vivo no TNH1 TV. Na equipe do Cidade 
Alerta Alagoas, na TV Pajuçara, foi um dos respon-
sáveis pela implementação do programa e onde 
permaneceu até sair de licença para a cirurgia do 
tumor. Também era servidor do Instituto Zumbi 
dos Palmares (IZP).

Loreno Siega
25/10/2019 – Em Lages 
(SC), em decorrência de 
complicações de uma infec-
ção. Jornalista, diretor res-
ponsável pela Revista Visão, 
onde trabalhava desde 2010. 

Raimundo Nonato Lopes
26/10/2019 – Aos 94 anos, 
em Teresina (PI), de causa 
não divulgada. Coronel, ex-
secretário da Segurança Pú-
blica do Piauí. Era natural de 
Crateús, no Estado do Ceará. 
Foi o 63º comandante geral da Polícia Militar do 
Piauí, em 1967. Atuante na Maçonaria, Igreja Ca-
tólica e na Apae.

Abu Bakr al-Bagdadi
27/10/2019 – Aos 48 anos, 
na Síria, em uma operação de 
agentes especiais norte-ame-
ricanos. Iraquiano apelidado 
de “fantasma”, foi um estu-
dante de religião tímido que 
se tornou um combatente jihadistas do segun-
do escalão. Subiu progressivamente os degraus 
até se tornar o incontestável líder do grupo ex-
tremista Estado Islâmico (EI), que já não existe 
mais. Seu último reduto caiu em março, em Ba-
guz, na Síria, e milhares de seus combatentes 
estão atualmente presos pelos curdos sírios ou 
pelo estado iraquiano.

Jacob Dolinger
27/10/209 – Aos 84 anos. 
Foi professor especialista em 
Direito Internacional da Uni-
versidade do Estado do Rio de 
Janeiro (Uerj), onde se formou 
e fez doutorado. Nasceu na An-
tuérpia, na Bélgica, em 1935. Referência em Direito 
Internacional Privado, Direito Comparado e Direito 
Estrangeiro, o jurista é autor de obras como ‘Direito 
Internacional Privado’ (co-autoria com Carmen Ti-
búrcio), ‘Direito Internacional Privado: a Criança no 
Direito Internacional’ e ‘Direito e Amor’.

Luciano Malfacine
27/10/2019 – Em Cachoeiro 
de Itapemirim, no Espírito 
Santo, de acidente de carro. 
Radialista cachoeirense que 
também atuou como mili-
tante político e foi presidente 
da Associação de Moradores do Campo da Leo-
poldina, um bairro da periferia de Cachoeiro de 
Itapemirim.

Jorge Fernando
27/10/2019 – Aos 64 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ), vítima 
de um aneurisma. Diretor e 
ator. Nascido no Rio de Janei-
ro, em 29 de março de 1955, 
iniciou sua carreira como ator 
na série da TV Globo ‘Ciranda, Cirandinha’, em 
1978. Já no ano seguinte, estreou em novelas ao 
dar vida a Cirilo em ‘Pai Herói’, um grande sucesso 
da emissora carioca. Ao todo, foram 19 novelas, 
todas no canal.
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Mário Sabino
25/10/2019 – Em Bauru (SP), 
assassinado a tiros. Ex-judoca 
olímpico foi baleado por um 
colega da Polícia Militar após 
um desentendimento entre os 
dois. O corpo de Sabino, que 
era cabo da PM, foi encontrado ao lado do corpo 
do sargento Agnaldo Rodrigues. Após assassinar 
o judoca, o sargento se suicidou, segundo a Polícia 
Militar.

Janaína Ravanelli
25/10/2019 – Aos 39 anos, 
em Parauapebas (PA). Jor-
nalista da Assessoria de Co-
municação da Prefeitura de 
Parauapebas desde 2006. 
Encontrada morta no apar-
tamento em que morava. Suspeita é de que te-
nha sido vítima de ataque cardíaco. Era paulis-
ta de Presidente Prudente.

Don Valentine
25/10/2019 – Aos 87 anos, 
em Woodside, na Califórnia, 
Estados Unidos. Pioneiro 
do Vale do Silício, gestor de 
fundos de capital de risco. 
Tabalhou nas empresas que 
deram origem ao Vale, como a Fairchild Semi-
conductor, e fundou um dos principais fundos 
da região, o Sequoia Capital, que já investiu em 
empresas como Facebook, Oracle e Nubank. 
Também escreveu cheques para empresas 
como Atari, Cisco e Apple. Nasceu em 1932, em 
Nova Iorque.

Robert Evans
25/10/2019 (divulgado 
em 28/10/2019) – Aos 89 
anos, de causa não revelada. 
Lendário magnata de Holly-
wood que produziu clássi-
cos dos anos de 1970, como 
‘O Poderoso Chefão’ e ‘Chinatown’. Produtor 
era conhecido por salvar os estúdios Paramou-
nt, assim como por seu estilo de vida sensacio-
nalista, que incluiu sete casamentos e vício em 
cocaína. Milionário assumiu a direção de pro-
dução da Paramount em 1966, quando tinha 
apenas 36 anos, iniciando uma era de grande 
sucesso para o estúdio produzindo clássicos 
como ‘O Bebê de Rosemary’ (1968), do diretor 
Roman Polanski

Wanderley Guilherme 
dos Santos
26/10/2019 – Aos 84 anos, 
no Rio de Janeiro (RJ), de 
pneumonia. Professor apo-
sentado da Universidade 
Federal do Rio de Janeiro 
(UFRJ), um dos mais renomados cientistas polí-
ticos da atualidade. Tinha acabado de escrever 
um livro em que explica a eleição do presidente 
Jair Bolsonaro (PSL). A obra deve ser publicada 
em breve pela Topbooks. O intelectual também é 
autor das obras ‘Sessenta e quatro: anatomia da 
crise’ e ‘Cidadania e justiça: a política social na 
ordem brasileira’.

Norma Enriqueta Basilio
26/10/2019 – Aos 71 anos. 
Primeira mulher na histó-
ria a acender a pira olímpi-
ca, nos Jogos do México em 
1968. Há 51 anos, Enriqueta 
competiu nos 400 metros 
livres e nos 80 metros com barreiras no atle-
tismo dos Jogos Olímpicos do México, mas en-
trou mesmo para a história ao acender a pira na 
cerimônia de abertura. Em uma época em que 
pouco se falava sobre os direitos da mulher, a 
mexicana foi um símbolo de rebelião.
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Natural de Palotina (PR), foi para Lages na déca-
da de 1990, onde atuou fortemente em assesso-
ria de imprensa e, principalmente, no jornalis-
mo local. Formado em Comunicação Social, com 
habilitação em Jornalismo, pela PUC de Porto 
Alegre. Foi também diretor de conteúdo na Re-
vista Expressiva, de 2002 a 2010.

SÃO PAULO, SP Robert Evans se no-
tabilizou como grande produtor de cine-
ma em uma época de crise profunda na 
indústria, no início dos anos 1970, época 
em que o “star system” já não funciona-
va, a contracultura ditava a moda e os 
estúdios se viravam como podiam para 
encontrar seus hits.

Talvez um dos problemas de Evans, 
morto no sábado (26), aos 89 anos, é que 
ele tinha a exata medida de sua impor-
tância. E só tinha uma coisa maior que 
sua importância – seu ego, responsável 
também por sua queda.

Começou comprando os direitos para 
adaptação do livro “The Detective”, em 
1966, e chamou a atenção da Paramount, 
estúdio que estava quebrado e tinha ape-
nas o nono faturamento em Hollywood.

Foi o início de uma gestão com cer-
ta dose de ousadia e muita alegria. Com 
Evans à frente, a Paramount apostou em 
nomes pouco conhecidos da indústria. 
Quem daria um filme de grande orça-
mento ao jovem franco-polonês Roman 
Polanski? Ou ao inexperiente Francis 
Ford Coppola? Ambos aliás, com fama 
de temperamentais desde cedo.

Assim, Evans emplacou seguidos 
sucessos, como “O Bebê de Rosemary” 
(1968), de Polanski, “Um Estranho Casal” 
(1968) – comédia campeã de bilhete-
ria daquele ano –, “Love Story - História 
de Amor” (1970), “O Poderoso Chefão” 
(1972), de Coppola (ele bateu o pé ao exi-
gir um diretor ítalo-americano), e “China-
town” (1974), novamente com Polanski.

Foi durante a produção de “Love 
Story” que o galanteador Evans conhe-
ceu uma de suas muitas mulheres –foi 
casado sete vezes –, a atriz em ascensão 
Ali MacGraw.

Eles se casaram em 1969, tiveram 
um filho e aproveitaram o fenomenal su-
cesso de “Love Story”. Mas em seguida, 
aconselhada por Evans, MacGraw viajou 
para filmar “Os Implacáveis”, coprotago-
nizado por Steve McQueen. Antes mes-
mo de o filme estrear, a atriz trocou o 
produtor por McQueen.

Evans atribui ao fim da relação a 
sua descida ao inferno. A quantidade 
de cocaína que o produtor usava (qua-
se todo mundo usava alguma droga em 
Hollywood naqueles tempos) aumentou.

E os fracassos começaram a se suce-
der, como “Popeye” (1980) e, principal-
mente, o extravagante “The Cotton Club” 
(1984), nova parceria com Coppola. A 
produção, orçada em US$ 20 milhões, 
terminou custando o triplo. Após o revés 
na bilheteria, Evans teve de vender os di-
reitos para saldar dívidas.

Depois de ficar um tempo afastado, 
o produtor fez alguns filmes em uma 
Hollywood totalmente refigurada. Fra-
cassou com “A Chave do Enigma” (1990) 
e “Jade” (1995). Acertou com a sessão da 
tarde “Como Perder um Homem em Dez 
Dias” (2003), seu último crédito.

Difícil comparar um produtor dos 
dias de hoje a Evans no auge. Talvez 
Kevin Feige, que foi de executivo a pre-
sidente da Marvel Studios. Mas aquela 
era outra Hollywood, e o show de Evans, 
muitas vezes, foi solo.

Sandro Macedo
Folhapress
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Elaborados por especialistas e revisados, itens são previamente aplicados a estudantes para avaliação do Inep

Provas do Enem: questões são 
testadas sob sigilo em escolas

Edição: Nara Valusca Editoração: Lênin Braz

O Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) co-
meça a ser aplicado no 
próximo domingo (3) para, 
aproximadamente, 5,1 mi-
lhões de participantes, que 
farão provas de ciências 
humanas, linguagens e re-
dação. O exame continua 
no dia 10, com provas de 
matemática e ciências da 
natureza. Todos as ques-
tões são elaboradas por 
especialistas e pré-testa-
das antes de integrarem o 
chamado Banco Nacional 
de Itens (BNI).

A prova de redação é 
a única prova subjetiva. 
As demais quatro provas 
terão 45 questões de múl-
tipla escolha cada. Essas 
questões foram escolhidas 
a partir do BNI.

Os itens do Enem são 
elaborados por especia-
listas selecionados por 
meio de chamada pública 
do Instituto Nacional de 
Estudos e Pesquisas Edu-
cacionais Anísio Teixeira 
(Inep). Eles devem seguir 
a matriz de referência, 
guia de elaboração e revi-
são de itens estabelecidos 
pelo Inep. Após escritos, 
os itens passam, então, 
por revisores e depois por 
especialistas do Inep.

Finalmente, os itens 
são pré-testados em apli-
cações feitas em escolas. 
O processo é sigiloso e 
os estudantes não sabem 
que estão respondendo 
a possíveis questões do 
Enem. Com a aplicação, 
avalia-se a dificuldade, o 
grau de discriminação e 
a probabilidade de acerto 
ao acaso da questão. Os 
itens aprovados passam 
a compor o BNI, que fica 
disponível para aplica-
ções futuras do Enem.

Esse banco, segue um 

protocolo de segurança. 
Todos os servidores e cola-
boradores com acesso aos 
itens assinam termos de 
sigilo e confidencialidade. 
No caso do Enem, assinam 
também uma declaração 
de não impedimento, para 
assegurar que não pos-
suem relações de parentes-
co, que configuram nepo-
tismo.

O BNI é acessado no 
Ambiente Físico Integra-
do Seguro, localizado na 
sede do Inep, em Brasília, 
apenas por pessoas auto-
rizadas. O ambiente é com-
pletamente isolado, possui 
salas que só podem ser 
acessadas pelo uso de di-
gitais e computadores sem 
acesso à internet ou à in-
tranet da autarquia.

Todo o processo de 
captação, elaboração e re-
visão de itens para compor 
o Enem e outros exames do 
instituto ocorre nesse es-
paço. Não se sabe ao certo 
quantas questões compõem 
o banco do Enem, pois a in-
formação é sigilosa.

Letycia Bond 
Repórter da Agência Brasil 

Mais de cinco milhões de estudantes estão inscritos para as provas do Enem 2019. Muitos candidatos continuam em ritmo de revisão de conteúdo

Mais de 80% das crianças menores de cinco anos nas aldeias yanomami estão abaixo da altura e do peso corretos

Foto: EBC

Foto: marcello Casal Jr/Agência Brasil

Instituto garante que não haverá direcionamento de conteúdo
neste ano, no BnI entrou em 

evidência por conta de uma medi-
da do Inep, de revisar as questões. 
A autarquia criou uma comissão 
para definir o que não seria usado 
no Enem 2019.

De acordo com nota técnica 
publicada pela autarquia, a co-
missão, criada no dia 20 de março 
deste ano, deveria “identificar 
abordagens controversas com teor 
ofensivo a segmentos e grupos 
sociais, símbolos, tradições e costu-
mes nacionais” e, com base nessa 
análise, recomendar que tais itens 
não fossem usados na montagem 
do exame deste ano.

A comissão concluiu o trabalho 
no começo de abril. no entanto, 
pelo caráter sigiloso do BnI, o re-
sultado não foi divugado. O Inep 
esclareceu que como a elaboração 
de um item é um processo longo 
e oneroso, nenhum item será 
descartado. Eles poderão ser pos-
teriormente adequados.

Mudanças na prova
O presidente do Inep, Alexan-

dre Lopes, afirmou em entrevista 
à Empresa Brasil de Comunicação 
(EBC) que o Enem não deverá ter 
mudanças substanciais já que as 
questões que serão usadas no exa-

me deste ano “já estavam no ban-
co de itens, então, não há nenhum 
tipo de direcionamento na prova”. 
A orientação da atual gestão foi, 
segundo ele, evitar polêmicas.

também à EBC, o ministro da 
Educação, Abraham Weintraub, 
disse que o Enem terá como foco 
conhecimentos objetivos. A preo-
cupação do ministério da Educação 
(mEC), de acordo com o ministro, 
será selecionar os melhores alunos 
para ocupar as vagas no ensino 
superior. “não vai cair ideologia, a 
gente quer saber de conhecimento 
científico, técnico, de capacidade 
de leitura, de fazer contas, de co-

nhecimentos objetivos”.
tanto o presidente do Inep, 

quanto o ministro da Educação 
garantiram que não tiveram acesso 
ao exame.

O Enem é atualmente a prin-
cipal forma de acesso ao ensino 
superior no Brasil. Com as notas 
do exame, estudantes podem 
pleitear vagas no ensino superior 
público, pelo Sistema de Sele-
ção Unificada (Sisu), concorrer a 
bolsas de estudo em instituições 
particulares pelo Programa Uni-
versidade para todos (ProUni) e 
a financiamento pelo Fundo de 
Financiamento Estudantil (Fies).

Estudo do Unicef

Crianças yanomami têm desnutrição crônica
 

Em aldeias dos índios 
yanomami, oito em cada dez 
crianças menores de cinco 
anos padecem de desnu-
trição crônica, o que pode 
comprometer, de modo irre-
versível, o desenvolvimento 

mental, motor e cognitivo ou 
mesmo levá-las a óbito. Sa-
be-se, ainda, que 67,8% de-
las estão anêmicas.

As conclusões constam 
de um estudo encomendado 
pelo Fundo das Nações Unidas 
para a Infância (Unicef), que 
foi discutido ontem, no Semi-
nário Nacional sobre os De-

terminantes Sociais da Desnu-
trição de Crianças Yanomami, 
em Brasília.

O levantamento, que 
agora tem suas primeiras 
informações divulgadas, foi 
elaborado por pesquisado-
res da Fundação Oswaldo 
Cruz (Fiocruz), em parceria 
com o Ministério da Saúde, 

a Fundação Nacional do Ín-
dio (Funai) e o Instituto So-
cioambiental (ISA).

Os pesquisadores coleta-
ram os dados entre dezembro 
de 2018 e fevereiro de 2019, 
no Polo Base de Auaris, em 
Roraima, e no Polo Base de 
Maturacá, no Amazonas.

A equipe constatou que 
81,2% das crianças menores 
de cinco anos de idade têm 
baixa estatura para a idade 
(desnutrição crônica) e que 
48,5% apresentam baixo 
peso, se comparadas a outras 
da mesma faixa etária (desnu-
trição aguda).

A Organização das Na-
ções Unidas (ONU) informa 
que a taxa de desnutrição crô-
nica entre menores de 5 anos, 
em 2006, era de 7%. Já o ín-
dice entre crianças indígenas 
menores de cinco anos era de 
28,6%, em 2018.

Desmame
Outro aspecto relevante 

que os autores do estudo des-
tacam é o fato de que os índi-
ces de desnutrição são ainda 
mais elevados no período do 

desmame das crianças que 
compuseram a amostragem.

De acordo com os pes-
quisadores da Fiocruz, fa-
tores como o contato com 
alimentos ultraprocessados 
podem estar contribuindo 
para a condição nutricional 
das crianças yanomami.

Conforme explicou An-
tônio Carlos Cabral, represen-
tante do Unicef no seminário, 
no ano passado, o organismo 
da ONU consultou mulheres 
indígenas de vários pontos 
do país sobre seus anseios. 
Elas enumeraram, o que con-
sideravam ser os maiores pro-
blemas nas áreas de saúde, 
educação e registro civil e de 
nascimento. A partir disso, o 
Unicef detectou, entre os ya-
nomami, a preocupação com a 
desnutrição infantil.

“Não é só possível, é uma 
obrigação nossa fazer isso. A 
gente tem que garantir o di-
reito dessas crianças. A gente 
não pode mais admitir estar 
perdendo crianças indígenas 
por desnutrição”, disse Cabral, 
que ocupa o cargo de oficial de 
saúde na Amazônia, no Unicef. 

“Agora, a gente tem uma 
evidência, uma comprovação 
através de um estudo, que 
mostra que a gente precisa 
focar nessa população para 
garantir os seus direitos 
e ver de que forma vamos 
trabalhar para que tenham 
mudanças eficazes, reais e 
concretas na vida dessas 
crianças”, acrescentou.

Desnutrição
Segundo o médico Jai-

me Henrique Valencia, da 
Secretaria Especial de Saúde 
Indígena (Sesai), do Ministé-
rio da Saúde, os números são 
conhecidos “há muito tempo” 
pelo Governo Federal. O cer-
ne da questão, afirmou, está 
em garantir que as políticas 
já implementadas tenham 
sequência e não sejam con-
cebidas “do zero”. “A pesquisa 
só vai mostrar e reforçar que 
a desnutrição existe nesses 
povos e, então, vai lembrar 
aos gestores que esse proble-
ma continua e vai continuar, 
caso não se dê continuidade 
às ações que já vêm sendo fei-
tas”, argumentou.



PREFEITURA MUNICIPAL DE AGUIAR
AVISO DE LICITAÇÃO

A Prefeitura Municipal de Aguiar, através de sua Comissão Permanente de Licitação, torna público 
para conhecimento dos interessados a REVOGAÇÃO da licitação na modalidade TOMADA DE 
PREÇOS Nº 00022/2019, para contratação de empresa realização de cerimonial, com fundamento 
no art. 49 da Lei nº 8.666/93. Demais informações encontram-se a disposição dos interessados no 
endereço na Rua Irineu Lacerda, s/nº, Centro - Aguiar-PB. no horário das 08:00 às 12:00 horas, 
contatos pelo telefone (0**83) 3499 – 1180.

Aguiar-PB, 29 de Outubro de 2019.
DAMIÃO LINS DE SOUSA

Presidente da CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 03.2019

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para construção e conclusão de Unidade 
Básica de Saúde – UBS, no sítio Suspiro, no município de Belém/PB, conforme Convênio FDE nº 
001/2019 – Governo do Estado da Paraíba.

EMPRESA INABILITADA:
MALIX CONSTRUTORA E SERVIÇOS, não foram apresentados as exigências de habilitação, 

sendo apresentado outras coisas.
EMPRESAS HABILITADAS:
SANTA CECÍLIA CONSTRUTORA
MATRIX CONSTRUTORA – EIRELI EPP
LRM CONSTRUÇÕES E EMPREENDIMENTOS LTDA ME
O Processo encontra-se no endereço anteriormente informado a disposição dos interessados. 

Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. Em não havendo a interposição de quaisquer recursos por 
parte dos licitantes em relação ao julgamento de habilitação promovida pela CPL, a sessão pública 
para abertura dos envelopes Proposta de Preços será realizada no dia 11.11.2019 às 09h30min, 
no mesmo local da primeira reunião. Maiores informações poderão ser obtidas junto a CPL, Rua 
Flávio Ribeiro, 74 – Centro – Belém/PB, no horário das 07h00min as 13h00min dos dias úteis. Email: 
licitacaopmb2@gmail.com. Nada mais havendo a tratar, lavrou-se a presente Ata que vai assinada 
unanimemente pelos membros da CPL.

Belém - PB, 28 de Outubro de 2019.
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAIA DA TRAIÇÃO

 AVISO CONVOCAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para construção 

de prédio público, com banheiros públicos no pavimento térreo e 4 salas no pavimento superior, 
localizada na Rua José Edmilson de Medeiros, s/n, Município de Baia da Traição/PB. LICITANTE 
DECLARADO VENCEDOR e respectivo valor total da contratação: CONSTRUTORA SALES 
EIRELI - Valor: R$ 159.842,57. Convocação para apresentar a Composição de Custos Unitários, 
referente ao Item 9.3 do referido instrumento convocatório, no prazo de 03 (três) dias úteis. Maiores 
informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, Rua Dom Pedro II, 
681 - Centro - Baia da Traição - PB, no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis.

Baia da Traição - PB, 29 de outubro de 2019
MARINHO GERMANO DA SILVA NETO

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRÂNSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DE TERMO ADITIVO
INSTRUMENTO: TERMO ADITIVO Nº 01 AO CONTRATO DE Nº 00157/2018 PARTES: STTP / 

MARCELL VIANNEY SOUZA SILVA. OBJETO DO ADITIVO: PRORROGAÇÃO DA VIGÊNCIA CON-
TRATUAL POR MAIS 12 (DOZE) MESES, MANTENDO AS DEMAIS CLÁUSULAS INALTERADAS, 
ORIUNDAS DO PREGÃO PRESENCIAL 0030/2018/STTP,  COM FULCRO NO ART 57, INCISO II, 
§ 1º E § 2º DA LEI 8666/93. ASSINAM: FELIX ARAUO NETO /  MARCELL VIANNEY SOUZA SILVA. 
ASSINATURA: 23/10/2019.FELIX ARAUJO NETO/Superintendente - STTP

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodo-
via PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Contratação de empresa especializada para prestação 
de serviços de controle sanitário integrado no combate de vetores e pragas, compreendendo: de-
sinsetização e desratização, para atender as necessidades das CREIS, Escolas e Departamentos 
da Secretaria de Educação, Cultura e Esportes, conforme especificações. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. 
Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: 
licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 16 de Outubro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00059/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rodovia PB 018 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 26 de Novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Gêneros Alimentícios (pão, queijo 
e bebida láctea), pelo sistema de registro de preço, para atender aos estudantes das Creis e Escolas 
Municipais, com a alimentação escolar de acordo com o que preconiza o Programa Nacional de 
Alimentação Escolar - PNAE. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 28 de Outubro de 2019
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00077/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 12 de 
Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais de Limpeza 
e Descartáveis, para atender as necessidades da Sescab (AMPLA PARTICIPAÇÃO). Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.
br dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@
cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Cabedelo - PB, 17 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00040/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 12 de Novem-
bro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais de Limpeza e Descartáveis, 
para atender as necessidades da Sescab. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. Informações: no horário 08:00 
as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 17 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00138/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 11:00 horas do dia 14 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema de Registro 
de Preços para contratações futuras, para: Aquisição de Materiais de primeiros socorros e Equi-
pamentos para resgate em emergência, para atender as necessidades da Defesa Civil. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 008/2013. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.pb.gov.
br. Edital: www.tce.pb.gov.br. .

Cabedelo - PB, 29 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00070/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 09:00 horas do dia 14 de 
Novembro de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à parti-
cipação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, visando formar Sistema 
de Registro de Preços para contratações futuras, para: AQUISIÇÃO DE MOBILIÁRIOS PARA 
ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 008/2013. 
Informações: no horário 08:00 as 14:00h - Email: Sescab.licitacao@cabedelo.pb.gov.br dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3250-3121. E-mail: sescab.licitacao@cabedelo.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br.

Cabedelo - PB, 29 de Outubro de 2019
CARLOS ANTONIO RANGEL DE MELO JUNIOR

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CURRAL VELHO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00020/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Manoel Batista Sobrinho, 20 - Centro - Curral Velho - PB, às 08:30 horas do dia 19 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Farda-
mento escolar conforme especificação no Termo de Compromisso -PAR nº 201402720, e termo de 
referência. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Edital: http://www.curralvelho.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Curral Velho - PB, 17 de Outubro de 2019
CLÁUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE CACIMBAS
TOMADA DE PREÇOS Nº 0008/2019

AVISO DE CONVOCAÇÃO
A Prefeitura Municipal de Cacimbas – PB, através do Presidente da CPL, torna público a 

CONVOCAÇÃO de todos as empresas participantes do certame licitatório na modalidade Tomada 
de Preços nº 0008/2019, do tipo menor preço global, objetivando a Contratação de empresa para 
execução dos serviços de engenharia na pavimentação em paralelepípedo assentado em colchão 
de areia, rejuntado com argamassa de cimento em diversas ruas quais sejam: Rua Projetada 20, 
Rua Francisco Terto (trecho 01), Trecho da Rua Paulino Terto, Trecho da Rua Projetada 03, Rua 
Francisco Terto (trecho 02 e 03), Rua Antônio Virginio (saída para o sitio jardim) Distrito de São 
Sebastião, Rua Projetada 06 Distrito de São Sebastião, Treco da Rua Projetada 08 distrito de São 
Sebastião, Rua Bosco Aurelio de Lima 02 distrito de São Sebastião, Rua Projetada 12 distrito de 
São Sebastião, no Município de Cacimbas – PB. Para abertura da sessão para analises dos docu-
mentos de habilitação e propostas de preços, que ocorrerá no dia 01/11/2019, as 14hs:00ms, na 
sala de reuniões da CPL. Qualquer informações poderá ser obtida através do Presidente da CPL das 
08hs:00ms as 12hs:00ms, no endereço acima mencionado, ou através do e-mail: cplcacimbaspb@
outlook.com e pelo Tel: (83) 3476-1137.    

Cacimbas – PB, em 29 de Outubro de 2019
Andeson Leite Paulino

Presidente da CPL

UNIÃO  A
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ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 NOTIFICAÇÃO-COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: PREGÃO PRESENCIAL, ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº RP 2.05.005/2019, 

que objetiva: Aquisição de Gêneros Alimentícios para atender a demanda das unidades da Secretaria 
Municipal de Assistência Social”, NOTIFICAÇÃO: Convocamos a empresa RITA VERÔNICA MORAIS 
LIMA CNPJ C.N.P.J. n° 24.433.249/0001-59, para no prazo de 3 (três) dias, considerados da data 
de publicação desta notificação, comparecer junto a sede da Secretária Municipal de Assistência 
Social, no endereço abaixo indicado, para justificar o atraso na entrega das mercadorias do objeto 
do contrato em comento Em caso de não justificativa e permanência da inércia da contratada, ficará 
o contrato nº contrato n° 2.05.039/2019 rescindido conforme artigo 77, 78 e 79 da lei Federal de 
Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: na sede da Secretaria, Rua Agrimensor José de Brito, 187, 
Alto Branco –no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 ás 18:00 horas dos dias úteis.

Campina Grande – PB,, 25 de Outubro de 2019
EVA GOUVEIA

Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE

 EXTRATO DO SEGUNDO TERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº: 00201/2017
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE AGÊNCIA DE PUBLICIDADE, PARA PRESTAR SERVIÇOS DE 

PUBLICIDADE INSTITUCIONAL À CÂMARA VEREADORES DE CAMPINA GRANDE, NESTE 
ESTADO, CONSISTINDO DOS SERVIÇOS DESCRITOS NO TERMO CONTRATUAL, de forma par-
celada. FUNDAMENTO LEGAL: Termo Aditivo de Prazo nº 00201/2017. VIGÊNCIA: De 25/10/2019 
até 25/10/2020, e aditivo o valor global do presente contrato para R$ 960.000,00, conforme consta 
no presente termo aditivo. Data de Assinatura: 25/10/2019. PARTES CONTRATANTES: Câmara 
Municipal de Campina Grande e a empresa CAFECOM PUBLICIDADE E PROPAGANDA LTDA – ME.

ESTADO DA PARAÍBA
SECRETARIA MUNICIPAL DE ASSISTÊNCIA SOCIAL DE CAMPINA GRANDE

 NOTIFICAÇÃO-COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
PROCESSO: PREGÃO PRESENCIAL, ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº RP 2.05.003/2019, 

que objetiva: Aquisição de Material de limpeza, higiene e descartáveis para atender a demanda das 
unidades da Secretaria Municipal de Assistência Social”, NOTIFICAÇÃO: Convocamos a empresa 
RITA VERÔNICA MORAIS LIMA CNPJ C.N.P.J. n° 24.433.249/0001-59, para no prazo de 3 (três) 
dias, considerados da data de publicação desta notificação, comparecer junto a sede da Secretária 
Municipal de Assistência Social, no endereço abaixo indicado, para justificar o atraso na entrega 
das mercadorias do objeto do contrato em comento Em caso de não justificativa e permanência 
da inércia da contratada, ficará o contrato nº contrato n° 2.05.036/2019 rescindido conforme artigo 
77, 78 e 79 da lei Federal de Licitações e Contratos. INFORMAÇOES: na sede da Secretaria, Rua 
Agrimensor José de Brito, 187, Alto Branco –no horário das 08:00 as 12:00 e das 14:00 ás 18:00 
horas dos dias úteis.

Campina Grande – PB,, 25 de Outubro de 2019
EVA GOUVEIA

Secretária Municipal de Assistência Social

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 10:00hs do dia 05 de 
Novembro de 2019, destinada a realização do Pregão Presencial Nº 00022/2019, que objetiva: 
CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DESTINADA A PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ELABORAÇÃO, 
ASSESSORIA E ACOMPANHAMENTO DE PROJETOS E PREENCHIMENTO DE PLANOS DE 
TRABALHOS E PROGRAMAS GOVERNAMENTAIS.Justificativa: Razões de interesse público, 
a sessão foi cancelada por motivos administrativos. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
hs dos dias úteis, no seguinte endereço – Rua: José Araújo Dantas, 229 – Centro – Cubati – PB. 
Telefone: (083) 3385-1110. E-mail: pmcubati@hotmail.com.

Cubatí-PB, 25 de Outubro de 2019.
FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUBATI

AVISO DE CANCELAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2019

O Pregoeiro Oficial comunica o cancelamento da sessão pública das 08:00hs do dia 05 de 
Novembro de 2019, destinada a realização do Pregão Presencial Nº 00021/2019, que objetiva: 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE ENGENHARIA PARA REALIZAR OS SERVIÇOS TÉCNICOS E 
ESPECIALIZADOS NA ÁREA, A SABER, CONFORME ANEXO I DO EDITAL.Justificativa: Razões 
de interesse público, a sessão foi cancelada por motivos administrativos. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 hs dos dias úteis, no seguinte endereço – Rua: José Araújo Dantas, 229 – Centro 
– Cubati – PB. Telefone: (083) 3385-1110. E-mail: pmcubati@hotmail.com.

Cubatí-PB, 25 de Outubro de 2019.
FLÁVIO LIMA DE ARAÚJO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE COXIXOLA

 AVISO DE ADIAMENTO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2019

O Pregoeiro Oficial comunica, o adiamento do Pregão Presencial nº 00027/2019, para o dia 13 
de Novembro de 2019 às 09:00 horas, no mesmo local inicialmente divulgado, para adequação do 
Edital: Avenida Manoel José das Neves, 42 - Centro - Coxixola - PB. Informações: no horário das 
08:00 as 11:00 e das 13:00 as 16:00 horas dos dias úteis, no referido endereço. Telefone: (083) 
3306-1057. E-mail: cplcoxixola@gmail.com. 

Coxixola - PB, 29 de Outubro de 2019.
JOSÉ ARAGONÊS CORREIA DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONGO

RESULTADO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº. 00028/2019

O Pregoeiro Oficial, no uso de suas atribuições legais, torna público e comunica aos interessados 
que após a análise das PROPOSTAS DE PREÇOS e a análise da HABILITAÇÃO, apurou-se que 
a licitante P G CONSTRUÇÕES E SERVIÇOSEIRELI– CNPJ: 21.052.876/0001-51, apresentou a 
melhor proposta no valor de R$ 23.380,65 (vinte e três mil, trezentos e oitenta reais e sessenta e 
cinco centavos), cumprindo com as exigências de habilitação do presente edital foi considerada 
VENCEDORA do certame.Ficando os autos do processo com vista franqueada aos interessados 
em horário de expediente e iniciando-se o prazo para interposição de recurso, conforme Art. 4º, 
Inciso XVIII, da Lei Federal nº. 10.520/02. Maiores informações na sede da Prefeitura Municipal de 
Congo, situada à Rua Senador Rui Carneiro. s/n, Centro, Congo – Paraíba. Maiores informações 
através do telefone (83) 3359-1100, no horário das 08:00 às 12:00. E-mail: cplpmcongo@gmail.com.

Congo - PB, 29 de outubro de 2019.
JOSÉ IVANILSON PEREIRA GUENES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CRUZ DO ESPÍRITO SANTO

SETOR DE LICITAÇÃO
AVISO

PRGÕES PARA O DIA 31/10/2019
Em virtude do Decreto Municipal 022/2019, no qual o Sr. Prefeito, decretou a quinta feira ponto 

facultativo pela transferência do feriado do dia do servidor público da segunda feira 28/10/2019 
para o dia 31/10/2019, bem como o dia 01/11/2019 é feriado municipal aprovado por lei, os proce-
dimentos licitatórios Agendados para o dia 31/10/2019, ficam automaticamente remetidos para o 
dia 04/11/2019, prevalecendo os mesmos horários e exigências.

Cruz do Espírito Santo, 29 de outubro de 2019.
CYNTIA DE MIRANDA CUNHA

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00008/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Ines - PB, às 09:00 horas do dia 02 de dezembro 
de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo TÉCNICA E PREÇO, para: Prestação 
de serviços de Assessoria e Consultoria Jurídica, de forma contínua, nos processos de 1º grau da 
Justiça Estadual, processos de 1º grau do Tribunal Regional do Trabalho da 13ª Região, 1º grau da 
Justiça Federal e procedimentos do Ministério Público Estadual e do Ministério Público Federal, deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações e retirada do edital: no horário das 07:30 as 11:30 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado e no site: www.pmdonaines.pb.gov.br e www.tce.pb.gov.br.

Telefone: (083) 33771058.
Email: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br

Dona Ines - PB, 29 de Outubro de 2019
JOSE RODRIGUES DA SILVA

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE DONA INÊS

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 0045/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Major Augusto Bezerra, 02 - Centro - Dona Inês - PB, às 09:00 horas do dia 13 de Novembro 
de 2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à participação de 
Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados para: Aquisição de 03 (três) motoci-
cletas 0 KM, ano 2019, 160 cc, para atender as necessidades da Secretaria de Educação deste 
Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 1002. Informações: no horário das 07:30 as 11:30 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado. Telefone: (083) 33771058. E-mail: licitacao@pmdonaines.pb.gov.br. Edital: 
www.pmdonaines.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Dona Inês - PB, 29 de Outubro de 2019
MARIA GORETE DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE ESPERANÇA

RESULTADO DO JULGAMENTO DA HABILITACÃO E PROPOSTA DE PREÇOS
TOMADA DE PREÇOS Nº 001/2019

A Comissão Especial de Licitaçãoda Câmara Municipal de Esperança torna público para conhe-
cimento de todos os interessados, o resultado da Fase de Habilitação e Julgamento da Proposta da 
Licitação Tomada de Preços 00001/2019 – Processo Administrativo 101020190102TP01:

Objeto: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA CONSTRUÇÃO DA SEDE DA CÂMARA MUNI-
CIPAL DE ESPERANÇA/PB (1ª ETAPA).

Licitantes Habilitados:CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI, BSR LOCADORA 
DE VEÍCULOS EIRELI, e GRAMARE CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS EIRELI.

Licitantes Inabilitados: não houve.
Interposição de Recursos sobre a Habilitação: não houve; os licitantes declinaram expressamente 

de interpor recursos tendo em vista a inexistência de elemento capaz de provocar a reformulação 
do resultado divulgado.

Julgamento das Propostas: todas as propostas foram classificadas.
Interposição de Recursos sobre a Classificação das Propostas: não houve; os licitantes declinaram 

expressamente de interpor recursos tendo em vista a inexistência de elemento capaz de provocar 
a reformulação do resultado divulgado.

Licitante declarado Vencedor e respectivo valor total da Proposta:CONSTRUTORA E SERVIÇOS 
EXCLUSIVA EIRELI - R$ 342.853,96.

Informações: os interessados poderão obter informações na sala das Comissões, na sede da 
Câmara Municipal, a Rua Napoleão Laureano, 54, Centro, Esperança - PB, no horário das 13h30às 
17h dos dias úteis. Telefone:(83) 3361-2331. E-mail: esperanca.pb.leg@gmail.com

Esperança-PB, 28 de outubro de 2019.
Carla Maria da Silva Passos

PRESIDENTE DA COMISSÃO

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para execução de pavimento em 
paralelepípedos graníticos e assentamento de meio-fio granítico em diversas ruas do município, 
apenas mão de obra, conforme termo de referência. FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços 
nº 00008/2019. RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO - Recursos Próprios / Outros - Dotação 
consignada no orçamento vigente 2019 - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. PRAZO EXECUÇÃO: 
12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB e 
CONSTRUTORA E SERVIÇOS EXCLUSIVA EIRELI, CNPJ sob o nº 17.809.782/0001-07 - CT Nº 
00430/2019 – 22/10/2019 – R$ 132.178,07 (Cento e Trinta e Dois Mil Cento e Setenta e Oito Reais 
e Sete Centavos).

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para recuperação da pista de skate do 
Bairro do Juá, localizada na Rua Juscelino Kubitschek, Guarabira/PB. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00009/2019. RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO - Recursos Próprios 
/ Outros - Dotação consignada no orçamento vigente 2019 - 4.4.90.51.01 - Obras e Instalações. 
PRAZO EXECUÇÃO: 12 (doze) meses. PARTES CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE 
GUARABIRA/PB e RVA PROJETOS E CONSTRUÇÕES LTDA, CNPJ sob o nº 15.161.782/0001-
18 - CT Nº 00431/2019 – 22/10/2019 – R$ 31.503,85 (Trinta e Um Mil Quinhentos e Três Reais e 
Oitenta e Cinco Centavos).

MARCUS DIOGO DE LIMA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE GUARABIRA/PB
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00082/2019.

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antonio André, 39, 1° andar – Centro – Guarabira/PB - PB, às 14h30min, do dia 13 de novembro de 
2019, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
no ramo pertinente para serviços de mão de obra na construção de três praças em diversos bairros 
de Guarabira. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº 20/2007. Informações: no horário das 14h00min as 18h00min dos dias 
úteis, no endereço supracitado. Email: licitacao@guarabira.pb.gov.br. Telefone: (083) 3271-1946.

Guarabira - PB, 29 de Outubro de 2019
ANDERSON LUIS PEREIRA DO NASCIMENTO

Pregoeiro

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE GADO BRAVO

HOMOLOGAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS Nº. 0004¬/2019
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observa-

do o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Tomada de Preços nº 0004/2019, que objetiva: 
Contratação de empresa para fornecimento de forma parcelada de combustíveis destinados ao 
abastecimento dos veículos desta Câmara Municipal; HOMLOGO o correspondente procedimento 
licitatório: Licitação Deserta.

Gado Bravo - PB, 15 de Outubro de 2019
ALMERY ALVES DE FARIAS

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Serviço de Assessoria e Apoio técnico a Licitação e Pregoeiro do Município de Igaracy/

PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00046/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Igaracy: 03.000 SECRETARIA DE ADMNISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 04 122 
1002 2006 MANUTENÇÃO DA SEC. DE ADMINISTRAÇÃO E PLANEJAMENTO, 029 3390.39 
00 001 OUTROS SERVIÇOS DE TERCEIROS - PESSOA JURÍDICA. VIGÊNCIA: até o final do 
exercício financeiro de 2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Igaracy e: CT Nº 
00087/2019 - 28.10.19 - CLAUDIO NOGUEIRA DOS SANTOS - R$ 5.400,00; CT Nº 00088/2019 - 
28.10.19 - JOSE DE ARIMATEIA RODRIGUES DE LACERDA EIRELI - R$ 6.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

 ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019
Com base nos elementos constantes do processo correspondente e observadas as disposições 

da legislação vigente, referente ao Pregão Presencial nº 00044/2019, que objetiva: Aquisição de 
equipamentos e materiais permanentes atendendo as propostas N° 114639510000/1170-02(A), 
114639510000/1170-01, 114639510000/1170-02, 114639510000/1170-04 e 11463.951000/1180-01 
destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB; ADJUDICO o seu objeto a: CRM COMER-
CIAL LTDA - R$ 2.380,76; EDILANE CARVALHO ARAUJO - R$ 19.838,00; ELOHIM COMERCIAL E 
SERVICOS EIRELI - R$ 5.408,00; M. K. DE AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS - R$ 16.771,00; 
ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 3.818,60; RITA 
DE ANDRADE VIEIRA - R$ 5.071,00.

Igaracy - PB, 28 de Outubro de 2019
GEORGE CARLOS VIEIRA LOPES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE IGARACY

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00044/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 

Assessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00044/2019, que objetiva: Aquisição de 
equipamentos e materiais permanentes atendendo as propostas N° 114639510000/1170-02(A), 
114639510000/1170-01, 114639510000/1170-02, 114639510000/1170-04 e 11463.951000/1180-01 
destinados ao Fundo Municipal de Saúde de Igaracy - PB; HOMOLOGO o correspondente pro-
cedimento licitatório em favor de: CRM COMERCIAL LTDA - R$ 2.380,76; EDILANE CARVALHO 
ARAUJO - R$ 19.838,00; ELOHIM COMERCIAL E SERVICOS EIRELI - R$ 5.408,00; M. K. DE 
AZEVEDO ARAUJO DUTRA DANTAS - R$ 16.771,00; ODONTOMED COMERCIO DE PRODU-
TOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - R$ 3.818,60; RITA DE ANDRADE VIEIRA - R$ 5.071,00.

Igaracy - PB, 28 de Outubro de 2019
JOSÉ CARNEIRO ALMEIDA DA SILVA

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00046/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 10:00 horas do dia 14 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa especia-
lizada na prestação de serviços de manutenção preventiva e/ou limpeza, serviços de reinstalação e 
desinstalação, inclusive gás refrigerante específico e troca de capacitores, relativamente ao sistema 
de ares condicionados instalados nas diversas Secretarias e na sede deste Município. Recursos: 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal 
nº. 004/2006. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Itatuba - PB, 29 de Outubro de 2019
JUSCELINO MONTEIRO DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ITATUBA

RESULTADO FASE HABILITAÇÃO - TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2019
OBJETO: Contratação de empresa especializada em construção civil para, execução dos 

serviços de pavimentação em paralelepípedos e drenagem do Bairro Zuza Martins localizado no 
Município de Itatuba - PB.LICITANTES HABILITADOS:B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA - 
CNPJ: 29.842.086/0001-81; CONSTRUTORA IMPERIAL EIRELI - CNPJ: 33.777.036/0001-35; JRP 
CONSTRUÇÕES E COMERCIO LTDA - CNPJ: 05.157.468/0001-08; TRABES CONSTRUÇÕES 
E SERVIÇOS LTDA – EPP CNPJ: 15.034.271/0001-35.LICITANTES INABILITADOS: E.P.S. 
SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI - CNPJ: 34.235.824/0001-62; GUIMARÃES & SILVA 
CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - CNPJ: 21.236.257/0001-17.Dos atos decorrentes do pro-
cedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei Federal nº. 8.666/93 e suas 
alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, no horário das 08:00 as 14:00 horas dos 
dias úteis. Telefone: (083) 3398-1020. E-mail: licitacao@itatuba.pb.gov.br. 

Itatuba - PB,29deOutubro2019
ZENILDO BRASIL GUERRA BORBA

Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09054/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/082786

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO E INSTA-
LAÇÃO DE PLACAS DE HOMENAGEM, EM ATENDIMENTO ÀS DEMANDAS DAS UNIDADES 
ESCOLARES DA REDE DE EDUCAÇÃO DO MUNICÍPIO DE JOÃO PESSOA.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 31/10/2019, às 10h. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
11/11/2019, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 31 de outubro de 2019.

João Pessoa, 30 de outubro de 2019.
Yuri Medeiros Maia de Araújo

Pregoeiro Oficial
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PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 04.102/2019

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL PERMA-
NENTE, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DAS SECRETARIAS/ÓRGÃOS DEMANDANTES, 
CONFORME CONDIÇÕES E EXIGÊNCIAS ESTABELECIDAS NESTE EDITAL E SEUS ANEXOS.

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº: 2019/115268 (Cópia do Proc. Adm. 2019/044216).
Data da sessão: 11/11/2019
Horário da Abertura das Propostas: 09hs00min (HORÁRIO LOCAL).
Fonte de Recurso: (1001; 1090; 1311).
Local: www.comprasgovernamentais.gov.br
Nº da UASG: 982051
Edital: www.comprasgovernamentais.gov.br / www.transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes

João Pessoa, 29 de outubro de 2019.
Dalpes Silveira de Souza

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

EXTRATO DE CONTRATO Nº 07.024/2019/SEINFRA DA CONCORRÊNCIA PÚBLICA  Nº 
07.001/2019/SEINFRA.             

CONTRATANTE: Prefeitura Municipal de João Pessoa.
CONTRATADA: ANTUNES ENGENHARIA EIRELI., CNPJ Nº 22.455.563/0001-07.
OBJETO: Implantação da Pavimentação em Paralelepípedos e Drenagem Superficial da Rua 

Irenaldo Chaves (Trecho: Rua Dr. Cândido da Nóbrega Ferreira/ Rua Dr. Francisco Câmara Dantas) 
Aeroclube e da Implantação de Pavimentação em Paralelepípedos rejuntado c/ argamassa da 
Rua Quintino Dourado (Trecho: Rua Eunice Weaver e Bacharel Ernane Rabêlo Batista) bairro de 
Oitizeiro, na Cidade de João Pessoa/Pb.

VALOR TOTAL: R$ 257.688,39 (Duzentos e cinquenta e sete mil, seiscentos e oitenta e oito 
reais, trinta e nove  centavos).

Classificação Funcional: 11.107.15.451.5099.1.063 – SISTEMA VIÁRIO
Natureza da despesa: 4.4.90.51
Fonte de Recursos:  1001 – Recursos Próprios
SIGNATÁRIOS: Sachenka Bandeira da Hora /PMJP e o Sr. Eduardo Américo Antunes de 

Oliveira / ANTUNES.
DATA DA ASSINATURA: 29/10/2019

João Pessoa, 29 de outubro de 2019. 
Sachenka Bandeira da Hora

Secretária Municipal de Infra Estrutura/PMJP

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO         
PREGÃO ELETRÔNICO SRP Nº 07.002/2019
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº. 3247/2018 da SEINFRA.
DATA DA SESSÃO: 12/11/2019  
HORÁRIO DA ABERTURA DAS PROPOSTAS: 08H - Horário de Brasília
SESSÃO DE DISPUTA: 09 H - Horário de Brasília
OBJETO: Sistema de Registro de Preços para Aquisição de Materiais destinados a serviços em 

Pontes e Passarelas sobre o Rio Jaguaribe e outro elemento com Grades a serem executados pela 
Diretoria de Manutenção e Conservação da SEINFRA.

A Prefeitura Municipal de João Pessoa (Secretaria de Infra Estrutura – SEINFRA), através da 
sua Pregoeira e Equipe de Apoio, designada pela Portaria nº 1035 torna público que fará realizar a 
Licitação na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério de menor preço por item. O Edital ficará 
a disposição dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-
-e.com.br, sob o número da licitação 791769 e no site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/
licitacoes. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados a 
partir da próxima sexta-feira dia 01/11/2019, nos endereços já mencionados SUPORTE LEGAL: 
Lei Federal n.º 10.520/02,  regulamentada pelos Decretos Municipais nº 4.985/03 e nº 5.716/06, 
Decreto nº 7.884/2013, Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores, Decreto Federal nº 
5.450/2005, Lei Complementar nº 123/06 e 147/14. FONTE DE RECURSOS: Ordinários. Consultas 
com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, pelo Fone: 83 3214-7218.

João Pessoa, 29 de outubro de 2019
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

GABINETE DO PREFEITO
UNIDADE EXECUTIVA DO PROGRAMA JOÃO PESSOA SUSTENTÁVEL

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
CONTRATAÇÃO DIRETA DE CONSULTOR INDIVIDUAL Nº 002/2019 

HOMOLOGO a Seleção de Consultor Individual nº 002/2019, Processo Administrativo nº 
2019/024054, que teve como objeto a seleção de consultor individual para a CAPACITAÇÃO DE 
EQUIPE TÉCNICA E ELABORAÇÃO DE TERMO DE REFERÊNCIA PARA A REVISÃO DO PLANO 
DIRETOR E LEGISLAÇÃO COMPLEMENTAR, com base o Relatório de Escolha do Consultor 
individual emitido pela Comissão de Análise Curricular constituída pela Portaria Interna nº 02/2019 
– UEP/GAPRE, publicada na 1702ª Edição do Semanário Oficial do Município de João Pessoa,   e 
no Item 5 da GN-2350-9, que regulamenta a contratação de serviços de consultoria no âmbito do 
Contrato de Empréstimo nº 4444 OC-BR, celebrado entre o Município de João Pessoa e o Banco 
Interamericano de Desenvolvimento – BID, e ADJUDICO o seu objeto à Consultora RENATA SA-
TIKO AKIYAMA, portadora do CPF nº 033.843.649-96 e do RG nº 6.243.155-5 PR, com proposta 
no valor total de R$ 29.000,00 (vinte e nove mil reais), compatíveis com os preços referenciais 
integrantes do processo licitatório.

João Pessoa, 21 de outubro de 2019.
Lucélio Cartaxo Pires de Sá

Secretário Chefe de Gabinete do Prefeito do Município de João Pessoa

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE EDUCAÇÃO E CULTURA

EXTRATO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº. 09037/2019
PREGÃO ELETRÔNICO N.º 09014/2019  PROCESSO ADM. Nº. 2019/119272

OBJETO: REGISTRO DE PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE SUPORTES DE TETO 
COM PROTEÇÃO PARA PROJETOR (DATA SHOW).

A Secretária de Educação do Município de João Pessoa, de acordo com as atribuições que 
lhes foram conferidas, em conformidade com o resultado do Pregão Eletrônico N. º 09014/2019, 
devidamente homologado, RESOLVE, nos termos da Lei nº. 8.666/93, do Decreto nº. 3.931/2011,  
do Decreto Municipal nº. 7.884/2013, do Decreto Municipal nº. 9.280/2019 e das demais normas 
legais aplicáveis, tornar público o Extrato da ATA DE REGISTRO DE PREÇOS do presente Pregão:

EMPRESA: SEGINFO COMÉRCIO & SERVIÇOS EMPRESARIAIS EIRELI – ME CNPJ: 
05.807.475/0001-08 FONE/FAX: (81) 3032-0070/ 99881-0132 END.: Rua Samuel Campelo, 245, 
Aflitos- Recife – PE CEP: 52050-042 EMAIL: compras@seginfope.com.br

ITEM UNID. PRODUTO 
/ DISCRIMINAÇÃO QUANT. VL. UNIT. VALOR

TOTAL MARCA

02 Unid.

CABO HDMI
COTA EXCLUSIVA ME / 

EPP
- Tamanho: 10 metros
- Conectividade: Tv´s Led, 
Lcd e Plasma, monitores 
digitais, projetores, consoles 
de vídeo game , bluray, etc.
- Compatibilidade: Pcm, 
Dvd-Audio, Super Audio 
Cd, Dolby TrueHD, Dts-HD 
Master Audio. Compativeis 
com todos os formais atuais 
de 3D
- Velocidade: Alta taxa de 
transferência: 10.2Gbit/s a 
340Mhz
-Sinal de vídeo: Suporta 
resoluções de 576i, 
576p,720i,720p,1080i,1080p 
e 2160p

200

R$ 49,97
(Quarenta 

e nove 
reais e 

noventa e 
sete 

centavos). 

R$ 
9.994,00

(Nove mil, 
nove-

centos e 
noventa 
e quatro 
reais).

EXBOM 
CBX-

H100CM

VALOR TOTAL: R$ 9.994,00 (Nove mil, novecentos e noventa e quatro reais).

           João Pessoa, 21 de outubro de 2019.
Edilma da Costa Freire 

Secretária de Educação e Cultura 

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
TOMADA DE PREÇO Nº 0006/2019

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços para a 
Construção da Quadra de Esportes, conforme Proposta nº 027410/2017. FUNDAMENTO LEGAL: 
Tomada de Preços nº 00006/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Natuba e Recur-
sos Repassados do Governo Federal: 02.140 - Secretaria de Esporte e Cultura 15.451.1005.1019 
- Implantação, Ampliação ou Melhoria de Obras de Infraestrutura Esportiva 4.4.90.51.99 - Obras 
e Instalações. VIGÊNCIA: até 29/04/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Natuba e: CT Nº 00046/2019 - 29.10.19 - VASCONCELOS & MAGALHAES EMPREENDIMENTOS 
LTDA - ME – CNPJ 04.393.361/0001-04 – VALOR: R$ 508.142,42.

Natuba, 29 de outubro de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

MUNICÍPIO DE NATUBA - PB
PREFEITURA MUNICIPAL DE NATUBA

 EXTRATO DE CONTRATO
TOMADA DE PREÇO Nº 00007/2019

OBJETO: Contratação de empresa do ramo de engenharia para prestação de serviços de reforma 
da praça Manoel Catarino da Silva no Município de Natuba/PB, conforme Proposta nº 027576/2017. 
FUNDAMENTO LEGAL: Tomada de Preços nº 00007/2019. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do 
Município de Natuba: Recursos Próprios do Município de Natuba e Recursos Repassados pelo 
Governo Federal: 02.100 - Secretaria de Obras, Serviços Urbanos e Habitação 15.451.1005.1015 
- Construção, Reforma e/ou Ampliação de Praças Públicas 4.4.90.51.99 - Obras e Instalações. 
VIGÊNCIA: até 25/04/2020. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Natuba e: CT Nº 
00045/2019 - 25.10.19 - MY SERVICOS DE CONSTRUCOES EIRELI – CNPJ 26.092.337/0001-
60 - VALOR - R$ 471.256,28.

Natuba, 29 de outubro de 2019.
JANETE SANTOS SOUSA DA SILVA

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
EXTRATO DE CONTRATO

OBJETO: Contratação de uma empresa especializada para realizações de ultrassonografias, 
acompanhado de laudo médico no Centro de Saúde deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão 
Presencial nº 00024/2019. DOTAÇÃO: Recursos FPM, ICMS, TRIBUTOS, PAB, FMS, MAC: 339039 
- Outros Serviços de Terceiros - Pessoa Jurídica. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 
2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Pilões e: CT Nº 00090/2019 - 24.10.19 
- DESIREE LOUISE SOUZA SANTOS BATISTA EIRELI - ME - R$ 35.000,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PILÕES 
HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 0024/2019

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-
soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00024/2019, que objetiva: Contratação de uma 
empresa especializada para realizações de ultrassonografias, acompanhado de laudo médico no 
Centro de Saúde deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório em favor 
de: DESIREE LOUISE SOUZA SANTOS BATISTA EIRELI - ME - R$ 35.000,00.

Pilões - PB, 23 de Outubro de 2019.
MARIA DO SOCORRO SANTOS BRILHANTE

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

2ª CHAMADA
PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.068/2019

PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 193/2019
O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 

para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.
OBJETO: Registro de Preços para eventual Contratação de empresa para fornecimento parcelado 

de Medicamentos, oriundo de demandas judiciais, pelo maior desconto da Tabela CMED/ANVISA, 
a cargo da Secretária Municipal de Saúde de Patos, conforme especificações e quantidades dis-
criminadas no Termo de Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 12 de novembro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 HORAS
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nobrega, S/N, Belo Horizonte, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 horas 
ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@patos.
pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 29 de outubro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

PREGOEIRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS/PB
AVISO DE LICITAÇÃO

3ª CHAMADA - EDITAL RETIFICADO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 160/2019

PREGÃO PRESENCIAL Nº 01.056/2019
O Município de Patos, estado da Paraíba, por intermédio da sua Pregoeira, Torna Público, 

para conhecimento dos interessados, que fará realizar licitação na Modalidade Pregão Presencial.
OBJETO: Registro de Preços para Contratação de Empresa para fornecimento parcelado de 

Ração para animais, destinada aos animais que se encontram sobre a responsabilidade e cuida-
dos do Município de Patos, conforme especificações e quantidades discriminadas no Termo de 
Referência Anexo I do edital.

TIPO: MENOR PREÇO
DATA DA ABERTURA: 13 de novembro de 2019 – HORÁRIO: 09:00 Horas
LEGISLAÇÃO APLICÁVEL: Lei Federal nº 10.520/02, aplicando-se subsidiariamente, no que 

couberem, as disposições da Lei Federal nº. 8666, de 21 de junho de 1993.
Informações: Centro Administrativo Aderbal Martins – Gerencia de Licitação, situado à Rua 

Horácio Nóbrega, S/N, Belo Horizonte, 1º andar, Patos/PB. De segunda a sexta, das 08:00 as 14:00 
horas ou pelo site www.patos.pb.gov.br, no link Avisos de licitações. Contatos: e-mail: licitacao@
patos.pb.gov.br. Telefone: (83)3423-1563.

Patos-PB, 29 de outubro de 2019.
JOELMA PALMEIRA PEREIRA

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de veículo caminhão compactador de lixo para os serviços de coleta 

e transporte de lixo da sede do Municipio de Riacho de Santo Antonio para Campina Grande 
- PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00008/2019. DOTAÇÃO: Recursos 
Próprios do Município de Riacho de Santo Antônio: 02.040-SEC. DEPLANEJ. E ADMINISTRA-
ÇÃO E REC. HUMANOS 02040.04.123.1003.2003 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DE 
ADMINISTRACAO GERAL 02.050-SEC. DE AGRIC. PECUARIA, PESCA E GESTÃO AMBIENTAL 
02050.18.541.0003.2052 - ATIVIDADES DE GESTÃO AMBIENTAL 02050.20.608.2001.2004 - 
ATIVIDADES DA AGROPECUARIA 02.100-SEC. DE DESENVOLVIMENTO URBANO E RURAL 
02100.15.122.2019.2029 - MANUTENCAO DAS ATIVIDADES DA SECRETARIA ELEMENTO DE 
DESPESA: 3.3.90.39.00.00 OUTROS SERVICOS DE TERCEIROS-PESSOA JURIDICA. VIGÊNCIA: 
até 30/12/2019. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Riacho de Santo Antônio e: CT 
Nº 00091/2019 - 29.10.19 - JOSE BATISTA DO CARMO - R$ 17.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHO DE SANTO ANTÔNIO

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00008/2019
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00008/2019, 
que objetiva: Contratação de veículo caminhão compactador de lixo para os serviços de coleta e 
transporte de lixo da sede do Municipio de Riacho de Santo Antonio para Campina Grande - PB; 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: JOSE BATISTA DO 
CARMO - R$ 17.000,00.

Riacho de Santo Antônio - PB, 29 de Outubro de 2019
JOSEVALDO DA SILVA COSTA

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOUSA
TOMADA DE PREÇO 14/2019

A Comissão Permanente de Licitação torna público para conhecimento dos interessados, que 
não o comparecimento de nenhum licitante interessado na sessão objeto da Tomada de Preço 
em epigrafe.

Com o escoamento do prazo de tolerância e o não comparecimento de interessados em sessão 
declarou-se a reunião DESERTA. Devido à grande relevância social do objeto, a importância de 
sua contratação pela Administração, o Presidente da CPL, no uso de suas atribuições, determinou 
a prorrogação do certame, estipulando nova data para a entrega e abertura dos envelopes das 
empresas interessadas em participar do certame, dia 15 de Novembro de 2019 as 09h00minh no 
mesmo local, na sala de reuniões da Prefeitura Municipal de Sousa, Situada a Rua Cel. José Gomes 
de Sá, nº 27, 1° andar, Centro, Sousa-PB.

Objeto: Contratação de empresa especializada, cujo critério de seleção da proposta mais vanta-
josa será a de menor preço global, para Conclusão da Construção de uma Quadra Escolar coberta 
com vestiário no bairro Jardim Brasília, no Município de Sousa-PB, discriminados e quantificados nos 
anexos do edital. Os interessados poderão ler ou retirar cópia do edital na sala da CPL no horário 

de expediente das 08h00min ás 12h00min horas, em todos os dias úteis no endereço supracitado 
ou pelo site www.sousa.pb.gov.br.

Sousa, PB 23 de Outubro de 2019.
JOÃO BOSCO DE QUEIROGA JÚNIOR

Presidente da CPL/PMS

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
ADITIVO DE CONTRATO

TERMO ADITIVO Nº 1° TERMO ADITIVO AO CONTRATO N.º 00001/2019 -CPL, PREGÃO PRE-
SENCIAL 00016/2018. CELEBRADO ENTRE PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE 
LAGOA DE ROÇA E POSTO DE COMBUSTIVEIS NOBERTO LAGOA DE ROÇA, CONTRATAÇÃO 
DE EMPRESA PARA FORNECIMENTO DE FORMA PARCELADA DE COMBUSTÍVEIS.OBJETO 
DO ADITIVO: O Acréscimo de 6300 Lit. (Gasolina Comum) e 4000 Lit. de óleo diesel comum e 
12.500 lit. De Óleo Diesel S10, PASSANDO O VALOR GLOBAL DO CONTRATO DE R$ 418.250,00 
PARA R$ 518.170,000 COM UM INCREMENTO DE 23.89% ,FUNDAMENTAÇÃO: 65, II, “D” DA LEI 
Nº 8.666/93 ALTERADA E PREGÃO PRESENCIAL Nº 00016/2018. ASSINAM: SEVERO LUIS DO 
NASCIMENTO NETO E POSTO DE COMBUSTIVEIS NOBERTO LAGOA DE ROÇA 28/06/2019

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00039/2019
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da As-

sessoria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00039/2019, que objetiva: Contratação de 
Instituição Financeira para prestação dos serviços de pagamento da folha de salário dos servidores 
ativos e inativos da PREFEITURA MUNICIPAL DE SOLEDADE; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Deserta.

Soledade - PB, 29 de Outubro de 2019
GERALDO MOURA RAMOS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA

Santa Rita - PB, 28 de outubro de 2019.
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas atri-

buições legais,
 R E S O L V E:
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Tomada de Preço nº 005/2019, que 

objetiva:CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA SERVIÇO DE FORNECIMENTO E IMPLANTAÇÃO 
DE PLACAS DE CONCRETO PARA DRENAGEM DE ÁGUAS PLUVIAIS NAS GALERIAS NO BAIR-
RO DO AÇUDE E NO BAIRRO DO SANTA CRUZ NO MUNICIPIO DE SANTA RITA/PB; com base nos 
elementos constantes do processo correspondente, os quais apontam como proponentevencedor:

 - MALOG CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA
CNPJ: 08.597.968/0001-59
Valor: R$ 839.383,30
Publique-se e cumpra-se.

EMERSON FERNANDES A. PANTA
Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
SECRETARIA DE ADMINISTRAÇÃO E GESTÃO

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO

Concorrência Pública nº 002/2019
Processo nº 163/2019

O Município de Santa Rita, PB, através da Comissão Permanente de Licitação, torna público 
aos interessados que às 09:30 do dia 18 de dezembro de 2019, realizará a Concorrência Pública 
002/2019, paraContrataçãodeempresadeengenhariaespecializadaparaexecuçãodeobrareferen-
teàConstrução do Pronto Atendimento Infantil,no município de Santa Rita, PB.O Edital poderá ser 
retirado na sede da Comissão Permanente de Licitação da Prefeitura Municipal de Santa Rita, PB, 
Praça Getúlio Vargas, n° 40B, centro, Santa Rita, PB, no horário de 08:00 às 13:00 horas ou através 
do link http://licitacoes.santarita. pb.gov.br/category/editais/.

Santa Rita, 29 de outubro de 2019.
Maria Neuma Dias 

Presidente - CPL/PMSR

PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO DOMINGOS.
Aviso de Licitação

Tomada de Preços nº 04/2019.
OBJETO: Contratação de empresa especializada para realização de concurso público para 

provimento dos cargos do quadro de pessoal da Prefeitura Municipal de São Domingos, de acordo 
com - Anexo I do edital.

ABERTURA DA LICITAÇÃO: 02/12/2019, às 09:00 horas, na sala de Reuniões da CPL, Rua 
Projetada, S/N – Centro – São Domingos – PB.

São Domingos – PB, 25  de outubro de 2019.
EUDES DE LEITE DE SÁ JÚNIOR.

Presidente da CPL

UNIÃO  A
Esportes

UNIÃO  AJoão Pessoa, Paraíba - QUARTA-FEIRA, 30 de outubro de 2019  29
Publicidade



PBGÁS – COMPANHIA PARAIBANA DE GÁS – CNPJ/CPF Nº 00.371.600/0001-66 Torna público que 
na data de 23/10/2019a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu 
a Licença de Operação Nº 2342/19 – Para a atividade de: Sistema de Distribuição de Gás Natural 
(SDGN) canalizado em diversas ruas de João Pessoa, Bayeux, Santa Rita, Pedras de Fogo, Conde, 
Alhandra e Cabedelo (parte de Intermares) com 201.179 metros de extensão; Estações de Redução 
de Pressão (ERP); Estações de Redução de Pressão e Medição (ERPM); Estações de Odorização; 
Estações de Redução de Pressão Secundária (ERS); Cromatógrafos; Lançadores e Recebedores 
de Pig; Conjuntos de Regulagem e Medição (CRM) nos clientes; Caixas de Válvulas de Bloqueio; 
bitubos para comunicação de dados por telemetria; demais acessórios e equipamentos.Município: 
- João Pessoa e Região Metropolitana/Cabedelo UF: PB. Processo 2019-005986/TEC/LO-9692

COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO DO HEMOCENTRO - CPL/HC-PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PROCESSO Nº 30.05.19.608 - PREGÃO PRESENCIAL Nº 009/2019/HC
DATA DE ABERTURA: 11/11/2019 – ÀS 9h

REGISTRO CGE Nº. 19-01297-4
OBJETO: AQUISIÇÃO DE CENTRIFUGAS REFRIGERADAS PARA BOLSAS DE SANGUE 

PARA ATENDER ÀS NECESSIDADES DA HEMORREDE - PB.
O Governo do Estado da Paraíba, através da Secretaria de Estado da Saúde, por sua Pregoeira, 

Sra. AnnyKariny Carvalho de Almeida, Mat. 170.897-0, nomeada pela Portaria nº 201/GS/2019 do 
Excelentíssimo Senhor Secretário de Estado da Saúde em Exercício, torna público, para conheci-
mento dos interessados, que fará a licitação acima, na modalidade Pregão do tipo Presencial, sob 
o critério do menor preço. O Edital ficará à disposição no prazo prescrito na legislação pertinente, 
na Sala da Comissão Permanente de Licitação, situada na Av. Dom Pedro II, nº 1119, Torre, João 
Pessoa – PB e no site www.centraldecompras.pb.gov.br/appls/sgc/editais.nsfSUPORTE LEGAL: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 8.666/1993. Fonte de recursos: 160 – Recurso 
Transferido pelo Fundo Nacional de Saúde. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no 
HORÁRIO de 8h às 12h e de 13:30h às 16:30h, no Telefone: (083) 3211-9092 ou pelos e-mails: 
cpl.hemocentro@ses.pb.gov.br e cpl.hemocentro.pb@gmail.com

    João Pessoa, 29 de outubro de 2019.
AnnyKarinyC. de Almeida
Pregoeira da CPL/HC-PB

Mat. 170.897-0

AVISO DE ABERTURA (*) Republicação
LICITAÇÃONº 006/2019

Registro CGE Nº. 19-01067-2
Objeto:Contratação de empresa para execução dos serviços de Restauração Parcial da Faixa 

de Domínio do Gasoduto São Miguel de Taipu (SMT) – Campina Grande (CG), de propriedade da 
Companhia Paraibana de Gás – PBGÁS, em conformidade com o Anexo Q4 – Memorial Descritivo 
e demais anexos.

Valor Orçado (ou Máximo): R$ 2.450.098,67 (dois milhões quatrocentos e cinquenta mil e 
noventa e oito reais e sessenta e sete centavos), na forma do Art. 54, §4º, II, da Lei 13.303/2016..

Retirada do Edital: Exclusivamente através do site http://www.pbgas.com.br.
(*) Republicação por retificação no Edital LIC006/2019
Data de Recebimento dos Envelopes:da publicação do Edital até as 18h00min do dia20/11/2019, 

na sede da PBGÁS, no seguinte endereço: Rua António Rabelo Junior, nº 161 – 19º andar, Edifício 
Eco Business Center, Bairro de Miramar, João Pessoa/PB.

Data de Abertura dos Envelopes: Dia 21/11/2019, às 10h00min, no seguinte endereço: Rua 
António Rabelo Junior, nº 161 – 19º andar, Edifício Eco Business Center, Bairro de Miramar, João 
Pessoa/PB.

OBS:Só participarão da abertura do certame os licitantes cujos envelopes forem depositados e 
devidamente protocolizados até as 18h00min do dia 20/11/2019.

ISABELA ASSIS GUEDES
Presidente CPL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 147/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 12/11/2019 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE GASES MEDICINAIS, destinado ao COMPLEXO 
DE SAÚDE DE CRUZ DAS ARMAS - CSCA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-00882-9
João Pessoa, 29 de Outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 279/2019

 O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 

- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 13/11/2019 às 09:00 horas para:
REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE CARNES E FRIOS, destinado ao HOSPITAL 

DA POLÍCIA MILITAR GENERAL EDSON RAMALHO - HPMGER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-01271-6
João Pessoa, 29 de Outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL Nº 232/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual 
- Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 14/11/2019 às 09:00 horas para:

CONTRATAÇÃO DE SERVIÇO DE EMPRESA PARA LOCAÇÃO DE VEÍCULOS, destinado à 
SECRETARIA DE ESTADO DO DESENVOLVIMENTO HUMANO - SEDH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-01265-0
João Pessoa, 29 de Outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
AVISO DE LICITAÇÃO 

PREGÃO ELETRÔNICO Nº 252/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica, considerando que a 1ª chamada foi FRACASSADA, para conhecimento dos interessados, 
nos termos da Lei n° 10.520/02 e alterações, pelo Decreto Estadual nº 24.649/03 e Decreto Federal 
nº 5.450/2005 e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, que realizará a segunda 
chamada da licitação na modalidade Pregão Eletrônico, através do Site: http://www.licitacoes-e.com.
br, pelo nº 791716, no dia 13/11/2019 às 13h30 (horário de Brasília) para Aquisição de Veículo Pick 
Up, destinado à Secretaria de Estado do Desenvolvimento da Agropecuária e da Pesca – SEDAP/PB, 
conforme anexo I do Edital. Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência 
de Licitação da Central de Compras, de segunda a sexta-feira, das 08h às 12h e das 13:30min 
às 16:30min, situada à Rua João da Mata S/N, Centro Administrativo Estadual, Jaguaribe, CEP: 
58015-020, João Pessoa/PB, telefone (083) 3208-9839 e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 19-01171-9
João Pessoa, 29 de Outubro de 2019

JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação

    

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
   CONVOCAÇÃO  PARA PREGÃO PRESENCIAL N 259/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos - Ja-
guaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 14/11/2019, às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇO PARA AQUISIÇÃO DE COLCHÃO, destinado ao  HOSPITAL REGIONAL  
DE EMERGÊNCIA E TRAUMA DE CAMPINA GRANDE - HRETCG, conforme Anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

CADASTRO CGE Nº 19-01144-6                                                
João Pessoa, 29 de outubro de 2019.

 JOÃO CLÁUDIO ARAÚJO SOARES
Gerente Executivo de Licitação 

                  

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N 265/2019

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
pública, para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Central de Compras- Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3208-9839, no dia 12/11/2019, às 13:30h (treze 
horas e trinta minutos) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO  DE  SERVIÇO  DE  LOCAÇÃO DE VEÍ-
CULOS, destinado à SECRETARIA DE ESTADO DA SAÚDE - SES, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01296-6
João Pessoa, 29 de Outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO
CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA          

        PREGÃO PRESENCIAL N 272/2019
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

pública, considerando que a primeira chamada foi DESERTA, para conhecimento dos interessados 
que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou 
a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas al-
terações, realizará licitação na modalidade pregão presencial na sede deste órgão, situada a Rua 
João da Mata S/N, Central de Compras- Centro Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 
3208-9839, no dia 12/11/2019, às 09h (Nove horas) para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA A CONTRATAÇÃO DE SERVIÇOS DE JARDINAGEM, destinado 
a SECRETARIA DE ESTADO DO GOVERNO – SEG E FUNDO ESPECIAL DE DESENVOLVIMENTO 
DE RECURSOS HUMANOS - FDRH, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

Cadastro CGE nº 19-01170-1
João Pessoa, 29 de outubro de 2019.

João Cláudio Araújo Soares
Gerente Executivo de Licitação

AVISO DE CONVOCAÇÃO
EDITAL DA TOMADA DE PREÇOS N.º 078/2019

REGISTRO Nº 19-01300-2
OBJETO: PAVIMENTAÇÃO DA RUA PROJETADA 01 - ACESSO A UNIDADE ESCOLAR PADRÃO 

COM 4 SALAS NO MUNICÍPIO DE CAPIM - PB.
Regime de Execução: Empreitada por Preço Unitário. Tipo: Menor Preço. Valor do Edital: R$ 

10,00. Local: Rua Feliciano Cirne, n° 326, bairro de Jaguaribe, João Pessoa – Paraíba. Fone: (83) 
3218–5282/98647-4578: E-mail: cpl.suplan@gmail.com. Entrega das Propostas: 18 de novembro 
de 2019 às 09h00hrs.

João Pessoa, 29 de outubro de 2019.
Alexandre Dinoá Duarte Guerra

Presidente do Certame                

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 08/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-00993-4

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 08/2019-CEL, que no decorrer do prazo 
recursal, impetrou, tempestivamente recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: TAPAJÓS 
– TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA, através do processo nº 006686/2019. Desta forma, 
em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do 
processo ficarão com vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CEL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação aos recursos a partir da data 
desta publicação.

João Pessoa, 29 de outubro de 2019.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIAL DE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 09/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-00952-9

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. José 

Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – CPL, 
comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 09/2019-CEL, que no decorrer do prazo 
recursal, impetrou, tempestivamente recurso contra a decisão da Comissão, a Empresa: TAPAJÓS 
– TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA, através do processo nº 006684/2019. Desta forma, 
em atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do 
processo ficarão com vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CEL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação aos recursos a partir da data 
desta publicação.

João Pessoa, 29 de outubro de 2019.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA INFRAESTRUTURA,
DOS RECURSOS HÍDRICOS E DO MEIO AMBIENTE

DEPARTAMENTO DE ESTRADAS DE RODAGEM
COMISSÃO ESPECIALDE LICITAÇÃO

CONCORRÊNCIA Nº 10/2019-CEL
Registro CGE Nº 19-00974-4

COMUNICADO INTERPOSIÇÃO DE RECURSOS
O Departamento de Estradas de Rodagem do Estado da Paraíba - DER/PB, sediado a Av. 

José Américo de Almeida s/n, nesta Capital, através da Comissão Permanente de Licitação – 
CPL, comunica aos participantes da CONCORRÊNCIA Nº 10/2019-CEL, que no decorrer do 
prazo recursal, impetrou, tempestivamente recurso contra a decisão da Comissão, as Empresas: 
TAPAJÓS – TERRAPLENAGEM E PAVIMENTAÇÃO LTDA, através do processo nº 006683/2019 
e  CONSTRUTORA SOUZA REIS LTDA, através do processo nº 006689/2019 Desta forma, em 
atendimento aos parágrafos 3º e 5º do artigo 109 da Lei de Licitações e Contratos, os autos do 
processo ficarão com vistas franqueadas aos interessados na sala desta comissão.

A CEL informa, ainda, que fica aberto o prazo para impugnação aos recursos a partir da data 
desta publicação.

João Pessoa, 29 de outubro de 2019.
Engº Sebastião Cirino da Silva

Presidente da Comissão Especial de Licitação

Promovido: Nubia Alves Maciel
Certidão de Débito
Fundo Especial do Poder Judiciário - FEPJ
Valor R$ 148,92
Sentença em 15/08/2018
Vencimento 14/02/2019
Protocolo 123529           
Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, de 

10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB,  29 de outubro 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Responsável: Leandro Xavierdo Nascimento
CPF: 063.931.754-51
Título/Valor – DMI – R$ 379,82
Protestante: Colinas Incorporacoes e Venda 
de Imoveis
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 123497
Responsável: Valmir Albuquerque de Oliveira
CNPJ: 30.394.826/0001-43
Título/Valor – DMI – R$ 657,86
Protestante: Kanxa Industrial LTDA
Apresentante: Banco Itaú
Protocolo: 123509
 Responsável: Rosicleide Pereira de Sousa

CPF: 048.889.324-09
Título/Valor – DMI – R$ 205,00
Protestante: Marilene de Souza Monteiro
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 123469
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 29 de outubro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

Responsável: Cicero Alves de Souza
CPF: 035.019.854-36
Título/Valor – DMI – R$ 92,23
Protestante: Atacadao de Estivas e Cereais 
Rio do Peixe
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 123459
Responsável: Edcarlos Pereira Rolim
CPF: 089.913.904-39
Título/Valor – DMI – R$ 204,00
Protestante: Posto N S de Fatima
Apresentante: Banco Bradesco
Protocolo: 123443
Responsável: Pedro Barbosa Neto
CPF: 44229119372
Título/Valor – DMI – R$ 4.173,33
Protestante: Banco RCI do Brasil
Apresentante: Portal de Documentos
Protocolo: 123444
Responsável: Marilene Raquel de Souza
CPF: 130.161.104-23
Título/Valor – CBI – R$ 5.926,48
Protestante: Banco Volkswagem S.A.
Apresentante: Ximenes Servicos Adminis-

trativos 
Protocolo: 123465 
Responsável: Cicero Alves de Souza
CPF: 035.019.854-36
Título/Valor – DMI – R$ 664,93
Protestante: Atacadao de Estivas e Cereais 
Rio do Peixe
Apresentante: Banco Santander
Protocolo: 123517
Responsável: Ana Celia Pereira Vieira 
CPF: 052.721.714-03
Título/Valor – DMI – R$ 840,00
Protestante: Agropecuaria Miranda LTDA
Apresentante: Banco do Brasil
Protocolo: 123533
        Em obediência ao Art. l5 da Lei 9.492, 
de 10.09.1997, intimo as pessoas físicas e/ou 
jurídicas citadas a darem razões que tem, neste 
Cartório de Protesto, à Rua acima citada, no 
prazo de 03 (três) dias.

Cajazeiras – PB, 28 de outubro de 2019.
Maria Dolores Lira de Souza

Oficiala do Protesto

CARTÓRIO ANTONIO HOLANDA 
Rua Odilon Cavalcante, 81 - Centro

Cajazeiras - PB
Fone/Fax – (83) 3531-2015

EDITAL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00108/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Avenida 
Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 08:30 horas do dia 11 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA 
PRESTAÇÃO DE SERVIÇOS DE BORRACHARIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no 
horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-
2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 29 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00109/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 10:30 horas do dia 11 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE OXIGÊNIO 
MEDICINAL DESTINADOS AO HOSPITAL E MATERNIDADE ALICE DE ALMEIDA - CONVÊNIO Nº 
033/2019. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e 
Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 29 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SUMÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00110/2019

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Ave-
nida Primeiro de Abril, 390 - Centro - Sumé - PB, às 12:00 horas do dia 11 de Novembro de 2019, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: AQUISIÇÃO DE MATERIAL 
DE DESCARTÁVEL. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 
10.520/02 e Decreto Municipal nº. 748/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3353-2274. Edital: www.sume.pb.gov.br. 

Sumé - PB, 29 de Outubro de 2019
DIMITRIUS LAURENT FERREIRA DA SILVA

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA LUZIA – PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 00043/2019

OBJETO: Aquisição de equipamento e mobiliários para a Secretaria de Educação do Município 
de Santa Luzia/PB, conforme edital e seus anexos.

TIPO: MENOR PREÇO 
DATA DA ABERTURA: 12/11/2019 – HORÁRIO: 08:00 HORAS
Legislação Aplicável: Lei n°. 10.520/02, Subsidiariamente a Lei n°. 8.666/93.
Outros esclarecimentos poderão ser fornecidos na sede temporária da Prefeitura Municipal, das 

08:00 às 14:00hs, através do Setor de Licitação, na Rua Caboclo Abel, s/n° – Bairro Antônio Bento 
de Morais, na cidade de Santa Luzia/PB, ou pelo Fone: (83) 3461-2299.

Santa Luzia/PB, 29 de outubro de 2019.
Nilsamara de Souza Avelino 

Pregoeira Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N. º 019/2019-SRP
EXCLUSIVO PARA ME/EPP

A PREFEITURA MUNICIPAL DE SOBRADO torna público para conhecimento dos interessados 
nos termos Lei federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, sujeitando se as normas constantes no 
art. 15 da lei nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas alterações e com fulcro no decreto nº 7.892, 
de 23 de janeiro de 2013 e alterações bem como toda legislação correlata, que realizará licitação na 
modalidade Pregão Presencial Sistema de Registro de Preço do tipo menor preço em reunião que 
ocorrerá na sede da Prefeitura Municipal de Sobrado, no dia 12 de Novembro de 2019 as 14h00min, 
tendo como objetivo: Eventual Contratação de Serviços Especializados de Assessoramento em 
Geo Obras perante o TCE/PB; A reunião ocorrerá na sala da COPELI o prédio sede da Prefeitura 
Municipal de Sobrado, na Rua Manoel de Sales, 178, centro, sobrado – PB, CEP: 58.342-000. Para 
maiores informações e através do telefone: 83 – 3661-1080 no horário de 08:00 as 12:00 Horas.

Sobrado - PB, 29 de Outubro de 2019.
WILSON LOURENÇO DE BRITO

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE TAPEROÁ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Governador Dorgival Terceiro Neto, 363 - Centro - Taperoá - PB, às 09:00 horas do dia 18 de 
Novembro de 2019, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: CONTRA-
TAÇÃO DE EMPRESA DO RAMO DE CONTRUÇÃO CIVIL PARA EXECUÇÃO DAS OBRAS DE 
CONSTRUÇÃO DE UNIDADES HABITACIONAIS/MELHORIA HABITACIONAL PARA O CONTROLE 
DE DOENÇA DE CHAGAS, CONFORME CONVÊNIO CV 1025/2017 (FUNASA/PREFEITURA). 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alte-
rações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 11:30 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado. Telefone: (083) 3463-2924. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Taperoá - PB, 22 de Outubro de 2019
LUCIENE HONÓRIO SANTOS VILAR

Presidenta da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
CÂMARA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00005/2019

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Av. 
Getúlio Vargas, 143 - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 18 de Novembro de 2019, licitação 
modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Execução dos serviços de reforma 
da calçada e pintura da fachada do prédio da Câmara Municipal de Sapé. Recursos: previstos 
no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(.) .. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Sapé - PB, 29 de Outubro de 2019
LUIS KARLOS PEREIRA DA SILVA

Presidente da Comissão

MONTE ALEGRE TÊXTIL S.A - MATESA TÊXTIL
CNPJ Nº. 41.196.791/0001-54

Empresa Beneficiária dos Incentivos Fiscais do Nordeste - FINOR
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

Convidamos os Senhores Acionistas para a Assembléia Geral Ordinária e Extraordináriaa 
realizar-se no dia 25de novembro de 2019, às 10:00 horas, na sede da Companhia, situada na 
Rua Y-2, nº 341, Distrito Industrial de João Pessoa, Município de João Pessoa, Estado da Paraíba, 
com vista a apreciar a seguinte ORDEM DO DIA: (a) Tomar as contas dos Administradores, discutir 
e votar o Relatório da Administração, as Demonstrações Contábeis e a destinação do resultado, 
referentes ao exercício social encerrado em 31 de dezembro de 2018;e (b) Outros assuntos de 
interesse da sociedade.  

João Pessoa, PB, 24 de outubro de 2019
Francisco José Cavalcanti Gonçalves,

Presidente do Conselho de Administração

SINTRICOM
SINDICATO DOS TRABALHADORES NAS INDÚSTRIAS DA CONSTRUÇÃO E DO MOBILIÁ-

RIO DE JOÃO PESSOA – Rua Cruz Cordeiro, 57 - Bairro Varadouro, João Pessoa-PB.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO DE ASSEMBLEIA GERAL EXTRAÓRDINARIA

Ficam pelo presente edital convocados todos os trabalhadores da empresa IMPERIAL CONS-
TRUÇÕES LTDA, CNPJ Nº 04.395.725/0001-87, para participarem da Assembleia Geral que será 
realizada no dia 04 de Novembro do corrente ano, no canteiro de obra IMPERIAL BESSA às 7:00 
h da manhã, na Av. Presidente Afonso Pena, 382 – BESSA, nesta cidade.

Convocamos também os trabalhadores das empresas PORTO BELLO EMPREENDIMENTOS 
IMOBILIÁRIOS SPE LTDA, CNPJ Nº 32.829.382/0001-57 e RESIDENCE SERVICE CONSTRUÇÕES 
E INCORPORAÇÕES SPE LTDA, CNPJ Nº 14.773.999/0001-16, sendo que a Assembléia ocorrerá 
no canteiro de obra do IMPERIAL LUNA RESIDENCE,na Rua Rosalinda Jurema, 87 – Brisamar, 
nesta cidade, às 7:00 h da manhã, na mesma data.

Comunicamos que deverá estar presente no mínimo um representante da categoria laboral, 
para tratar da seguinte pauta: ACORDO COLETIVO DE TRABALHO PARA COMPENSAÇÃO DOS 
DIAS 23, 26, 27 E 30/12/2019.

FRANCISCO DEMONTIER H. DOS SANTOS
PRESIDENTE

João Pessoa, 29/10/2019.

UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba -  QUARTA-FEIRA, 30 de outubro de 2019   30
Publicidade
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